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Остановка  
по требованию 
Банка России
Лицензия «Росгосстраха»  
на выдачу ОСАГО ограничена

Банк России вчера ограничил 
действие лицензии ООО «Росгос-
страх» в части ОСАГО —  компания 
не имеет права заключать новые 
договоры, но обязана обслужи-
вать проданные полисы. Причи-
ной жестких санкций ЦБ по от-
ношению к крупнейшему игроку 
рынка стал некорректный рас-
чет скидок при продаже  ОСАГО. 
Крупные компании утвержда-
ют, что подхватить портфель 
 «Росгосстраха» будет непросто — 
на него приходится более трети 
рынка (15 млн автовладельцев), 
в ряде отдаленных террито-
рий продавцы «Росгосстраха» — 
единственные.

Как следует из сообщения ЦБ, 
приказом от 26 мая 2015 года №ОД-
1155 действие лицензии на осущест-
вление ОСАГО ООО «Росгоссттрах» 
ограничивается в части ОСАГО. 
«Данное решение принято в связи 
с неисполнением обществом в уста-
новленный срок предписаний Бан-
ка России в части нарушения поряд-
ка заключения договоров ОСАГО, 
в частности, применения коэффици-
ента бонус-малус (учитывает скидки 
и надбавки к базовому тарифу в за-
висимости от наличия страховых 
выплат, далее КБМ.— 

”
Ъ“) при расче-

те страховой премии по ОСАГО»,— 
сообщил регулятор.

По данным ЦБ, нарушения зако-
на в виде необоснованного отказа 
в заключении договора ОСАГО, на-
вязывании допуслуг при покупке 
полиса, обнулении скидок носили 
в «Росгосстрахе» массовый характер. 

новости — с5

Операторы сотовой  связи 
 нашли способ  коммерчески 
использовать собранные 
 базы данных о своих клиен-
тах. «Вымпелком» и МТС запу-
стили пилотный проект, в рам-
ках которого на основании 
разнообразной потребитель-
ской информации об абонен-
тах формируют их оценку как 
 потенциальных заемщиков 
и продают ее банкам. Передача 
 банкам не самой информации, 
а обезличенного скорингово-
го балла не противоречит зако-
ну, признают юристы. Другой 
вопрос, насколько правомерна 
оценка кредитоспособности за-
емщика сотовым оператором 
на основании данных о плате-
жах за связь или частоте загра-
ничных поездок.

О том, что «Вымпелком» реали-
зует с несколькими банками пи-
лотный проект по оценке потенци-
альных заемщиков (скорингу) на 
основании анализа big data (мас-
сивов данных) о своих абонентах, 
рассказали 

”
Ъ“ источники на бан-

ковском рынке. В проекте участ-
вуют около 20 банков, которым со-
товый оператор продает скоринг-
балл, сформированный на осно-
вании данных о потребительском 
поведении клиента. В «Вымпелко-
ме» эту информацию подтверди-
ли. «“Вымпелком“ действительно 
находится на стадии пилотного 
проекта по банковскому скорин-
гу с рядом известных российских 
банков,— отмечает представитель 
оператора Анна Айбашева.— Впро-
чем, пока о коммерческой эксплуа-
тации говорить рано, необходимо 
дождаться результатов».

Проект «Вымпелкома» не уника-
лен. В МТС заявили, что уже прове-
ли аналогичный пилотный проект 
по скорингу абонентов с несколь-
кими банками, сейчас завершают 
реализацию технического реше-

ния по оценке рисков заемщика 
и планируют предложить готовый 
продукт до конца года. В «МегаФо-
не» отметили, что осваивают техно-
логию big data еще с 2013 года, но 
с точки зрения экономической от-
дачи подобные проекты с банками 
не являются приоритетными для 
компании. «Мы решили сконцен-
трироваться на практическом при-
менении анализа «больших дан-

ных» к основному бизнесу: с точки 
зрения оптимизации затрат и улуч-
шения обслуживания»,— поясня-
ют там. В ряде банков подтвердили 
участие в проектах операторов, но 
неофициально, сославшись на со-
глашения о конфиденциальности.

По словам собеседника 
”
Ъ“, зна-

комого с деталями проекта «Вым-
пелкома», оператор намерен ис-
пользовать не только информа-
цию о платежах клиента за мо-
бильную связь и оплате услуг со 
счета мобильного оператора, но 
и данные, полученные с помощью 
геолокации. Например, где клиент 

совершает покупки, ездит ли за ру-
беж, пользуется ли автомобилем 
или перемещается только на об-
щественном транспорте и т. д. «По-
нятно, что, если клиент пытается 
взять кредит на автомобиль пре-
миум-класса, но ни разу не ездил 
за границу, живет в спальном рай-
оне и регулярно осуществляет по-
купки в магазинах экономкласса, 
его доходы могут быть не настоль-
ко высоки, как он заявляет»,— по-
ясняет источник 

”
Ъ“. На презента-

ции сервиса для банков, по его сло-
вам, упоминались и о возможно-
сти использовать для анализа ин-

формацию об окружении абонен-
та — по находящимся поблизости 
мобильным телефонам. «Платеже-
способность окружения также мо-
жет влиять на скоринговый балл 
потенциального заемщика»,— по-
ясняет собеседник 

”
Ъ“. В «Вым-

пелкоме» отказались комменти-
ровать, действительно ли для ско-
ринга используются все эти дан-
ные. В МТС заявили, что будут оце-
нивать риски заемщика на основе 
анализа данных о его отношениях 
с оператором — например, часто-
ты смены номера, количества вхо-
ждения в блокировку номера, ре-
гулярности пополнения баланса. 
Другие параметры компания бу-
дет готова раскрыть ближе к запу-
ску проекта. 

По мнению участников бан-
ковского рынка, «мобильный ско-
ринг» будет полезен. «Это, конеч-
но, не замена данным бюро кре-
дитных историй, так как не может 
показать кредитную нагрузку заем-
щика, а также его платежную дис-
циплину,— отмечает член правле-
ния ОТП-банка Сергей Капустин,— 
однако банку интересна любая до-
полнительная информация о нем, 
если стоимость такой услуги будет 
экономически обоснована». Опера-
торы «большой тройки» стоимость 
своих скоринговых услуг 

”
Ъ“ не 

раскрыли. «С точки зрения допол-
нительной информации из неза-
висимого источника, например, 
о получателях кредитных карт та-
кой инструмент был бы очень по-
лезен как для улучшения качества 
обслуживания клиента, так и для 
верификации данных, предостав-
ленных клиентом, мониторинга, 
однако вопрос о правовой состав-
ляющей еще нужно проработать 
дополнительно»,— отмечает вице-
президент банка «ХМБ Открытие» 
Юрий Божор.
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Кредит временно недоступен
Операторы сотовой связи оценят банковских заемщиков

Обезличенные данные  
о клиентах сотовых компаний 
пригодятся банкам   
ФОТО REUTERS

Граждане смогут завещать свои сред-
ства учрежденным ими фондам по ана-
логии с Нобелевским фондом, супругам 
разрешат писать совместные завеща-
ния, а собирать документы для полу-
чения наследства в некоторых случаях 
смогут нотариусы, а не сами потенци-
альные наследники. Такие предложе-
ния содержатся в законопроекте, вне-
сенном вчера главой думского комитета 
по гражданскому законодательству Пав-
лом Крашенинниковым. Наследствен-
ные фонды могут помочь возвращению 
капиталов в Россию, считают некоторые 
эксперты.

Павел Крашенинников предлагает раз-
решить супругам составлять совместные 
завещания (сейчас завещать имущество мо-
жет лишь один человек), а также дать гра-
жданам возможность заключать с потенци-
альными наследниками прямые договоры, 
в которых будет оговариваться, при каких 
условиях к ним перейдет имущество после 
смерти наследодателя. Следить за соблюде-
нием условий подобных договоров, соглас-

но тексту законопроекта, станут другие на-
следники, душеприказчик или нотариус. 
«Плюсы договора в том, что люди договари-
ваются на берегу: в завещании возможны 
сюрпризы, а тут обе стороны заранее знают 
о своих правах и обязанностях»,— пояснил 

”
Ъ“ господин Крашенинников. Что касается 

совместных завещаний, то они признают-
ся недействительными в случае развода до 
смерти одного из супругов. В пояснитель-
ной записке необходимость поправок объ-
ясняется «стремительным развитием эко-
номических отношений» и «все большим 
вовлечением российских граждан в пред-
принимательские отношения».

Сейчас наследство в России распределя-
ется согласно завещанию умершего, а в слу-
чае его отсутствия — согласно законода-
тельству РФ. В последнем случае государст-
вом определены восемь очередей наследни-
ков (первая — супруг или супруга умершего, 
а также его дети, вторая — братья и сестры 
покойного и т. д.).
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Депутаты переписывают 
завещания
В Думе предлагают ввести  
новые правила наследования

Вчера заместитель председателя кол-
легии Военно-промышленной комиссии 
(ВПК) Олег Бочкарев заявил, что Россия 
отказалась от закупки двух вертолето-
носцев типа Mistral, а также пообещал 
скорый визит в Москву французских пе-
реговорщиков. По информации ”Ъ“, сло-
ва чиновника уже вчера обернулись для 
него строгим выговором от вице-премь-
ера Дмитрия Рогозина, поскольку Рос-
сия от кораблей официально не отказыва-
лась, французов в Москве никто не ждал, 
а господин Бочкарев в переговорном про-
цессе по Mistral ни разу не участвовал.

Про Mistral господин Бочкарев рассуждал 
в ходе беседы с журналистами на конферен-
ции «Информационные технологии на служ-
бе оборонно-промышленного комплекса», 
проходившей в Татарстане. Отвечая на вопрос 
о судьбе вертолетоносцев, зампред ВПК зая-
вил, что отказ России от кораблей уже «свер-
шившийся факт», и подчеркнул, что остался 
только один вопрос — «о сумме денег, которые 
должны быть возвращены РФ». По его словам, 
«сегодня-завтра» для его обсуждения в Москве 

ждут генерального секретаря по обороне и на-
циональной безопасности Франции Луи Го-
тье: «Будем вести очередные сложные перего-
воры». Эти слова зампреда ВПК моментально 
процитировали ведущие информагентства.

Франция среагировала сдержанно. Офи-
циальный представитель корпорации DCNS 
(отвечает за строительство Mistral) Эммануэль 
Годе заявил 

”
Ъ“, что ему запрещено коммен-

тировать тему до начала официальных пе-
реговоров об определении объема средств, 
возвращаемых при расторжении контрак-
та. «Мы занимаемся только техническими во-
просами, а вопрос о разрыве российско-фран-
цузского соглашения — политический»,— 
сказал он. В Министерстве обороны Франции 

”
Ъ“ сообщили, что судьба вертолетоносцев за-

висит от президента республики Франсуа Ол-
ланда. В Елисейском дворце прямо сказали, 
что комментариев у них нет, а сам господин 
Готье поздно вечером заявил, что часто летает 
в Москву «обсуждать разные вопросы, касаю-
щиеся обороны».
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Строгий выговор  
за отказ от Mistral
Судьба вертолетоносцев днем прояснилась,  
а вечером снова запуталась
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Конституционный суд (КС) 
определит порядок взыска-
ния с властей морального 
вреда за нарушение избира-
тельных прав граждан. Вер-
ховный суд (ВС) сократил 
срок давности по таким по-
литическим делам до трех 
месяцев, как предусмотре-
но ст. 256 Гражданского про-
цессуального кодекса (ГПК) 
для имущественных и тру-
довых споров. Это не позво-
лило экс-депутату Тамаре 
Романовой получить компен-
сацию от лишившего ее ман-
дата гоcсовета Чувашии, чьи 
действия КС ранее признал 
неконституционными.

Новое дело Тамары Романо-
вой КС рассмотрит в закрытом 
режиме, уведомил ее судья-до-
кладчик Геннадий Жилин. Спор 
с госсоветом Чувашии Тамара Ро-
манова продолжает с марта 2011 
года: ее досрочно лишили ман-
дата, после того как бывшие со-
ратники сначала исключили ее 
из КПРФ, а затем из фракции. В 
отличие от ВС, КС удовлетво-
рил ее жалобу, восстановив пра-
во исключенных из партии или 
сложивших партбилеты депу-
татов на сохранение мандатов. 
Дело госпожи Романовой по ре-
шению КС было пересмотрено: 
в августе 2012 года Ленинский 
райсуд Чебоксар признал по-
становление Госсовета о прекра-
щении ее полномочий незакон-
ным. Госсовет к этому моменту 
был переизбран, а те, кто рабо-
тали вместе с ней на постоянной 
основе, но проиграл выборы, 
получили золотые парашюты в 
объеме полугодовых окладов. 

Подсчитав, что им было вы-
плачено около 4,5 млн руб., и 
получив публичный отказ оп-
понентов принести ей извине-
ния, госпожа Романова решила 
взыскать с госсовета 3 млн руб. 
возмещения морального вре-
да. Ленинский райсуд прису-

дил ей компенсацию в 100 тыс. 
руб., но ВС Чувашии, признав 
факт нанесения ей морального 
вреда, решил, что она пропусти-
ла трехмесячный срок для об-
ращения в суд. ВС РФ эту пози-
цию подтвердил. Она основана 
на поправке, внесенной в 2007 
году в постановление пленума 
ВС «О вопросах применения за-
конодательства о компенсации 
морального вреда». В ней гово-
рится, что требовать компенса-
цию в связи с нарушением «иму-
щественных или иных прав» (к 
примеру, в трудовых спорах) 
можно только в сроки, установ-
ленные для их защиты. То есть 
по ст. 256 ГПК — не позднее трех 
месяцев с момента признания 
прав заявителя нарушенными. 
Хотя в случае нарушения неиму-
щественных прав (например, 
по делам о клевете или вторже-
нии в частную жизнь) иски мож-
но подавать в течение трех лет. 
Поскольку в ГПК ничего не го-
ворится об избирательных пра-
вах, Тамара Романова просит 
признать применение судами 
общей юрисдикции ст. 256 ГПК 
неконституционным. 

Согласно поступившим в КС 
отзывам сторон (есть у 

”
Ъ“), пол-

пред президента Михаил Кро-
тов подтвердил, что у ВС отсут-
ствовали основания отказы-
вать госпоже Романовой. Пол-
пред Совета федерации Алек-
сей Александров и полпред Гос-
думы Дмитрий Вяткин позицию 
ВС оценивать не стали. Руковод-
ство ВС, как следует из письма 
зампреда ВС по гражданским 
делам Василия Нечаева, отка-
залось потребовать пересмотра 
президиумом ВС дела госпожи 
Романовой. 

Позиция КС по вопросу, к 
какой категории относятся де-
ла о нарушении политических 
прав, будет иметь важное значе-
ние для споров о нарушении из-
бирательных прав (активных и 

пассивных), в том числе о ком-
пенсации морального вреда из-
бирателям за фальсификацию 
выборов, подтверждают экс-
перты. Практика взыскания мо-
рального ущерба с избиркомов, 
муниципальных и региональ-
ных администраций до сих пор 
была противоречивой. КС ранее 
удовлетворил жалобу кандида-
та ЛДПР Владимира Худоренко, 
не получившего в порядке оче-
реди мандат на выборах в крас-
ноярский парламент, указав, 
что он не может претендовать 
на уже занятое другим кандида-
том кресло, но вправе требовать 
компенсации морального вре-
да. Накануне выборов в Госдуму 
дело госпожи Романовой стано-
вится еще более резонансным.

«Конституция защищает по-
литические права граждан, од-
нако такая категория дел отсут-
ствует в Гражданском кодексе. 
Это приводит к противоречивой 
практике в отношении споров 
о нарушении избирательных 
прав: некоторые суды признают, 
что взыскание морального вре-
да на них не распространяется, 
нарушение политических прав 
по их логике приносить нравст-
венные и физические страдания 
не может. Поскольку дело касает-
ся прав депутата, трехмесячного 
срока для обращения в суд яв-
но недостаточно»,— считает до-
цент юрфакультета СПбГУ Сер-
гей Белов. «ВС превысил свои 
полномочия, вторгшись в ком-
петенцию законодателя. Сокра-
тив срок обращения в суд с за-
явлением о взыскании мораль-
ного вреда за нарушение изби-
рательных прав, пленум ВС по-
ставил органы госвласти в при-
вилегированное положение по 
сравнению с другими ответчи-
ками»,— считает вице-прези-
дент Федерального союза адво-
катов Сергей Попов.

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

Избирательным правам просят 
продлить срок вредности
КС рассмотрит порядок выплат за их нарушение

Сегодня на открывающем-
ся в Санкт-Петербурге V Пе-
тербургском международ-
ном юридическом форуме 
(ПМЮФ) премьер Дмитрий 
Медведев обсудит с юри-
стами из ООН и Европы тему 
«Миссия права в эпоху пере-
мен». Прибывший на форум 
глава комитета по конститу-
ционному законодательству 
Совета федерации Андрей 
Клишас поддержал идею 
главы Следственного коми-
тета Александра Бастрыки-
на об отказе от приорите-
та международных норм, а 
сам глава СКР выдвинул но-
вое предложение — ужесто-
чить контроль за предприя-
тиями ОПК. 

П л е н а р н о е  з а с е д а н и е 
ПМЮФ в этом году посвяще-
но обсуждению темы «Миссия 
права в эпоху перемен». Пози-
цию РФ по этому вопросу отра-
зит премьер Медведев, моде-
ратором дискуссии с предста-
вителями ООН, Австрии, Ита-
лии и Великобритании будет 
советник президента Вениа-
мин Яковлев. Как заявил нака-
нуне в интервью 
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версию см. 
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Коммерсантъ-
Online“) министр юстиции 
Александр Коновалов, «за про-
шедший год произошел ряд 
глобальных событий, повлияв-
ших на устойчивость мирового 
правопорядка», а «право явля-
ется одним из наиболее раци-
ональных и эффективных ин-

струментов разрешения кон-
фликтов». Вчера прибывшие 
в Санкт-Петербург высокопо-
ставленные юристы уже сдела-
ли ряд громких заявлений. 

Александр Бастрыкин, в 
феврале предложивший изъ-
ять из Конституции РФ положе-
ние «о безусловном приорите-
те норм международного пра-
ва над национальным законо-
дательством» (см. 

”
Ъ“ от 27 фев-

раля), вчера фактически повто-
рил свои предложения. «Посто-
янно нарушаются основопола-
гающие принципы Устава Ор-
ганизации Объединенных На-
ций, размашисто применяют-
ся двойные стандарты. Для не-
согласных с такой политикой 
стран применяется внушитель-
ный набор мер: от принужде-
ния до прямого военного втор-
жения,— заявил глава СКР.— В 
связи с этим возникает вопрос: 
необходим ли нам безуслов-
ный приоритет международ-
ных правовых норм над нацио-
нальными?» По его словам, во-
прос отказа от приоритета меж-
дународного права напрямую 
касается вопросов обеспечения 
суверенитета страны: «Причем 
не только правового, но и эко-
номического, политического 
и, если хотите, мировоззрен-
ческого, но в целом — государ-
ственного». В качестве приме-
ра глава СКР привел США, «ко-
торые борются за права людей 
по всему свету, а сами в это вре-
мя из десяти международных 

конвенций по правам челове-
ка подписали всего три».

С позицией главы СКР вче-
ра согласился сенатор Андрей 
Клишас. «Защита государствен-
ного суверенитета — важней-
шая задача в рамках обеспече-
ния основ конституционно-
го строя. Ни о каком приори-
тете международных норм, ко-
торые обладали бы верховен-
ством по отношению к Консти-
туции РФ, не может быть и ре-
чи»,— заявил он.

Глава СКР вчера объяснил и 
проблемы космической отра-
сли. «Коллективы занимаются 
зарабатыванием денег, коммер-
цией, а иногда и воровством,— 
заявил глава СКР, предложив 
ввести жесткий контроль за 
предприятиями ОПК.— Когда 
государство вступает в отноше-
ния с бизнесом, то даже самые 
убежденные патриоты начина-
ют развиваться в частную сторо-
ну». Представитель СКР Влади-
мир Маркин пояснил, что речь 
идет о законопроектах, подго-
товленных СКР, «направленных 
на введение уголовной ответст-
венности за создание финансо-
вой пирамиды и руководство 
ее деятельностью», установле-
ние в налоговом законодатель-
стве прямого запрета на злоупо-
требление правами налогопла-
тельщиков, наделение новыми 
полномочиями налоговых ор-
ганов и ряда других. 

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

Александр Бастрыкин  
обвинил ООН  
в двойных стандартах
В Санкт-Петербурге открывается юридический форум

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин просит федеральное 
правительство скорректи-
ровать систему межбюд-
жетных трансфертов, из-за 
несовершенства которой 
город недополучает сред-
ства Федерального фонда 
обязательного медицинско-
го страхования (ФОМС) и 
ряд других отчислений цен-
тра. По мнению мэра, ин-
декс бюджетных расходов, 
определяющий цену оказы-
ваемых гражданам услуг, 
не учитывает высоких мос-
ковских зарплат,— это при-
водит к занижению объема 
трансфертов Москве.

Как следует из имеющего-
ся у 

”
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нина премьер-министру РФ 
Дмитрию Медведеву, столич-
ные власти недовольны од-
ним из положений действу-
ющей системы межбюджет-
ных трансфертов. Речь идет о 
правилах исчисления индек-
са бюджетных расходов — по-
казателя, широко используе-
мого при определении разме-
ров дотаций, субвенций и суб-
сидий. Этот индекс фиксиру-
ет разницу в расходах регио-
нов при оказании одинако-
вых услуг населению в расчете 
на одного жителя. Он призван 
учитывать уровень оплаты тру-
да работников бюджетной сфе-
ры на разных территориях, то 
есть фактически должен пока-
зывать, во сколько государст-
ву обходится та или иная услу-
га, оказываемая гражданину в 
этом регионе.

Однако по действующей 
еще с 2004 года методике ин-
декс рассчитывается так, как 
будто все бюджетники про-
должают получать зарплату в 
привязке к единой тарифной 
сетке. Отличия есть только 
для регионов, применяющих 
установленные федеральным 
законодательством повыша-
ющие территориальные ко-
эффициенты. В столице окла-
ды в бюджетном секторе вы-
ше средних по стране — так, 
по данным Росстата, в первом 
квартале 2015 года зарплата 
педагогов составляла 62 тыс. 
руб. в Москве и 31 тыс. руб. в 
среднем по России, врачей — 
70 тыс. и 44 тыс. руб. соответ-
ственно. Однако при приме-
нении индекса бюджетных 
расходов в его нынешнем ви-
де стоимость оказания бюд-
жетной услуги потребителю 
в Москве оценивается на 5% 
ниже, чем в среднем по стра-
не. При этом расчетная бюд-
жетная обеспеченность в сто-
лице оказывается в 2,5 раза 
выше среднероссийской. Из-
за этого Москва недополучает 
средства из ФОМСа и ряд дру-
гих трансфертов из федераль-
ного бюджета, указывает мос-
ковский мэр. «Некорректный 
индекс бюджетных расходов 
искажает уровень бюджетной 
обеспеченности регионов и 
представление об их возмож-
ностях по выполнению своих 
полномочий»,— пишет Сер-
гей Собянин. Он просит пре-
мьера поручить Минфину 
подготовить изменения в ме-

тодику расчета индекса, кото-
рые учитывали бы реальные 
зарплаты в регионах.

Москва — регион-донор, и 
поэтому доля трансфертов из 
центра в ее бюджете невелика 
— 2,45% по итогам 2014 года 
(по данным Минфина). В сред-
нем же по России показатель 
составляет 17,67%, по некото-
рым субъектам достигает 80%. 
Дотаций Москва не получа-
ет, а на субсидии, субвенции 
и иные трансферты в целом в 
2014 году пришлось 38 млрд 
руб. Впрочем, главный источ-
ник внешних поступлений 
— ФОМС. Согласно закону о 
бюджете фонда на 2015–2017 
годы, московский террито-
риальный фонд медстраха на 
обеспечение расходных обя-
зательств в 2015 году должен 
получить 141 млрд руб. (это 
десятая часть субвенций, вы-
деляемых на эти цели в целом 
по стране).

В московском правительст-
ве 

”
Ъ“ не смогли назвать цену 

вопроса: какой именно сум-
мы трансфертов сейчас недос-
читываются столичные влас-
ти. Представитель Минфина 
РФ в ответ на запрос 
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помнил, что все предложе-
ния, связанные с внесением 
изменений в методику рас-
пределения и предоставления 
межбюджетных трансфертов, 
выносятся на трехстороннюю 
комиссию по вопросам меж-
бюджетных отношений (пра-
вительство, Госдума, Совет фе-
дерации). «Минфин России 
готов рассматривать и обсу-

ждать такие изменения с субъ-
ектами РФ, так как данная кор-
ректировка может привести к 
значительному перераспреде-
лению дотаций между отдель-
ными регионами»,— сообщи-
ли в ведомстве.

Проблема регионов и 
ФОМС напрямую связана с 
проблемой финансирования 
социальных расходов в отно-
шении незарегистрирован-
ных безработных и занятых 
в теневом секторе. Вчера Ро-
струд подтвердил, что в соци-
альном блоке правительст-
ва обсуждается возможность 
введения оплаты государст-
венных соцуслуг для занятых 
в «тени» (см. подробнее «Ъ-Он-
лайн»). Впрочем, по данным 

”
Ъ“, такие инициативы, впер-

вые сформулированные Мин-
трудом в 2013 году, на сегод-
няшний день не оформлены 
в законопроектах или концеп-
циях законопроектов.

При этом Москва с момен-
та прихода Сергея Собяни-
на в руководство города отка-
залась продолжать начатую в 
1995 году предшественником 
нынешнего мэра Юрием Луж-
ковым постоянную кампа-
нию «выбивания» из Минфи-
на трансфертов (в основном 
на строительство метро). Ви-
димо, масштабы дисбалансов 
в городских финансах, форми-
руемых трансфертными ме-
тодиками Минфина, в мэрии 
сейчас оценивают как весьма 
серьезные.

Вадим Вислогузов,  
Дмитрий Бутрин

Москва находит себя бедной
Столичные власти считают недостаточными трансферты из центра

Открытый в Дубне феде-
ральный центр обработ-
ки данных (ЦОД) Феде-
ральной налоговой службы 
(ФНС) будет использован 
уже в ближайшее время для 
выявления незарегистри-
рованной и не обложен-
ной налогами недвижимо-
сти в Московской области 
— соглашение об этом вче-
ра подписали ФНС и власти 
региона. По словам первого 
вице-премьера Игоря Шу-
валова, новая информси-
стема ФНС уже сейчас по-
зволяет властям видеть всю 
систему взаимоотноше-
ний компаний с контраген-
тами. Впрочем, по его сло-
вам, Белый дом намерен 
использовать эти данные 
исключительно для помощи 
участникам рынка.

Игорь Шувалов, министр 
финансов Антон Силуанов и 
глава ФНС Михаил Мишус-
тин вчера открыли первую 
очередь федерального ЦОД в 
подмосковной Дубне (см. 
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от 26 мая). Запуск крупнейше-
го проекта big data в секторе 
госуправления, по словам го-
сподина Мишустина, сопро-
вождался реинжинирингом 
всех бизнес-процессов в са-
мой ФНС. Это позволило при 
повышении эффективности 
налогового контроля сокра-
тить персонал службы на 15% 
и начать запуск новой автома-
тизированной информсисте-
мы (АИС) «Налог-3», частью 
которой является автомати-
зированная система контр-
оля уплаты налога на добав-
ленную стоимость НДС-2. Но-
вая АИС позволит в перспек-
тиве помимо прочего в авто-
матизированном режиме оце-
нивать объемы операций юр-
лиц и физлиц со структурами, 
отмеченными ФНС в качестве 

потенциальных источников 
риска неуплаты налогов.

По словам Игоря Шувало-
ва, новая система в целом сде-
лает фактически прозрачной 
для властей транcакционные 
схемы бизнеса. «Помимо дан-
ных о том, как уплачиваются 
налоги, мы видим практиче-
ски всю систему взаимоотно-
шений с контрагентами, как 
строится бизнес юридических 
лиц,— заявил он, добавив: — 
При разумном использова-

нии информации сможем по-
могать участникам рынка в тех 
или иных областях экономи-
ки». Антон Силуанов пояснил, 
что Минфин рассматривает но-
вый ЦОД в том числе в качест-
ве инфраструктурных мощно-
стей для развертывания систе-
мы «электронного бюджета».

Впрочем, несмотря на то 
что пока ЦОД ФНС использует-
ся только Минфином, допол-
нительные информационные 
возможности, предоставляе-
мые им, оказались немедлен-
но востребованы. Глава ФНС 
подписал с губернатором Мо-
сковской области Андреем Во-
робьевым соглашение о взаи-
модействии в одной из самых 
проблемных сфер. ФНС бу-
дет в автоматическом режиме 
предоставлять данные создаю-
щейся областной геоинформа-
ционной системе (на базе дан-
ных кадастра Росреестра и ре-
гиональной базы данных), за-
тем эти данные будут интегри-

рованы с федеральной адрес-
ной информационной сис-
темой (ФИАС), управляемой 
ФНС. Московская область, ве-
роятно, станет первым регио-
ном РФ, в котором будут сопо-
ставлены кадастровые, налого-
вые и адресные данные по зем-
ле и недвижимости.

Отметим, рынок Москов-
ской области наряду с москов-
ским и краснодарским входит в 
тройку наиболее важных рын-
ков недвижимости в РФ. Еди-
ная информсистема позволит 
области в 2016 году быть техни-
чески готовой к взиманию но-
вого налога на недвижимость 
физлиц. Впрочем, уже в 2015 
году регион рассчитывает на 
рост поступлений налогов от 
обложения недвижимости по 
существующим ставкам — за 
счет выявления некорректно 
зарегистрированных или неза-
регистрированных объектов и 
земельных участков.

Дмитрий Бутрин

Прозрачной становится  
даже недвижимость
Центру обработки данных ФНС немедленно нашлось применение  
в Московской области
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новости

Минэкономики подготовило по-
правки к закону о банкротстве 
для реформы процедур наблю-
дения и финансового оздоров-
ления. В рамках «дорожной кар-
ты» по совершенствованию бан-
кротства предлагается сокраще-
ние периода их назначения и про-
ведения, а также смещение ба-
ланса с банкротных процедур на 
реабилитационные. Юристы от-
мечают, что количество поправок 
к банкротному закону в послед-
ние годы зашкаливает.

На regulation.gov.ru опубликован 
проект поправок Минэкономики к 
закону «О несостоятельности (бан-
кротстве)» — министерству было по-
ручено подготовить их к июню 2015 
года. В тексте финансовое оздоровле-
ние выделено как отдельная от бан-
кротства и приоритетная процедура. 
Даже сам закон предлагается имено-
вать «О финансовом оздоровлении 
и несостоятельности (банкротстве)». 
Должник при наличии шансов вос-
становить свою платежеспособность 
сможет просить не о признании бан-
кротом, а о введении финансового 
оздоровления.

Его заявление должно быть рас-
смотрено судом в течение месяца. У 
суда будет два варианта: удовлетво-
рить заявление, если к нему прило-
жен отчет о финансовом состоянии 
должника и возможности восстано-
вить платежеспособность, или отка-
зать (при отсутствии отчета) и ввести 
наблюдение. Оздоровлению могут 
помешать возражения кредиторов 
или признание судом невозможно-
сти спасения должника. В случае вве-
дения финоздоровления наблюде-
ние, с которого сейчас начинается лю-
бое банкротное дело (или реабилита-
ционные процедуры) и сроки которо-
го в проекте предлагается сократить с 
семи до двух месяцев, уже не приме-
няется. Более того, наблюдение не бу-
дет вводиться и по заявлению о при-
знании должника банкротом, если 
последний не представит финансо-
вый отчет, в этом случае компания мо-
жет быть сразу признана банкротом.

Чтобы повысить устойчивость 
должников, в проекте закрепляет-
ся недопустимость односторонне-
го отказа кредиторов от исполне-
ния обязательств или изменения 
условий договора из-за ухудшения 
финансового состояния должника. 
По словам руководителя практики 
банкротства юридической фирмы 
«Пепеляев групп» Юлии Литовце-
вой, в первую очередь это затронет 
банки — пункт о праве требовать в 
таких обстоятельствах досрочного 
исполнения обязательств или уве-
личения процентной ставки тради-
ционно входит в кредитные дого-
воры. Впрочем, будет ли норма ра-
ботать, покажет судебная практика.

В то же время обязанность управ-
ляющего отчитываться о сделках 
дороже 500 тыс. руб. за три года до 
банкротства повышает возможно-
сти их оспаривания и погашения 
долгов. Также по ходатайству зая-
вителя или других лиц, участвую-
щих в деле, суд сможет принять ме-
ры по обеспечению интересов кре-
диторов (приостановление испол-
нительных производств по взыска-
нию денежных долгов, запрет про-
ведения зачета встречных требо-
ваний и др.). Полномочия органов 
управления должника при оздо-
ровлении ограничат: без согласия 
собрания кредиторов он не может 
брать займы и заключать сделки с 
заинтересованностью (с имущест-
вом балансовой стоимостью от 5% 
активов).

Удовлетворение требований 
кредиторов осуществляется по пла-
ну оздоровления. Он должен пред-
усматривать погашение текущих 
платежей и требований кредито-
ров первой и второй очередей в те-
чение трех месяцев с даты утвер-
ждения. Планы готовятся должни-
ком, административный управля-
ющий согласовывает их с кредито-
рами (за должны проголосовать все 
классы кредиторов) и представля-
ет на утверждение суду. Если в те-
чение четырех месяцев управляю-
щему не представлено ни одного 

плана оздоровления, должник мо-
жет быть признан банкротом. Срок 
действия плана погашения долгов 
при финоздоровлении не ограни-
чен, но если суд утвердил план без 
согласия кредиторов, процедура не 
должна превышать пяти лет.

«Большая часть изменений на-
правлена на защиту интересов 
должника, что нехарактерно для 
российского законодательства, 
имеющего ярко выраженный про-
кредиторский характер»,— указы-
вает Юлия Литовцева. Из полез-
ных изменений юристы отмечают 
исключение процедуры наблюде-
ния при финоздоровлении. «Она 
давно себя изжила и только затяги-
вает банкротство»,— говорит пре-
зидент Российской гильдии арби-
тражных управляющих Станислав 
Клейменов. По его словам, для кре-
диторов легкая процедура запуска 
финоздоровления не слишком вы-
годна. «Существует риск, что ком-
пании будут злоупотреблять этой 
возможностью, чтобы отбиваться 
от любых претензий банков»,— го-
ворит он. Впрочем, не факт, что но-
вые правила финоздоровления за-
интересуют многих должников. 
«Попытка детального регулирова-
ния финоздоровления представля-
ется неудачной, поскольку не реша-
ет главной проблемы — создания 
предпосылок для заинтересованно-
сти в применении данной процеду-
ры»,— говорит Юлия Литовцева.

Негативно юристы относятся к 
предложению об изменении оче-
редности погашения требований, 
которое предоставляет налогови-
кам приоритет перед остальными 
кредиторами. «В этом сказывает-
ся реакция на текущую экономиче-
скую ситуацию и желание Минэко-
номики пополнить бюджет»,— объ-
ясняет Юлия Литовцева. Юристы 
критикуют ситуацию с внесением 
многочисленных поправок в закон 
«О банкротстве» — за три года при-
нято более 20 законов об изменени-
ях банкротных процедур.

Анна Занина

Должников готовят  
к оздоровлению
Минэкономики хочет поправить  
закон о банкротстве не в пользу кредиторов

Состоявшийся вчера в День пред-
принимателя юбилейный форум 
«Деловой России» (ДР, органи-
зации десять лет) «средние» биз-
несмены использовали, чтобы 
попросить у приехавшего их по-
здравить Владимира Путина как 
можно больше. Из потока поже-
ланий выяснилось, что предпри-
нимателям не хватает практиче-
ски всего — безопасности от пре-
следования силовиков, экспорт-
ной поддержки, доступа к госза-
купкам. Президент все запросы 
выслушал, поддержку пообещал, 
но все же посоветовал бизнесме-
нам и самим искать новые воз-
можности, а не увлекаться лоб-
бированием. 

Предпринимателей в России ма-
ло и их становится все меньше, на 
средний бизнес — основу эконо-
мики развитых стран приходит-
ся не более 17% занятых. Доклад с 
этими неутешительными данны-
ми бизнес-омбудсмен Борис Титов 
представил вчера в ходе прошед-
шей в рамках форума «Деловой Рос-
сии» встречи глав предпринима-
тельских объединений с Владими-
ром Путиным. Из документа следу-
ет, что более половины деловых лю-
дей по-прежнему считают ведение 
бизнеса в стране небезопасным. 
Это подтверждает и статистика об-
ращений к бизнес-омбудсмену — 
почти половина связана с незакон-
ным уголовным преследованием 
предпринимателей, на втором ме-
сте — обращения по вопросам на-
рушения прав малого бизнеса. 

Вследствие всего этого бизнес 
уходит в офшоры вовсе не из-за на-
логов, напомнил президенту со-
председатель «Деловой России» Ан-
дрей Назаров. «Если ситуация с без-
опасностью не улучшится, то пред-
приниматели вновь будут 

”
голосо-

вать ногами“ (то есть выводить ка-
питалы.— 

”
Ъ“)»,— предупредил го-

сподин Назаров, попросив довес-
ти «до логического конца» поруче-
ния в части правки Уголовного ко-
декса, данные президентом по ито-
гам апрельского заседания Госсове-
та (см. 

”
Ъ“ за 8 апреля). 

Еще предприниматели недо-
вольны и излишним интересом со 
стороны ФАС (на малый и средний 
бизнес приходится 36% проверок 
службы, тогда как на сотню круп-
нейших компаний — 11%). Влади-

мир Путин в ответ на это и подоб-
ные запросы преференций заме-
тил, что запросы бизнеса стоит вы-
сказывать «публично и прозрачно». 
«Нельзя допускать, чтобы бизнес 
закулисно влиял на принимаемые 
властью решения, особенно в свою 
пользу по конкретным направле-
ниям, предприятиям»,— попытал-
ся унять лоббистов бизнеса прези-
дент. Впрочем, нашлись у него сло-
ва и для чиновников. Предприни-
мателям, приходящим во власть, 
надо «прекращать личный биз-
нес», предупредил Владимир Пу-
тин, признав, что пока это не так: 
«Формально на кого-то переписа-
ли, а фактически продолжается ру-
ководство бизнесом, а значит — и 
использование своего служебного 
положения». 

Из злободневного предприни-
матели просили президента сде-
лать идущий процесс импортозаме-
щения более массовым — не огра-
ничиваясь ВПК. Говоря на эту тему, 
участники форума вообще предпо-

читали выражаться в терминах экс-
портоориентированности. В качест-
ве препятствий к выходу на внеш-
ние рынки они называли долгий 
возврат НДС, нехватку инфраструк-
туры (в частности, для экспорта в 
Китай), контроль за трансгранич-
ными ценами (демпингующих экс-
портеров штрафуют), сложности 
сертификации российской продук-
ции за рубежом. 

Президент «делороссов» Алек-
сей Репик предложил вдобавок 
к создаваемому центру экспорт-
ной поддержки запустить в фор-
мате ГЧП и особое агентство транс-
фера технологий, которое помога-
ло бы компаниям перенимать за-
рубежные инновации. Владимир 
Путин эту инициативу поддержал, 
пообещав потенциальным экс-
портерам и «инвестлифт». Как по-
яснил 

”
Ъ“ глава направления «Но-

вый бизнес» Агентства стратегиче-
ских инициатив (АСИ) Артем Авети-
сян, речь идет о соглашении между 
АСИ, РФПИ и Национальным экс-
портным центром по предэкспорт-
ному финансированию. РФПИ пла-
нирует выделить средства, что-
бы входить в капитал компаний-
«предэкспортеров», АСИ будет по-
могать «упаковывать» проект и сни-
мать возможные административ-
ные барьеры. 

Еще одним препятствием остают-
ся и требования к сертификации — 
как пояснил сопредседатель ДР Ан-
тон Данилов-Данильян, у разных го-
скомпаний свои собственные серти-
фикационные центры и один и тот 
же товар приходится много раз сер-
тифицировать. Наконец, Антон Да-
нилов-Данильян попросил прези-
дента поддержать поправки о вне-
дрении так называемых контрактов 
жизненного цикла, позволяющих 
закупать более дорогие, но и более 
качественные товары: «Норма есть, 
но она не работает, нет подзаконных 
актов, в итоге закупщики, опасаясь 
прокуратуры, закупают дешевое и 
менее качественное». По данным 

”
Ъ“, требуемая норма имеет все шан-

сы быть включенной в готовящие-
ся сейчас Минэкономики поправ-
ки к 44-ФЗ. В то же время предложе-
ние ограничить доступ иностран-
ных компаний к закупкам госкорпо-
раций президентом поддержано не 
было — национальные поставщики 
уже имеют 15-процентное преиму-
щество в цене, полное исключение 
зарубежных конкурентов — «опас-
ная вещь», сказал Владимир Путин. 

Татьяна Едовина,  
Дарья Николаева

День у предпринимателя 
Владимир Путин посетил форум «Деловой России»

В Москве слова господина Бочка-
рева официальные лица (в частно-
сти, представители «Рособоронэкс-
порта») не комментировали. Одна-
ко, как стало известно 

”
Ъ“, уже вче-

ра заявления Олега Бочкарева обер-
нулись для него строгим выговором 
от непосредственного начальника, 
председателя коллегии ВПК и ви-
це-премьера Дмитрия Рогозина, ко-
торый узнал об откровениях своего 
подчиненного во время посещения 
Балтийского завода в Санкт-Петер-
бурге. По информации 

”
Ъ“, поводом 

выговора стали не только публичные 
заявления, но и фактические ошиб-
ки. Так, по словам высокопоставлен-
ного источника 

”
Ъ“ в правительстве, 

на этой неделе переговоры по Mistral 
с участием господина Готье не пла-
нировались, а сам господин Бочка-
рев, отвечающий в коллегии ВПК за 
вопросы поставок техники для ВДВ 
и сухопутных войск, ни разу к пере-
говорному процессу не привлекался. 
Дмитрий Рогозин в связи с инциден-
том поручил разработать регламент 
общения с прессой, по которому да-
вать комментарии его подчиненные 
смогут только с личного разрешения 
председателя коллегии.

По словам источников 
”
Ъ“ в во-

енно-технической сфере, Париж, не-
смотря на переданный проект до-
кумента о расторжении контрак-
та, официально Москву об отказе 
поставлять вертолетоносцы не уве-
домлял, попросив лишь дать время 
на раздумья до конца июня (к этому 
моменту будет готов второй корабль 
«Севастополь»). Позиция России из-
вестна: либо передача кораблей, 
либо возврат вложенных в проект 
Mistral средств. Здесь, как уже со-
общал 

”
Ъ“, имеются разногласия: в 

случае разрыва контракта и при по-
лучении документальных подтвер-
ждений Франция готова возместить 
России «расходы и убытки» в разме-
ре €784,6 млн, но Москва оценива-
ет «убытки и расходы» в €1,163 мл-
рд. Кроме того, стороны по-разно-
му смотрят на вариант с реэкспор-
том готовых кораблей: Франция хо-
чет получить гарантии до возврата 
денег, а Россия же настаивает на пол-
ном возвращении средств (см. 

”
Ъ“ 

от 15 мая). Эти вопросы вновь будут 
подняты на переговорах между го-
сподами Готье и Рогозиным — они, 
предварительно, запланированы на 
вторую декаду июня.

Иван Сафронов,  
Сергей Горяшко

Строгий выговор  
за отказ от Mistral

Уполномоченный по защите 
прав предпринимателей  
Борис Титов (справа) 
рассказал президенту 
Владимиру Путину  
правду о бизнесе   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1

контекст  

«Династию»  
просят исключить 
из иностранных агентов

Основатель и почетный президент «Вымпел-
кома» Дмитрий Зимин заявил, что с ним 
« никто не связывался» по поводу включения 
в список некоммерческих организаций, вы-
полняющих функции иностранного агента, 
научно-просветительского фонда «Дина-
стия». Теперь господин Зимин прекратил его 
финансирование. Между тем пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков заявил вче-
ра, что оспорить решение, если фонд не за-
нимался политической деятельностью или 
не получал деньги из-за рубежа, можно в су-
де. Ничто не мешает «Династии» продолжить 
работу, заметил господин Песков. Он под-
черкнул, что не понимает «гипертрофирован-

ной» реакции на решение Минюста, а крити-
ка профильного закона «должна основывать-
ся на конкретных фактах». Как сообщал ”Ъ“ 
26 мая, в список иностранных агентов вме-
сте с «Династией» был включен фонд «Либе-
ральная миссия» научного руководителя 
ВШЭ Евгения Ясина. Об «ущербности» зако-
на после решения Минюста сообщил в сво-
ем  Twitter глава Комитета гражданских ини-
циатив Алексей Кудрин. Сооснователь пар-
тии «Яблоко» Григорий Явлинский заявил, 
что этот закон «выковырян из практики 
стран, находившихся в состоянии войны 
в 1930–40-х годах прошлого века»: «Всё это 
продолжение фронтального наступления на 
гражданское общество». Глава президент-
ского совета по правам человека и развитию 
гражданского общества Михаил Федотов за-
явил, что включение организаций в реестр 
Минюста показывает несовершенство зако-
нодательства об НКО. Депутат Госдумы 
Дмитрий Гудков вчера же направил запрос 
на имя министра юстиции Александра Коно-
валова с просьбой исключить «Династию» из 
списка иностранных агентов, ссылаясь на то, 
что для такого решения не было оснований. 
Дарья Зеленская
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Столичные власти до конца лета установят  
на городских улицах таблички «Работает эвакуа-
тор». Только в местах установки таких табличек  
городским структурам будет разрешено увозить 
на штрафстоянку машины, припаркованные под 
запрещающим знаком. Для закупки табличек го-
родским властям придется организовать несколь-
ко тендеров и провести «анализ улично-дорож- 
ной сети». Эксперты надеются, что в итоге эва- 
куацию запретят в спальных районах, но оставят  
в центре города, на вылетных магистралях и около 
станций метро.

В столичном Центре организации дорожного движе-
ния (ЦОДД) 

”
Ъ“ рассказали, каким образом в Москве в ско-

ром времени изменится работа эвакуационных служб. 
Напомним, в минувшую пятницу Госдума приняла по-
правки к КоАП, согласно которым забирать на штрафсто-
янку автомобили можно будет только в тех случаях, если 
вместе с запрещающим стоянку знаком установлена таб-
личка «Работает эвакуатор». Требование это, предположи-
тельно, вступит в силу в августе-сентябре 2015 года. Новая 
норма была принята в качестве компромиссного реше-
ния в результате споров между депутатами и мэрией Мо-
сквы: парламентарии предлагали вообще отменить эва-
куацию из зоны запрещающего знака, столичные власти 
предлагали такую возможность оставить.

На сегодняшний день в Москве установлено 30 тыс. 
знаков, запрещающих стоянку, рассказали 

”
Ъ“ в ЦОДД. 

Расчет точного количества необходимых табличек бу-
дет произведен «после анализа улично-дорожной сети». 
«Мы уже делаем такой анализ»,— заверили 

”
Ъ“ в ЦОДД. 

Пока лишь известен общий принцип выбора таких 
мест: информационные таблички установят в местах, 
«где неправильно припаркованные автомобили напря-
мую влияют на безопасность дорожного движения, со-
здают аварийные ситуации, мешают проезду общест-
венного транспорта и машинам экстренных служб». По 
такому же принципу сегодня выбираются места, где ра-
ботают эвакуаторы, уточнили в ЦОДД. «Все места будут 
согласовываться с УГИБДД по городу Москве»,— заяви-
ли в Центре организации движения.

После подсчета точного количества табличек мэрия 
выделит финансирование из городского бюджета и про-
ведет конкурсы на закупку табличек и на выполнение 
работ по их установке. «Часть табличек ЦОДД поставит 
собственными силами»,— пояснили 

”
Ъ“ в центре. Ра-

нее первый заместитель главы аппарата мэрии Москвы 
Алексей Старовойтов заявлял, что на эти цели городу по-
надобится около 300 млн руб. «Данная сумма складыва-
ется из анализа улично-дорожной сети, закупки табли-
чек, работе по установке и частичной замене опор,— 
уточнили в центре.— К примеру, некоторые стойки при-
дется менять на более высокие».

Проведенный ранее 
”
Ъ“ мониторинг показал, что сто-

имость изготовления одной таблички варьируется от 
500 до 1 тыс. руб., опоры — от 400–500 руб. за погонный 
метр. В общей сложности, отметили в ЦОДД, на проведе-
ние всех необходимых процедур и установку табличек 
понадобится около 2–2,5 месяца.

«Если таблички установят под каждым запрещаю-
щим знаком, то весь смысл принятых поправок к Ко-
АП пропадет,— считает глава муниципального округа 
Таганский Илья Свиридов.— В этом случае эвакуация 
будет, как и раньше, повсеместной. Департамент тран-
спорта лишь останется обвинить в лишних растратах. 
Должен быть какой-то четкий алгоритм, которого мы 
пока, к сожалению, не наблюдаем». Решения об установ-
ке табличек, по мнению господина Свиридова, долж-
ны приниматься с учетом мнения жителей и муници-
пальных депутатов. «Конечно, у мэрии будет соблазн по-
ставить таблички вообще везде,— говорит координатор 
движения 

”
Синие ведерки“ Петр Шкуматов.— Но я ду-

маю, что их установят все же в центре города, в преде-
лах Третьего транспортного кольца, вдоль вылетных ма-
гистралей и около станций метро. В жилых микрорайо-
нах, надеюсь, табличек не появится». Известны случаи, 
отметил он, когда горожане, недовольные установкой 
знака «Стоянка запрещена», намеренно спиливали его 
или ломали. «Не исключаю, что такая судьба ждет и таб-
лички 

”
Работает эвакуатор“».

Иван Буранов

Эвакуаторам подадут знак
Московские власти выбирают места,  
откуда разрешат увозить машины на штрафстоянки

Как стало известно ”Ъ“, в Тверском райсуде завер-
шились, едва начавшись, слушания по громкому 
делу о хищении бюджетных средств, выделенных 
на подготовку программного обеспечения для Фе-
деральной таможенной службы (ФТС), главным об-
виняемым по которому проходит экс-представи-
тель ФТС на Украине генерал-лейтенант в отставке 
Алексей Шашаев. Представитель Минфина, при-
знанного потерпевшим, оказалась не в теме, поэ-
тому и не смогла заявить иск к обвиняемым и отве-
тить на вопросы прокурора.

В начале судебного следствия представителем проку-
ратуры было оглашено обвинительное заключение, под-
готовленное ГСУ СКР по Москве. Из него следовало, что 
подсудимые Алексей Шашаев, его бывшая подчиненная, 
заместитель начальника отдела планирования оснаще-
ния средствами информатизации ФТС Елена Соболева, а 
также гендиректор ООО «СБЛ-Техноложис» Вячеслав Лы-
саков и предприниматель Игорь Береговский вступили 
в преступный сговор, направленный на хищение бюд-
жетных средств. Для этого таможенники подготовили ус-
ловия конкурса по созданию универсального ключа-до-
ступа к программе Oracle, используемой ФТС, и ее обслу-
живанию таким образом, что его выиграл «СБЛ-Техноло-
жис». При этом ООО, как считает следствие, из бюджета за 
исполнение контракта было переплачено более 125 млн 
руб. Часть этих средств, считает обвинение, предприни-
матели должны были «откатить» за победу чиновникам, 
но попались на обналичивании. В итоге подсудимым в за-
висимости от роли каждого из них были предъявлены об-
винения в совершении преступлений, предусмотренных 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо крупном разме-
ре) и ч. 3 ст. 285 УК РФ (злоупотребление должностными 
полномочиями, повлекшее тяжкие последствия).

Выслушав прокурора, свою вину признал только Вя-
чеслав Лысаков, с самого начала рассчитывавший заклю-

чить досудебное соглашение о сотрудничестве. Однако в 
сделке коммерсанту было отказано, так как дать нужные 
для следствия показания успел заместитель гендиректо-
ра «СБЛ-Техноложис» Станислав Сорокин, получивший 
в итоге в особом порядке три года заключения. Осталь-
ные подсудимые не только отрицали свою виновность, 
но даже само событие преступления. По их версии, кон-
курс был проведен вполне законно, что доказывается, 
например, решением арбитражного суда, удовлетворив-
шего соответствующий иск ФТС к ФАС, выявившей нару-
шения при подготовке тендера.

Разобравшись с обвинением, суд вызвал представите-
ля Минфина Светлану Васкову, подписавшую постановле-
ние следствия о признании министерства потерпевшим. 
Отвечая на вопросы суда и гособвинения, госпожа Васко-
ва сообщила, что дать какие-либо показания в процессе, а 
тем более обозначить сумму исковых требований по делу 
не может, поскольку незнакома с материалами расследо-
вания. Суд объявил вначале короткий, минут на десять, а 
потом уже часовой перерыв, чтобы потерпевшая ознако-
милась хотя бы с фабулой обвинения, однако представи-
тель Минфина заявила, что специализируется в ведомст-
ве не на уголовных, а на арбитражных спорах. А для того, 
чтобы выработать позицию по делу, ей требуется тщатель-
но изучить как версию следствия, так и защиты и посове-
товаться со своим руководством. Тем более что, отметим, 
сумма ущерба по делу до сих пор не ясна. Связано это, на-
пример, с тем, что другой арбитраж уже после заверше-
ния расследования удовлетворил иск «СБЛ-Техноложис» 
к ФТС, в соответствии с которым исполнителям скандаль-
ного контракта должно быть доплачено 33 млн руб. А вы-
читать из 125 млн руб. взысканное или, наоборот, добав-
лять — участникам процесса пока не ясно. В итоге суд дал 
представителю Минфина время, чтобы подготовиться к 
процессу, отложив слушания до 15 июня.

Николай Сергеев

Потерпевший Минфин  
не вник в обвинение
Ему нечего сказать по делу генерала ФТС

Как стало известно ”Ъ“, после 
проведения доследственной 
проверки заявления главного 
обвиняемого в убийстве Бори-
са Немцова Заура Дадаева о яко-
бы примененных к нему пытках 
СКР отказался возбудить по это-
му поводу уголовное дело. Таким 
образом, первичные признатель-
ные показания предполагаемого 
киллера были признаны законны-
ми, несмотря на то что сам автор 
отказался от них в дальнейшем. 
Защита Заура Дадаева полага-
ет, что проверка была проведена 
формально, и обещает обжало-
вать отказное постановление.

Как пояснил близкий к следствию 
источник 

”
Ъ“, вчера содержащийся в 

СИЗО «Лефортово» бывший замести-
тель командира батальона внутрен-
них войск «Север» Дадаев получил на 
руки копию постановления прово-
дившего проверку следователя ГСУ 
СКР Алексея Стадникова. В докумен-
те сказано, что следствие не нашло 
оснований для возбуждения уголов-
ного дела по факту якобы оказанного 
на арестанта психологического давле-
ния либо физического воздействия.

Таким образом, следователь Стад-
ников, можно сказать, помог своим 
разбирающимся с обстоятельствами 
убийства Бориса Немцова коллегам 
узаконить принципиально важные 
для них первичные показания пред-
полагаемого киллера, от которых тот 
в дальнейшем отказался. Согласно 
протоколу допроса Заура Дадаева от 8 
марта, господина Немцова он застре-
лил, желая отомстить ему за «оскор-
бляющие мусульман» высказывания 
относительно карикатур на пророка 
Мухамеда. В своих показаниях обви-

няемый подробно расписал всю схе-
му убийства и подготовки к нему, ука-
зал роли других арестованных по де-
лу и назвал в качестве вероятного за-
казчика преступления некоего Русли-
ка, якобы предоставившего исполни-
телям оружие, автомобиль и пообе-
щавшего солидное вознаграждение.

Однако буквально через несколько 
дней после признания Заур Дадаев от-
казался от этих показаний, отметив, 
что их на самом деле выдумали задер-
жавшие его оперативники. Эти же 
люди, по словам обвиняемого, заста-
вили его подписать готовый текст, вы-
учить наизусть, а затем проговорить 
его под видеозапись в кабинете сле-
дователя. Заур Дадаев, по его словам, 
согласился на подлог только потому, 
что «похитители» — неизвестные «лю-
ди в черной форме», двое суток били 
его, пытали с помощью электротока, 
а кроме того, обещали убить его при-
ятеля и однополчанина Рустама Юну-
сова, с которым их вместе задержа-
ли. При первой же возможности, как 
утверждает Заур Дадаев, он заявил о 
том, что оболгал себя и остальных.

Отметим, что в похожей ситуации 
оказался и другой обвиняемый по 
делу — предполагаемый пособник 
убийц Темерлан Эскерханов. Он с са-
мого начала отрицал причастность се-
бя самого и своих приятелей к убий-
ству господина Немцова, однако, сам 
того не желая, помог следствию иден-
тифицировать предполагаемого за-
казчика преступления Руслика. Отве-
чая на вопрос следователя, Эскерха-
нов заявил, что в их компании дейст-
вительно были два Руслана. Впослед-
ствии СКР установил, что речь могла 
идти о бывшем командире «Севера» 
майоре Руслане Геремееве и Руслане 

Мухудинове, который возил его в Мо-
скве на Mercedes GL-300. Таким обра-
зом, после «совмещения» показаний 
обоих обвиняемых следствие заинте-
ресовалось и двумя Русланами, кото-
рые пока для допросов недоступны.

Господин Эскерханов, напомним, 
тоже написал заявление о якобы при-
мененных к нему пытках. Как следу-
ет из этого документа, перед первым 
допросом его тоже целый день держа-
ли в неизвестном помещении и тре-
бовали оговорить себя и своих това-
рищей. Темерлана Эскерханова, по 
его словам, били по голове и поджи-
гали ему бороду. Сейчас доследствен-
ную проверку изложенных предпола-
гаемым пособником сведений прово-
дит тот же следователь Алексей Стад-
ников, и ее результат, очевидно, также 
будет «отказным».

По мнению адвоката Заура Дада-
ева Шамсудина Цакаева, проверка 
в отношении его клиента была про-
ведена формально. Защитник пла-
нирует уже в ближайшие дни обжа-
ловать ее результаты. «Следователь 
Стадников, насколько мне известно, 
ограничился опросом членов след-
ственной группы СКР, расследую-
щей убийство Бориса Немцова,— от-
метил защитник.— Между тем ни-
кто не говорил о том, что моего кли-
ента пытали следователи». Господин 
Цакаев напомнил, что пытки приме-
нялись в течение двух суток, прошед-
ших между реальным и официально 
оформленным задержанием его кли-
ента, происшедшими соответствен-
но 5 и 7 марта. «На вопрос, где и с кем 
находился все это время Заур Дадаев, 
проверка даже не попыталась отве-
тить»,— посетовал защитник.

Сергей Машкин

По данным ”Ъ“, масштабные  
хищения бюджетных средств,  
выделяемых на оплату труда пе-
реводчиков, вслед за судебной 
системой Москвы были выявле- 
ны и в Московской области. След-
ственный комитет России (СКР) 
возбудил новое уголовное дело  
о мошенничестве, объединив его 
с делом, которое расследуется в 
столице. В Мособлсуде ”Ъ“ сооб-
щили, что судьи уже проинструк-
тированы, как избежать наруше-
ний в данной сфере.

Главное следственное управле-
ние СКР возбудило уголовное де-
ло по факту мошенничества в осо-
бо крупном размере, совершенно-
го группой лиц (ч. 4 ст. 159 УК РФ). В 
рамках расследования были прове-
дены обыски и выемки документов 
в судебном управлении Мособласти 
и еще по десятку адресов.

По версии следствия, неустанов-
ленные пока злоумышленники вно-

сили изменения в решения судов об 
оплате услуг переводчиков, работав-
ших на процессах, а затем на их осно-
ваниях получили десятки миллио-
нов рублей в региональном судебном 
управлении судебного департамента 
при Верховном суде. Данное уголов-
ное дело СКР объединил с уголовным 
делом о мошенничестве, ранее возбу-
жденным по обращению председа-
теля Мосгорсуда Ольги Егоровой по 
аналогичным фактам в Москве.

Основанием для этого стало то, 
что суды столицы и области обслу-
живали переводчики одного и того 
же ООО «Рабикон К», гендиректор ко-
торого Умар Заробеков и учредитель 
Татьяна Пороскун арестованы в рам-
ках столичного дела. Помимо них в 
хищениях более 300 млн руб. обви-
няются экс-руководитель судебного 
управления по Москве Вячеслав Ли-
пезин и два его бывших зама Любовь 
Лопатина и Игорь Кудрявцев. На днях 
решениями Басманного райсуда сро-

ки их содержания под стражей были 
продлены до 24 сентября этого года. 
Причем под стражей остался и госпо-
дин Заробеков, признавший свою ви-
ну и заключивший досудебное согла-
шение о сотрудничестве с Генпроку-
ратурой, в рамках которого он дал по-
казания об участии в хищениях сво-
их подельников из судебного управ-
ления. Возможно, его показания ис-
пользовались и для расследования в 
Московской области. Кроме того, из-
вестно, что работа регионального су-
дебного управления недавно прове-
рялась Счетной палатой.

В пресс-службе Мособлсуда 
”
Ъ“ со-

общили, что после того, как стало из-
вестно о ЧП в судебной системе сто-
лицы, были проведены совещания 
с председателями региональных су-
дов, на которых их проинструктиро-
вали, как избежать нарушений при 
оплате переводческих услуг в про-
цессе судопроизводства.

Николай Сергеев

В признании Заура Дадаева  
не нашли состава преступления
Следственный комитет проверил жалобу  
обвиняемого в убийстве Бориса Немцова на предмет пыток

Судебные хищения  
перевели в Мособласть
Возбуждено новое уголовное дело  
о махинациях с оплатой услуг переводчиков в судах

На установку табличек «Работает эвакуатор»  
мэрии Москвы понадобится 2–2,5 месяца 
ФОТО СЕРГЕЯ БРОВКО
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С 1 апреля по 25 мая 2015 года в 
Банк России поступило более 2300 
жалоб от граждан на действия ООО 
«Росгосстрах». С начала года компа-
ния получила 385 предписаний ре-
гулятора, в ее отношении вынесе-
но 78 постановлений о привлече-
нии к административной ответст-
венности по ст. 15.34.1 КоАП (необо-
снованный отказ от заключения пу-
бличного договора страхования ли-
бо навязывание дополнительных 
услуг при заключении договора обя-
зательного страхования). Ограниче-
ния действия лицензии означает 
для страховщика запрет на заклю-
чение новых договоров ОСАГО, при 
этом обязательства в обслуживании 
уже проданных полисов с компании 
не снимаются. 

Это первое жесткая санкция в 
отношении «Росгостраха». Регуля-
тор ограничил работу крупнейшего 
страховщика на рынке — компания 
регулярно занимает первые строчки 
по сборам в стране, в ОСАГО на долю 
страховщика приходится более тре-
ти рынка. По итогам первого кварта-
ла 2015 года страховые премии ООО 
«Росгосстрах» составили 20,5 млрд 
руб., общие сборы на рынке за этот 
период составили 56,1 млрд руб.

В компании говорят, что решение 
ЦБ стало для них полной неожидан-
ностью, «так как те претензии, кото-
рые изложены в информации ЦБ, 
всегда отрабатывались в рабочем ре-
жиме и никогда не служили пово-
дом для таких радикальных реше-
ний». Как сообщают в пресс-службе, 
с начала 2015 года «Росгосстрах» за-
ключил более 5,5 млн договоров, за 
2014 год — более 18 млн. «При таком 
количестве клиентов неизбежны не-
доразумения на местах и, соответст-
венно, жалобы в ЦБ. Число предпи-
саний, опубликованных пресс-служ-
бой ЦБ,— 385. Это тысячные про-
центов от заключенных за это время 

компанией договоров по всей стра-
не. Неисполненных предписаний 
на данный момент не имеем»,— го-
ворят в компании.

При этом в самой компании уве-
ряют, что официальных докумен-
тов от ЦБ к ним не поступало. Работа 
«Росгосстраха» продолжится в обыч-
ном режиме, все вопросы регулято-
ра страховщик постарается снять в 
максимально короткие сроки. 

Между тем страховщики рас-
сказывают, что вчера в 19:30 на экс-
тренное совещание в ЦБ были со-
званы главы крупных страховых 
компаний. На совещании, по сло-
вам источника 

”
Ъ“, знакомого с хо-

дом встречи, зампред ЦБ Владимир 
Чистюхин заявил о том, что ограни-
чение лицензии «Росгосстраха» мо-
жет действовать в течение полуго-
да. На это время компаниям надо 
обеспечить бесперебойность про-
даж ОСАГО в стране. «Это техниче-
ски сложно сделать,— признается 
один из крупных страховщиков.— 
По закону об ОСАГО компании обя-
заны иметь представительства или 
филиалы в каждом субъекте федера-
ции, и это требование выполняется. 
Но есть, допустим, Якутия, по разме-
рам она больше Европы. В отдален-
ных за 2,5 тыс. км от центра может 
сидеть только 

”
Росгосстрах“». «

”
Рос-

госстрах“ исторически унаследовал 
крупную сеть,— говорит замглавы 

”
РЕСО-Гарантии“ Игорь Иванов.— 

Компания может быть представлена 
на территориях, где у них мало или 
совсем нет конкурентов». 

По словам господина Иванова, 
сейчас важно, чтобы ни у кого не воз-
никло сомнений в надежности всей 
ОСАГО: «Мы с утра проверим нали-
чие бланков полисов по своим фили-
алам и, если необходимо, запросим 
дополнительные тиражи». «Приоста-
новление лицензии такого игрока 
— это вызов для рынка»,— констати-
рует глава «АльфаСтрахования» Вла-
димир Скворцов.

В отличие от страховщиков, за-
щитники автомобилистов в связи с 
проблемами «Росгосстраха» тревоги 
не испытывают. Как заявил 

”
Ъ“ коор-

динатор движения автомобилистов 
«Синие ведерки» Петр Шкуматов, 
«это довольно положительный сиг-
нал для всех автомобилистов: имен-
но на эту компанию поступало ог-
ромное количество жалоб со сторо-
ны водителей». По словам господина 
Шкуматова, пользуясь доминирую-
щим положением на рынке и отсут-
ствием других страховщиков, «Рос-
госстрах» «навязывал» дополнитель-
ные услуги клиентам: полис ОСАГО 
продавался лишь вместе с дополни-
тельной страховкой (например, здо-
ровья или имущества), «обычно це-
на этой услуги составляла полови-
ну стоимости полиса». Он также го-
ворит о «Росгосстрахе» как безальтер-
нативном для ряда городов РФ стра-
ховщике ОСАГО: «Глядя на дейст-
вия 

”
Росгосстраха“ и его безнаказан-

ность, схему с навязыванием допу-
слуг взяли на вооружение и другие 
компании,— говорит господин Шку-
матов.— Решение ЦБ — беспреце-
дентный случай, который действи-
тельно может улучшить положение 
водителей. Страховщики, возмож-
но, одумаются, и перестанут массово 
заниматься обманом».

«Это очень хорошая новость,— 
уверен и глава Федерации автовла-
дельцев России Сергей Канаев.—

”
Росгосстрах“ — известный лидер 

по навязыванию услуг и невыпла-
там автовладельцам после ДТП». По 
его словам, решение ЦБ для автомо-
билистов означает, что «в перспекти-
ве уровень обмана и навязывания 
услуг может снизиться».

Татьяна Гришина,  
Иван Буранов

Остановка по требованию  
Банка России

Комиссия Общественной пала-
ты (ОП) РФ по развитию науки и 
образования вчера предложи-
ла ввести в школьную програм-
му новый обязательный предмет 
«Нравственные основы семей-
ной жизни». Кроме того, участ-
ники заседания одобрили идею 
раздельного обучения мальчи-
ков и девочек, пропаганды девст-
венности и регулярных проверок 
«нравственного облика» учителей 
на детекторе лжи. Представите-
ли педагогического сообщест-
ва не исключают, что реализация 
этих идей приведет к тому, что 
«лучшие и независимые учителя 
просто уйдут из школы».

Заседание открыл член комиссии 
по развитию науки и образования 
ОП РФ митрополит Игнатий. Он рас-
сказал, что процесс воспитания «на-
чинается еще до зачатия ребенка и 
кончается, когда человека призыва-
ет к себе Господь». «Я не стану повто-
рять слова святейшего патриарха и 
нашего президента»,— сказал вла-
дыка Игнатий, но все-таки повторил: 
«Воспитание должно основываться 
прежде всего на традиционных цен-
ностях, которые формировались сто-
летиями и доказали свою эффектив-
ность». Самым удобным инструмен-
том для такого воспитания является 
школа, через которую проходят все 
молодые люди в стране — «и грех 
этим не пользоваться».

«К сожалению, 25 лет назад наша 
школа попала под влияние ветров, 
дующих с Запада,— посетовал пред-
седатель патриаршей комиссии по 
вопросам семьи протоиерей Димит-
рий (Смирнов).— Школа отказалась 
от воспитания детей и ограничилась 
вложением в их головы знаний и 
псевдознаний». Теперь школа, по его 
мнению, должна пропагандировать 
среди молодежи необходимость со-
здания традиционной многодетной 
семьи. Отец Димитрий прочитал це-
лую лекцию об истории упадка се-
мейных ценностей в России: он счи-
тает, что этот процесс начался с Пет-
ра Первого, который разрешил раз-

воды, и достиг пика после револю-
ции 1917 года, когда аборты стали 
легальными. «Гитлер отдыхает, он в 
два раза уничтожил меньше русских 
людей, чем советская власть с абор-
тами»,— заявил священник.

Научный руководитель Молодеж-
ного интеллектуального центра «Мы-
слелаб» Евгений Иванов поцеловал 
руки присутствовавшим священно-
служителям и попросил у них благо-
словения на выступление. «Я не сво-
жу все к биологии, но основная роль 
молодежи — обеспечить воспроизве-
дение общества,— сказал он.— А на-
ша информационная среда насажда-
ет гедонизм, индивидуализм и дру-
гие нехорошие ценности». Подрост-
ки, пожаловался господин Иванов, 
вынуждены скрывать свое решение 
хранить девственность до брака, «что-
бы не выглядеть белыми воронами». 
«Задачей системы образования долж-
но быть сохранение целомудрия, фи-
зического и духовного»,— поддержал 
его коллега по «Мыслелабу» Максим 
Злобин. Он предложил ввести выбор-
ность директоров школ, причем вы-
борщиками должны быть родители 
и представители церкви. «Они долж-
ны ориентироваться не на професси-
ональные качества кандидата, а на 
его духовно-нравственный облик»,— 
подчеркнул господин Злобин. 

Следующим шагом, по его мне-
нию, должны стать регулярные про-
верки «нравственного облика учите-
лей». «Сейчас раз в пять лет проверя-
ют их знания, а нравственность про-
верять не менее важно,— сказал он.— 
А вдруг учитель — педофил? Вдруг он 
сектант? Вдруг занимается магией? 
Это нужно проверять на полиграфе». 
Среди других предложений госпо-
дина Злобина были «ввести раздель-
ное обучение мальчиков и девочек по 
некоторым предметам» и «склонять 
школьников к ранним бракам, пото-
му что первая любовь самая крепкая».

• Как выяснил 
”
Ъ“, МИЦ «Лабора-

тория мысли» была создана фондом 
поддержки православных программ 
«Славия» на средства президентского 
гранта «Повышение информацион-

ной и духовно-нравственной безопас-
ности молодого поколения». В 2014 
году «Славия» получила на эти цели 
4,8 млн руб. из госбюджета. Предста-
вители «Мыслелаба» не смогли вче-
ра сообщить 

”
Ъ“, какая часть этого 

гранта досталась их центру.
Протоиерей Димитрий признал-

ся, что ему нравятся «такие роман-
тические предложения», но призвал 
присутствующих быть реалистами 
и достигать своих целей постепен-
но. Первым шагом, по его мнению, 
должно стать включение в школь-
ную программу, пусть и факульта-
тивно, предмета «Нравственные 
основы семейной жизни». По нему 
уже готов учебник для десятых-один-
надцатых классов, одним из авторов 
которого является монахиня Нина 
(Крыгина), но школы не имеют пра-
ва им пользоваться, пока книга не 
включена в федеральный перечень 
учебных пособий. Участники слуша-
ний направили соответствующее об-
ращение в Минобрнауки.

В министерстве вчера не смогли 
прокомментировать предложения 
ОП РФ. «Все эти инициативы отвеча-
ют четкому курсу последних лет на то, 
чтобы поставить школу под идеологи-
ческий контроль,— считает сопредсе-
датель профсоюза 

”
Учитель“ Андрей 

Демидов.— Уже никого не удивляет, 
что идеи типа проверки нравственно-
сти учителей высказываются в стенах 
госучреждения, а их авторам государ-
ство выделяет гранты из бюджета». 
По мнению профсоюзного лидера, до 
реальных проверок на полиграфе не 
пройдет, так как учителя будут массо-
во подавать в суд. «Но это постоянное 
давление приведет к тому, что самые 
лучшие и независимые педагоги про-
сто уйдут из школы,— говорит Анд-
рей Демидов.— Может быть, этого и 
добиваются — слабым учителем госу-
дарству управлять легче».

Александр Черных

Учебник девственности  
и многодетности
Школьников научат ценить семью,  
а их учителей проверят на полиграфе

Член президиума Ассоциации 
юристов России Владислав Гриб 
считает наиболее заметным новов-
ведением законопроекта возмож-
ность завещать имущество наслед-
ственным фондам, которые управ-
лялись бы «бессрочно или в течение 
определенного срока» после смерти 
его учредителя. Оговаривается, что 
условия управления такими орга-
низациями могут быть указаны в ус-
таве фондов, при этом после смер-
ти учредителя изменяться они не 
могут. Иначе говоря, фонд не смо-
жет изменить направление своей 
работы — это касается, прежде все-
го, благотворительных организа-
ций. «Может, и у нас появится свой 
Нобелевский фонд»,— надеется го-
сподин Крашенинников. Владислав 
Гриб говорит, что законопроект пол-
ностью уравнивает российское на-
следственное право с западноев-
ропейским. «Фактически создается 
трастовый фонд, человек сам выби-
рает, как и кто будет управлять эти-
ми средствами еще при жизни, чет-
ко прописывая все детали»,— ска-
зал он. В пояснительной записке к 
проекту также говорится, что «кон-
струкция специального фонда име-
ет сходство с используемыми в за-
падноевропейских правовых сис-
темах» (см. справку).

Адвокат Сергей Бадамшин счи-
тает, что появление в законопроек-
те нормы о фондах отчасти продик-

товано курсом на возвращение ка-
питала, который в последние годы 
взяло правительство РФ. «Не секрет, 
что многие представители крупно-
го российского бизнеса порой пря-
чут свои деньги от бывших жен или 
тех же кредиторов как раз в таких 
фондах в европейских странах, где 
закон позволяет их создавать»,— 
сказал он. По мнению господина Ба-
дамшина, принятие в РФ законода-
тельной базы, позволяющей созда-
вать аналогичные структуры, может 
подвигнуть крупных предпринима-
телей начать возвращать капиталы 
на родину.

Господин Гриб также отмечает 
еще одну норму законопроекта, по-
зволяющую признавать банкротом 
уже умершего наследодателя. «Гру-
бо говоря, долги родителей теперь 
точно не перейдут на детей. Раньше 
в законодательстве не упоминалось 
банкротство физлиц, но когда такая 
норма появилась, одним из важных 
моментов стало банкротство имен-
но умерших граждан, так как необ-
ходимо защитить одновременно ин-
тересы кредиторов и наследников. 
Раньше такой возможности не бы-
ло»,— пояснил он.

Также проект закона упрощает 
процедуру принятия наследства. По-
сле того как гражданин заявит пре-
тензии на наследство, нотариус сам 
сможет в отдельных случаях (если 
для гражданина это затруднительно) 
запрашивать в органах ЗАГС доку-
менты, доказывающие его родство с 

умершим. В случаях, когда речь идет 
о конкретном имуществе, господин 
Крашенинников предлагает наде-
лить нотариуса правом направлять 
запросы в госреестры и «кредитные 
и иные организации», чтобы под-
твердить, что этим имуществом вла-
дел наследодатель. Юрист москов-
ской коллегии адвокатов «Николаев 
и партнеры» Екатерина Ромм счита-
ет, что эта норма приведет к увеличе-
нию расценок на услуги нотариусов, 
а также к увеличению сроков вступ-
ления в наследство (сейчас — полго-
да после смерти гражданина). «Когда 
наследуется, скажем, одна квартира, 
уложиться в законный срок неслож-
но, но в моей практике был случай, 
когда документы на четыре квар-
тиры и два дома собирались два го-
да»,— говорит она. Глава Федераль-
ной нотариальной палаты Георгий 
Краснов заявил, что палата только 
приступила к изучению текста зако-
нопроекта, поэтому детальных ком-
ментариев он дать не может. Один 
из столичных нотариусов, просив-
ший не называть его в СМИ, сказал, 
что норма о сборе документов но-
тариусами вызвала «уныние в про-
фессиональной среде». «Сколько это 
будет стоить, насколько увеличит-
ся объем работы — неясно. Законо-
проект показывает, что депутаты не-
правильно оценивают труд нотариу-
сов»,— говорит он.

Александр Воронов,  
Григорий Туманов,  
Софья Самохина

Депутаты переписывают завещания

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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29 июня 1900 года по завещанию шведского изобретателя Альфреда 
Нобеля создан Фонд Нобеля. Ученый завещал 94% состояния 
(31 млн шведских крон) на ежегодную выплату пяти премий. Базовая 
часть фонда инвестирована, на премии идет только прибыль. Управ-
ляет фондом совет директоров из семи человек, которых утверждают 
доверенные лица Шведской королевской академии наук. В 2014 году 
размер премии составил 8 млн крон ($1,06 млн). Стоимость активов 
фонда — $351 млн.

15 января 1936 года Эдсель Форд, сын Генри Форда, основал Ford 
Foundation, передав ему первые $25 тыс. После смерти Эдселя в 
1943 году и Генри в 1947 году фонд получил все их средства и активы 
Ford Motor Company. Совет попечителей из 15 человек возглавил Генри 
Форд-младший, внук основателя компании, новые члены избираются 
самим советом. К 1974 году фонд продал автомобильную компанию 
и занялся инвестициями. Сейчас Фонд Форда является одной из круп-
нейших благотворительных организаций в мире с активами $11,9 млрд.

25 июля 1936 года после смерти основателя британского фар-
мацевтического холдинга Welcome Генри Велкома все его активы 
перешли Welcome Trust. Фонд управлялся пятью попечителями, 
предложенными самим бизнесменом. Новый устав от 2001 год 
расширил совет до 15 человек, назначаемых самим советом. К 2000 
году траст продал фармацевтические активы. Сейчас он работает как 
некоммерческая организация с активами в £18 млрд, за счет которых 
спонсирует медицинские разработки.

26 июня 1964 года на основании завещания основателя немецкого 
концерна Bosch создан Фонд имени Роберта Боша. Фонд вла-
деет 92% акций концерна и финансируется за счет его дивидендов. 
Доходы распределяет товарищество Robert Bosch Industrietreuhand, 
в которое входят бывшие председатели правления Bosch, члены 
семьи Бош и влиятельные экономисты. С момента основания фонд 
предоставил грантов более чем на €1 млрд в образовании, медицине 
и культуре. Евгений Федуненко, Михаил Малаев
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Общественная палата  
намерена осенить школьников 
новыми знаниями   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

Российские учителя страда-
ют от бюрократии больше всех 
в мире — такой вывод сдела-
ли авторы международного ис-
следования вопросов препода-
вания и обучения (Teaching and 
Learning International Survey, 
TALIS). Как показал опрос, пе-
дагоги в РФ слишком много вре-
мени тратят на разнообразную 
отчетность, что серьезно вре-
дит образовательному процес-
су. России принадлежит и дру-
гой антирекорд: здесь больше 
всего жалуются на списывающих 
школьников. В Минобрнауки со-
гласны с данными TALIS и обеща-
ют скорректировать госполитику 
в сфере образования.

Исследование TALIS уже 17 лет 
проводит Организация по экономи-
ческому сотрудничеству и развитию 
(ОЭСР), оно является наиболее мас-
штабной международной оценкой 
работы учителей и директоров школ. 
В 2008 году данные России впервые 
оценивались неофициально, потом 
страна не участвовала в исследова-
нии и только в этот раз присоедини-
лась к другим 36 странам. Эксперты 
Института образования ВШЭ побесе-
довали с 4076 учителями и 198 дирек-
торами из 200 школ 14 регионов РФ.

Результаты опроса показали, 
что российские учителя загружены 

больше всех в мире. Их рабочая неде-
ля превышает 46 часов, из которых 
непосредственно преподавание за-
нимает 23,5 часа (средний общеми-
ровой показатель — 38 и 20 часов со-
ответственно). При этом российские 
учителя больше, чем иностранные 
коллеги, жалуются на бюрократиче-
скую нагрузку: им постоянно прихо-
дится составлять разнообразные от-
четы и заполнять бумаги. «На инди-
видуальное планирование, подго-
товку к урокам наши учителя тратят 
значительно больше: по странам—
участникам исследования в среднем 
семь часов, мы тратим 11,— расска-
зал ректор Высшей школы экономи-
ки Ярослав Кузьминов.— На общую 
административную работу, заполне-
ние отчетов тратят они три часа, а мы 
— четыре. Это показывает, что у нас 
выше реальная, фактическая нагруз-
ка. Мы перегрузили учителей».

В коллективе российских школ 
преобладают женщины — их 85% 
среди учителей и 77,6% в директор-
ском корпусе (при среднем значе-
нии по остальным странам 68% и 
49,8%). «Такое неравенство связано в 
том числе и с уровнем зарплаты»,— 
предположил господин Кузьминов. 
Доля молодых учителей до 25 лет 
в российской выборке составляет 
4,7%, что выше среднего показателя 
в 2%. Но при этом педагогов старше 

50 лет в России больше, чем за рубе-
жом: 40% против 32%. При этом рос-
сийские учителя реже меняют место 
работы, это происходит раз в 15 лет 
(среднее значение — 10 лет).

Стоит отметить и еще один нео-
жиданный результат — как оказа-
лось, российские школьники спи-
сывают больше всех в мире. На по-
добные нарушения пожаловались 
более 35% директоров школ, в дру-
гих странах на этой ситуации не зао-
стряли такого внимания. Авторы ис-
следования особо подчеркнули, что 
планируют сравнить данные по спи-
сыванию из разных регионов, что-
бы изучить опыт тех школ, где такой 
проблемы не стоит. 

«Для нас важно участие в меж-
дународных исследованиях, кото-
рые изучают вопросы квалифика-
ции учителей, потому что именно от 
этого зависит качество и эффектив-
ность образования,— сказала вчера 
замминистра образования и науки 
Наталья Третьяк.— Нам были очень 
интересны результаты исследова-
ния, в каких-то вопросах они были 
предсказуемы, в каких-то нет». По ее 
словам, министерство примет меры 
и скорректирует госполитику в тех 
областях, где результаты исследова-
ния выявили проблемы.

Александр Черных,  
Анастасия Степанова

Педагоги жалуются на перегрузки
Российские школьники установили  
международный рекорд по списыванию

Его поздравляет декан экономического факультета МГУ 
Александр Аузан:
— Дорогой однокашник, коллега, единомышленник, 
оппонент — друг мой Слава! Мы птенцы одного гнезда 
— экономического факультета МГУ, и наш союз неразде-
лим и вечен… С прошлого тысячелетия нас связывает 
университет — учителя, друзья, ЭМШ, экономические 
споры, поэтические марафоны и красивые мечты.

За долгие годы мы побывали и партнерами, и соперника-
ми. Даже при несовпадениях наших взглядов и оценок не 
могу не восхищаться элегантностью и красотой твоих фор-
мулировок; я рад, что в моей жизни есть собеседник, кото-
рому хочется мысленно аплодировать. Желаю тебе, мой 
друг, обоснованных надежд на лучшее будущее и радо-
стей от такой разной нашей жизни. Твой Александр Аузан.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 58 лет ректору  
НИУ «Высшая школа экономики» Ярославу Кузьминову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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На фоне усиливающегося сопер
ничества США и Китая в Азии по
средником между ними может  
стать Тайвань. После визита 
в КНР госсекретаря США Джона  
Керри, выявившего серьезные 
противоречия в подходе к тер
риториальным спорам в Южно
Ки тайском море, президент 
Тайваня Ма Инцзю выступил 
с инициативой превратить реги
он в зону многостороннего со
трудничества. Предложение 
тайваньского лидера, который 
предостерег от давления на Пе
кин, дает председателю КНР Си 
Цзиньпину новый весомый аргу
мент для продвижения его азиат
ской политики и проекта объеди
нения «китайского мира».

Мирная инициатива президента 
«островного Китая» Ма Инцзю была 
обнародована в Тайбэе на междуна-
родной конференции по пробле-
мам сотрудничества в Азиатско-Ти-
хоокеанском регионе. Уделив глав-
ное внимание ситуации в Южно-
Китайском море, где Китай и госу-
дарства Юго-Восточной Азии при 
поддержке США продолжают мно-
гомесячную войну нервов, прези-
дент Ма Инцзю призвал предпри-
нять незамедлительные шаги по 
деэскалации в районе островов 
Спратли. По мнению тайваньского 
лидера, Китай и его азиатские сосе-
ди должны отложить споры о при-
надлежности богатых углеводоро-
дами территорий и перейти к их 
совместному освоению. 

«В то время как суверенитет 
нельзя поделить, ресурсы вполне 
можно осваивать совместно»,— за-
явил Ма Инцзю. По его мнению, со-
хранение безопасности судоходст-
ва в регионе должно стать приори-
тетом для всех государств, учиты-

вая, что ежегодный объем торгов-
ли по морским путям Юго-Восточ-
ной Азии исчисляется миллиарда-
ми долларов.

Несмотря на то что Ма Инцзю 
попытался соблюсти равноудален-
ность от всех сторон конфликта в 

Южно-Китайском море, его иници-
атива стала моральной победой Пе-
кина. Ведь призвав прекратить дав-
ление на материковый Китай, гла-
ва Тайваня, ведущего собственные 
исторические и идеологические 
споры с КНР, фактически отказался 

присоединяться к «антикитайско-
му фронту» азиатских государств.

Примирительный жест Тайбэя 
стал одним из предпринимаемых в 
последнее время шагов по активи-
зации сотрудничества «двух Кита-
ев». Так, в начале мая состоялся пер-
вый за шесть лет визит в Пекин ли-
дера правящей на Тайване партии 
Гоминьдан и вероятного кандида-
та на президентских выборах 2016 
года Эрика Чу. По итогам его пере-
говоров с председателем КНР Си 
Цзиньпином в Тайбэе заявили о го-
товности присоединиться к учре-
жденному Китаем Азиатскому бан-
ку инфраструктурных инвестиций.

Новое же предложение Ма Ин-
цзю было сделано по горячим сле-
дам состоявшегося на прошлой не-
деле визита в Китай госсекретаря 
США Джона Керри, в ходе которого 
Вашингтон и Пекин так и не смогли 
сблизить позиции по проблеме тер-
риториальных споров в Азии. Бо-
лее того, после отъезда господина 
Керри стороны провели очередную 
игру мускулами: КНР потребовала 
прекратить полеты американских 
самолетов-разведчиков над созда-
ваемыми Пекином в Южно-Китай-
ском море насыпными островами. 

А уже на этой неделе Госсовет 
КНР обнародовал новую стратегию 
в Южно-Китайском море. Помимо 
более активного освоения спорных 
территорий, предусматривающего 
строительство новых островов, раз-
витие инфраструктуры и разведку 
полезных ископаемых, документ 

отводит новую роль подразделени-
ям Народно-освободительной ар-
мии Китая. В новых условиях она 
должна быть готова не только к обо-
ронительным, но и к наступатель-
ным действиям «по защите сувере-
нитета КНР». 

Инициатива Тайбэя еще больше 
подняла ставки в усиливающемся 
соперничестве США и Китая в Азии, 
учитывая, что Вашингтон играет 
главную роль в обеспечении без-
опасности острова. «США продолжа-
ют расширять и углублять многосто-
ронние неофициальные отношения 
с Тайванем»,— говорится в недав-
нем заявлении госсекретаря Керри. 
Между тем сближение Пекина и Тай-
бэя показывает: Тайвань пытается 
извлечь выгоду из противостояния 
двух мировых держав, играя однов-
ременно на двух полях.

«Идя на сближение с Китаем, тай-
ваньские власти стремятся зане-
сти налаживание отношений с Пе-
кином себе в актив — особенно в 
преддверии президентских выбо-
ров 2016 года. Правящая партия Го-
миньдан сегодня находится в труд-
ном положении, и ее кандидату на 
выборах нужны сильные ходы, что-
бы не допустить победы представи-
теля оппозиционной Демократиче-
ской прогрессивной партии, высту-
пающей за ужесточение политики 
по отношению к КНР»,— разъяснил 

”
Ъ“ главный научный сотрудник 

Института Дальнего Востока РАН 
Александр Ломанов.

Сергей Строкань

Тайвань подплыл поближе к Китаю
Руководство острова пытается играть на противоречиях между КНР и США

Скандал вокруг отказа во въезде в Россию не
мецкому депутату КарлуГеоргу Велльману 
вчера получил неожиданное развитие: в знак 
солидарности с коллегой вицепрезидент 
Бундестага Йоханнес Зингхаммер отложил 
запланированный на вторник визит в Москву. 
Берлин требует от Москвы обнародования 
списков официальных лиц, которым запре
щен въезд в Россию, с тем чтобы они не узна
вали о своем статусе на границе, как то слу
чилось с господином Велльманом. В Москве, 
однако, с публикацией черных списков не 
спешат, советуя иностранцам перед поезд
кой обращаться в российские посольства.

Вице-президент Бундестага Йоханнес Зингхам-
мер отложил на неопределенный срок заплани-
рованный на вторник визит в Москву. Свое реше-
ние он мотивировал солидарностью с депутатом 
от «Христианско-демократического союза» Кар-
лом-Георгом Велльманом, которому в воскресе-
нье отказали во въезде в Россию. «Я не могу сми-
риться с тем, что моему коллеге в московском аэ-
ропорту запретили въезд без объяснения при-
чин»,— объявил Йоханнес Зингхаммер.

Напомним, Карл-Георг Велльман прилетел в 
Шереметьево в воскресенье вечером. Как поли-
тик сам рассказал 

”
Ъ“ (см. номер от 26 мая), в Мо-

скве у него были запланированы встречи с гла-
вой международного комитета Совета федерации 
Константином Косачевым и советником прези-
дента РФ Сергеем Глазьевым. Сотрудники погран-
службы, однако, сообщили политику, что ему до 
2019 года запрещен въезд в РФ. При этом он по-
сетовал 

”
Ъ“, что сотрудники погранслужбы обра-

щались с ним «крайне неприветливо», «как с пре-
ступником».

Получить комментарий Сергея Глазьева 
”
Ъ“ 

вчера не удалось. В комитете Совета федерации по 
международным делам 

”
Ъ“ вчера сообщили, что 

поездка Карла-Георга Велльмана в Россию «плани-
ровалась по его собственной инициативе». «В слу-
чае его появления в Москве Константин Косачев 
готов был с ним встретиться, как он это делает в 
случае обращения к нему зарубежных парламен-
тариев»,— уточнили в комитете. 

Председатель же комитета Госдумы по делам 
СНГ Леонид Слуцкий назвал отказ во въезде в 
РФ депутату Бундестага «закономерным отве-
том на санкции». «Времена, когда мы молчали, 
прошли. Европе и США пора привыкнуть»,— 
написал Леонид Слуцкий в своем микроблоге в 
Twitter. Напомним, из-за конфликта вокруг Ук-
раины США и ЕС ввели персональные санкции 
против целого ряда российских официальных 

лиц. Так, например, Сергею Глазьеву запрещен 
въезд в США, ЕС, Канаду и Австралию.

В ответ власти РФ составили свои черные спи-
ски невыездных иностранцев, однако в отличие 
от западных стран не стали публиковать их. Те-
перь Берлин требует от Москвы обнародования 
этих списков, с тем чтобы их фигуранты не уз-
навали о своем статусе на границе, как то случи-
лось с господином Велльманом. Ранее в РФ не смо-
гли въехать член Европарламента от ФРГ Ребекка 
Хармс и сотрудник Фонда Конрада Аденауэра То-
мас Шнайдер — оба о введенных в отношении 
них санкциях также узнали по прилету в Москву. 

В Москве, однако, с публикацией черных спи-
сков не спешат, советуя иностранцам перед поезд-
кой обращаться в российские посольства. Источ-
ник в МИД РФ заверил «РИА Новости», что «вклю-
чение каждой фамилии (в российский список.— 

”
Ъ“) обоснованно». Отметим, что Карл-Георг Вел-

льман ранее неоднократно выступал с крити-
кой в адрес России. В частности, в феврале он на-
звал конфликт в Донбассе «российской войной», 
а ополченцев — «инструментами России». Впро-
чем, в беседе с 

”
Ъ“ уже после инцидента в Шереме-

тьево он выступил против дальнейшего ужесточе-
ния санкций против России.

Елена Черненко

Глава МИД РФ Сергей Лавров 
вчера провел закрытую встречу 
с представителями французско
го бизнессообщества в Москве. 
Министр рассказал бизнесме
нам о российском видении «при
чин и путей выхода из расколов
шего Украину политического 
кризиса». Опрошенные ”Ъ“ 
участники встречи оценили тон 
и содержание дискуссии «край
не положительно», услышав 
в словах господина Лаврова  
сигнал о готовности Москвы 
продолжать сотрудничество 
с европейским бизнесом.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник во 

французских деловых кругах, ини-
циатором встречи стал Эммануэль 
Киде — президент Франко-россий-
ской торгово-промышленной па-
латы (CCIFR), которая объединяет 
практически всех представителей 
французских компаний, работаю-
щих на российском рынке. В сере-
дине мая Сергей Лавров вручил го-
сподину Киде нагрудный знак МИД 
РФ «За вклад в международное со-
трудничество», а тот в ответ пригла-
сил министра обсудить актуальные 
вопросы с членами палаты.

По данным 
”
Ъ“, во встрече, кото-

рая прошла в закрытом режиме в го-
стинице «Арарат Парк Хаятт», при-
няли участие около 90 представи-
телей различных компаний. Среди 
них — Accor, AIR LIQUIDE, AUCHAN 
Russia, Castorama Kingfisher Russia, 
Credit Agricole, Gide Loyrette Nouel, 
Thales. Кроме того, в зале присут-
ствовали представители посольст-
ва Франции в РФ. Как рассказали 

”
Ъ“ участники встречи, изначаль-

но планировалось, что встреча про-
длится полтора часа — однако в 
итоге «оживленная и доверитель-
ная» дискуссия затянулась более 
чем на два часа.

«Министр дал развернутый ана-
лиз ситуации в сфере международ-
ных отношений» и «перспектив 
оздоровления связей России с ЕС в 
контексте продолжающихся попы-
ток оказать давление на самосто-
ятельный внешнеполитический 
курс российского государства», со-
общили вчера в МИД РФ. А предста-
вители французского бизнеса, по 
словам дипломатов РФ, высказа-
лись «за скорейшее прекращение 
санкционного противостояния» и 
«подтвердили готовность к тесному 
сотрудничеству с РФ».

«Встреча должна была в том чи-
сле напомнить: между Францией и 
Россией установилась определен-
ная связь, а наша страна — не про-
сто безликий игрок в европейской 
команде, но в чем-то проводит и са-
мостоятельную политику,— заявил 

”
Ъ“ присутствовавший на меропри-

ятии гендиректор инвестиционно-
го банка RGG Capital Жоэль Лотье.— 
При этом говорилось, что ни одна 
из крупнейших французских ком-
паний не покинула Россию, несмо-

тря на кризис». Напомним, Фран-
ция занимает второе место после 
Германии по объему прямых инве-
стиций в экономику РФ. По оцен-
кам CCIFR, речь идет примерно о 
€14 млрд. 

«Министр разъяснил позицию 
России по ряду актуальных поли-
тических вопросов»,— рассказал 

”
Ъ“ на условиях анонимности дру-

гой участник встречи, уточнив, 
что вопросы санкций ЕС против 
России и российских контрсанк-
ций тоже обсуждались. «Француз-
ское бизнес-сообщество стремит-
ся остаться в России. Неудивитель-
но, что вопрос санкций, затрудня-
ющих инвестиции в Россию, вос-
принимается большинством фран-
цузских коммерсантов негативно 
и поднимался на встрече»,— под-
твердила 

”
Ъ“ Татьяна Панюкова, 

глава московского представитель-
ства CIFAL Groupe, с 1970-х годов 
сопровождающей французский 
бизнес в России. 

По словам госпожи Панюковой, 
Сергей Лавров говорил в том числе 
«о ситуации на Украине, на Ближ-
нем Востоке»; подчеркивал, что 
санкции больше бьют по Европе, 
чем по США; упоминал и о проекте 
«единого европейского простран-
ства», «цитировал (экс-президента 
Франции.— 

”
Ъ“) Шарля де Голля». 

По словам еще одного участника 
встречи, министр постарался доне-
сти до французских бизнесменов и 
позицию Москвы по Крыму.

Все опрошенные 
”

Ъ“ участни-
ки встречи оценили тон и содер-
жание дискуссии «крайне положи-
тельно»: слушатели Сергея Лаврова 
увидели во встрече сигнал, что Рос-
сия не «разворачивается» к Азии, а 
по-прежнему готова сотрудничать с 
Европой. Впрочем, по данным 

”
Ъ“, 

конкретные вопросы экономиче-
ского сотрудничества (перспекти-
вы отмены контрсанкций, доступ 
иностранных компаний к госза-
купкам, вопросы госрегулирова-
ния и проблемы банковской сферы) 
в деталях не обсуждались. Не было 
выдвинуто и никаких конкретных 
предложений — за исключением, 
как рассказали собеседники 

”
Ъ“, 

одного, полусерьезного: один из 
гостей поинтересовался у минист-
ра, нельзя ли, в случае разрыва кон-
тракта на поставки вертолетонос-
цев Mistral (см. стр. 2), «вернуть сум-
му не деньгами, а инвестициями» в 
работу предприятий «его» сектора в 
РФ. Сергей Лавров в ответ якобы по-
шутил: «Вот вы и договаривайтесь 
в Париже».

Осенью 2014 года министр 
Лавров также в закрытом форма-
те встречался с представитель-
ной делегацией бизнес-кругов 
ФРГ (см. 

”
Ъ“ от 6 ноября 2014 го-

да). Теперь на очереди у главы МИД 
РФ, по данным 

”
Ъ“, итальянские 

бизнесмены.
Галина Дудина

Берлин требует от Москвы  
публикации черных списков
За депортированного из России депутата Бундестага вступились коллеги

Российскую позицию 
перевели на деловой 
французский
Сергей Лавров встретился 
с представителями бизнеса

Премьер Сербии нанесет визит в историю
Глава правительства страны впервые посетит Албанию

Премьер Сербии Алек
сандр Вучич сегодня со
вершит визит в Албанию 
— первый в истории двух 
стран. Нормализация от
ношений между двумя 
балканскими государст
вами имеет ключевое зна
чение для стабильности 
региона, который вновь 
оказался на пороге во
оруженного конфликта. 
С подробностями — кор
респондент ”Ъ“ на Балка
нах ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Накануне визита Алек-
сандр Вучич объявил, что на-
правляется в Тирану «стро-
ить добрые отношения и 
преодолевать различия», что-
бы «в Сербии не случилось 
Куманово» (город в Македо-
нии, где недавно произош-
ли вооруженные столкнове-
ния македонских полицей-
ских с албанскими боевика-
ми; см. 

”
Ъ“ от 10 мая).

Помимо того что поездка 
сербского лидера в Тирану — 
первый в истории двусторон-
них отношений визит такого 
уровня, важности ему прида-
ет и еще одно обстоятельство. 
После недавних террористи-
ческих вылазок в Македонии 
и Боснии на Балканах загово-
рили об опасности новой вой-
ны. Нормализация же серб-
ско-албанских отношений — 
важный шаг к тому, чтобы из-
бежать опасного сценария.

Посещение господином 
Вучичем Тираны станет ответ-
ным визитом сербского пре-
мьера. Его албанский коллега 
Эди Рама побывал в Белграде в 

ноябре прошлого года — впер-
вые за последние 68 лет. Тогда, 
правда, не обошлось без скан-
далов. Сначала во время фут-
больного матча между сбор-
ными двух стран, в самый ка-
нун визита, над белградским 
стадионом поднялся беспи-
лотник с флагом Великой Ал-
бании. А потом на совместной 
пресс-конференции Алек-
сандр Вучич буквально взор-
вался, когда гость призвал его 

признать реальность в виде 
независимого Косово. Да и за 
месяц до нынешнего визита в 
ответ на заявление Эди Рамы 
о возможности объединения 
Албании и Косово сербский 
премьер пообещал, что этого 
«никогда не случится».

Тем не менее оба лидера 
в канун визита подтверди-
ли готовность нормализо-
вать двусторонние отноше-
ния. «Когда за шесть-семь ме-
сяцев исправляется то, что 
было упущено чуть ли не за 
весь прошлый век, это име-
ет большое значение не толь-
ко для наших отношений, но 
и для всего региона»,— отме-
тил значение визита совет-
ник албанского премьера 
Шкелизен Маличи.

К примирению Сербию 
и Албанию подталкивает и 
Запад. Обе страны — канди-
даты на вступление в ЕС, и 
Александр Вучич на днях за-
верил, что «с этого пути нет 
возврата». А буквально через 
пару дней после возвраще-
ния из Тираны премьер Сер-
бии отправится с пятиднев-
ным визитом в США, где его 
ждут переговоры с вице-пре-
зидентом Джо Байденом и не-
избежный вопрос, договори-
лись ли они с премьером Ал-
бании. От ответа на него будут 
во многом зависеть обещан-
ные Белграду американские 
инвестиции и политическая 
поддержка.

По данным 
”
Ъ“ из источни-

ков, близких к правительству 

Сербии, основное внимание 
в ходе переговоров в Тиране 
Александр Вучич уделит обсу-
ждению совместных инфра-
структурных проектов — их 
шесть. Впрочем, известный 
белградский аналитик Бош-
ко Якшич убежден, что «поли-
тическая часть визита окажет-
ся важнее экономической».

Ключевой политический 
вопрос в отношениях двух 
стран — Косово. И здесь раз-
личия между ними весьма 
существенные: Белград про-
должает утверждать, что ни-
когда не признает косов-
ской независимости. Тем 
не менее сербское руковод-
ство понимает, что без пол-
ной нормализации отноше-
ний с Косово путь в ЕС Бел-
граду заказан, и поэтому за-
нимает все более гибкую по-
зицию. Во всяком случае, ак-
тивно взаимодействует с ко-
совскими властями — под 
присмотром Брюсселя.

А недавно Александр Ву-
чич объявил о предстоящем 
внесении поправок в консти-
туцию Сербии. Мотивировал 
он это необходимостью со-
кращения числа депутатов 
парламента. Впрочем, мно-
гие сербские эксперты и по-
литики убеждены: внесение 
поправок — прекрасная воз-
можность убрать из преамбу-
лы конституции положение 
о том, что Косово — составная 
часть Сербии. И тогда будет 
открыт путь для полной нор-
мализации сербско-албан-
ских отношений, а заодно и 
для самой Сербии — в ЕС.

ВЬЕТНАМ

ФИЛИППИНЫ

МАЛАЙЗИЯ
БРУНЕЙ
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о. Иту-Аба о. Наньшань
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о. Вест-Йорк
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0 200 км
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КИТАЙ
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(под контролем 
Китая)

Парасельские о-ва 
(под контролем 
Китая)

риф Скарборо
(оспаривается 
Китаем, 
Филиппинами 
и Тайванем)

о-ва Натуна
(Индонезия)

ТАЙВАНЬ

ФИЛИППИНЫ

МАЛАЙЗИЯ

МАЛАЙЗИЯ
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Китая

Филиппин

Малайзии

Вьетнама

Тайваня

ТЕРРИТОРИАЛЬНЫЕ 
ПРЕТЕНЗИИ

ОСТРОВА И РИФЫ 
ПОД КОНТРОЛЕМ

Китая

Вьетнама

Филиппин

Малайзии

Брунея

Границы эксклюзивных экономических зон 
без учета принадлежности Парасельских островов 
и островов Спратли

Премьеру Сербии 
Александру Вучичу  
предстоит решить 
сложную задачу — 
примириться с Алба
нией, не потеряв под
держку избирателей 
на родине  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20437,48 (+23,71)
РТС 1025,16 (–16,42)
FTSE 100 6948,99 (–82,73)

DAX 30 11625,13 (–189,88)
DJIA* 17996,64 (–235,38)
NASDAQ Composite* 5021,262 (–68,1)

*На 20:59.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.05.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.05.15
Австралийский доллар 39,1608
Английский фунт 77,4561
Белорусский рубль** 34,7650
Датская крона* 73,5674

Доллар США 50,3223
Евро 54,8412
Индийская рупия*** 78,8071
Казахский тенге*** 27,0819

Канадский доллар 40,7699
Китайский юань* 81,1166
Норвежская крона* 65,4761
СДР 70,8000

Сингапурский доллар 37,3228
Новая турецкая лира 19,1165
Украинская гривна* 24,2517
Шведская крона* 59,5960

Швейцарский франк 52,9374
Японская иена*** 41,0208
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в борьбу с интернет-пиратами 
изучал корреспондент отдела 
потребительского рынка

Роман Рожков

Прошел почти месяц с момента 
вступления в силу расширенного 
антипиратского закона — раньше 
он охранял только видео, а с 1 мая 
к нему добавились музыка, книги 
и софт. В преддверии майских празд-
ников отраслевые ассоциации об-
ещали подать в суд сразу на сотни 
пиратских сайтов, а в Роскомнадзо-
ре ожидали волны обращений пра-
вообладателей, особенно по софту.

Несмотря на это, база судеб-
ных актов Мосгорсуда по заявле-
ниям о предварительном обеспе-
чении прав свидетельствует по-
ка всего о двух случаях примене-
ния расширенной версии закона. 
И речь не о программном обеспе-
чении. На прошлой неделе Мосго-
рсуд по заявлению «дочек» Warner 
Music Russia потребовал удалить 

песни группы Artik & Asti с сай-
тов Rutracker и Pleer.com («Просто-
плеер»). После принятия обеспечи-
тельных мер в отношении этих ре-
сурсов их администрации удалили 
спорный контент. И то, что интер-
нет-сайты идут навстречу требова-
ниям, вовсе неудивительно. Ведь 
по закону при повторном наруше-
нии прав того же правообладателя 
доступ к информационному ресур-
су может быть закрыт навсегда. Та-
ким образом, до исков дело пока да-
же не доходит.

История повторяется. В 2013 году, 
когда спешно принятый благодаря 
лобби кинематографистов «антипи-
ратский» закон стал защищать от пи-
ратов фильмы и телесериалы, вопре-
ки ожиданиям вала судебных исков 
тоже не случилось. Получая уведом-
ления, большинство веб-ресурсов 
под риском блокировки вычищали 
спорное видео. Вот и сейчас компа-
нии применяют внесудебную про-
цедуру, по которой интернет-ресур-
сы по заявлению правообладателя 
должны не позднее чем через двое 
суток удалить спорные объекты ав-
торского права. Большинство сай-
тов и вовсе делают это в течение су-
ток. Получается, не так страшен пи-
рат, как его малюют?

Но точку в «антипиратском» за-
конотворческом процессе ставить 
рано. В понедельник замминистра 
культуры Григорий Ивлиев заявил, 
что министерство предложит уси-
лить административную ответствен-
ность за непринятие мер по удале-
нию контента интернет-посредни-
ками. По его мнению, без этого они 
«не будут повсеместно удалять этот 
незаконный контент или заключать 
законные договора с правообладате-
лями» (цитата по ТАСС). Идею ввести 
штрафы за нарушение порядка огра-
ничения доступа к ресурсам с пират-
ским контентом (150–300 тыс. руб. 
для физических, 300–600 тыс. руб. 
для должностных и 0,5–1 млн руб. 
для юридических лиц) Минкульт 
лоббировал и в прошлом году. Но ее 
подвергли резкой критике Минэко-
номики и интернет-компании, по-
сле чего в итоговую версию законо-
проекта она не попала. Впрочем, как 
известно, все новое — хорошо забы-
тое старое. Не исключено, что к этой 
теме придется вернуться еще не раз.

вчера

СЕРГЕЙ АКСЕНОВ,

глава Крыма, заявил о готовно-
сти местных властей предо-
ставлять туристические объ-
екты на полуострове инве-
сторам по льготной схеме. 
«Мы можем отдавать их за 1 руб. ин-
весторам, готовым вложить сред-
ства, создать рабочие места, пла-
тить налоги и оказывать качествен-
ные услуги»,— заявил господин Ак-
сенов в эфире «России 1». О каких 
именно объектах идет речь, он не 
уточнил. Заявление чиновника по-
следовало за заявлениями премь-
ера Дмитрия Медведева, который 
25 мая раскритиковал уровень раз-
вития крымской инфраструктуры 
на совещании с вице-премьерами. 
Александра Мерцалова

АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ,

министр сельского хозяйства, 
на встрече с инвесторами 
объявил о назначениях в ми-
нистерстве. Туда переходит по-
мощник премьер-министра Сер-
гей Левин, который раньше зани-
мал должность гендиректора Объ-
единенной зерновой компании. 
По словам министра, господин 
Левин будет заниматься вопроса-
ми взаимодействия с инвестора-
ми и развитием экспортных рын-
ков. Источник ”Ъ“ в Минсельхозе 
говорит, что до сих пор эти темы 
курировал замминистра Андрей 
Волков, который покидает мини-
стерство. Еще одним замминист-
ра станет Евгений Громыко, кото-
рый с января 2014 года представ-
ляет в Совете федерации Красно-
дарский край, а до этого занимал 
пост вице-губернатора региона. 
Анна Зиброва

ЭНЕРГОЦЕНЫ В СИБИРИ

по итогам торгов во втор-
ник с поставкой на среду упа-
ли на 59,29%, до 268 руб. 
за 1 МВт•ч, третий день подряд 
обновляя суточные минимумы это-
го года. В европейской части и на 
Урале цена снизилась незначи-
тельно — на 1,42%, до 995,94 руб. 
за 1 МВт•ч. В НП «Совет рынка» объ-
ясняют падение увеличением выра-
ботки ГЭС на 17 ГВт•ч в сутки, а так-
же сетевым ограничением перетока 
между Восточной и Западной Си-
бирью. В итоге в Восточной Сиби-
ри практически весь день были ну-
левые цены, говорят в НП. Энерго-
цены в Сибири стремительно росли 
с августа 2014 года из-за низкой 
водности рек и начала учета пере-
тока между первой и второй цено-
выми зонами. Так, в феврале сред-
няя цена в Сибири была выше, чем 
за год до этого, на 54% (1109,22 руб. 
за 1 МВт•ч).  «Интерфакс»; 
 Анастасия  Фомичева

DATA INSIGHT,  
INSALES И PAYU

представили исследова-
ние российского рынка e-
commerce. Объем рынка интер-
нет-продаж материальных това-
ров по итогам 2014 года вырос 
на 41%, до 645   млрд руб., транс-
граничные покупки увеличились 
на 115%, до 85,1   млрд руб., при-
чем доля заказов из Китая соста-
вила 72%. Аудитория онлайн-по-
купателей выросла более чем 
на треть — до 25,4 млн человек, 
средний чек, включая стоимость 
доставки, составил 3,3 тыс. руб. 
 Роман  Рожков

БАНК «ГЛОБЭКС»

подал в арбитражный суд Москвы 
иск против материнской структу-
ры «Энергостройинвест-Холдин-
га» Matias Co Ltd на 6,2   млрд руб. 
Основные заказы холдинга при-
ходились на ФСК, но сетевая ком-
пания расторгла часть подряд-
ных контрактов из-за срыва сро-
ков. Совладельцем холдинга счи-
тается глава совета директо-
ров Антон Зингаревич, сын сов-
ладельца группы «Илим» Бори-
са Зингаревича. «Интерфакс»; 
 Анастасия  Фомичева

правила  
игры

Отраслевые ассоци
ации обещали подать 
в суд сразу на сотни 
 пиратских сайтов, 
а в Роскомнадзоре 
ожидали волны 
 обращений право
обладателей

В условиях нехватки средств 
на разработку месторожде-
ний и избытка газа на рынке 
«Роснефти», возможно, придется 
корректировать объявленную 
в 2012 году амбициозную газо-
вую программу, по которой она 
намерена добывать к 2020 году 
100   млрд кубометров газа в год. 
Первые трудности угрожают 
компании уже в 2016 году, когда 
ей придется начать ежегодные 
поставки до 35   млрд кубоме-
тров в год «Интер РАО», если для 
этого не хватит газа «Роспана». 
«Роснефть» уверяет, что доведет 
проект до конца, но все же про-
сит на него деньги из ФНБ.

«Роснефть» рискует не выпол-
нить контракт на поставку газа «Ин-
тер РАО» из-за нехватки финансиро-
вания для разработки месторожде-
ний «Роспана», сообщил во вторник 
Bloomberg со ссылкой на источни-
ки. «Роспан» — крупнейший из пер-
спективных газовых активов ком-
пании, запасы по категории ВС1+С2 
— 975 млрд кубометров газа. По дан-
ным агентства, «Роснефть» рассма-
тривает возможность закупки недо-
стающих объемов у НОВАТЭКа, если 
не получит для разработки «Роспа-
на» средства из ФНБ. Сейчас компа-
ния почти не покупает газ у других. 
В «Роснефти» и «Интер РАО» заявили 

”
Ъ“, что уверены в выполнении кон-

тракта, в НОВАТЭКе отказались от 
комментариев.

Подписанный в конце 2012 года 
контракт с «Интер РАО» — крупней-
ший в газовом портфеле «Роснефти», 
это поставка в 2016–2040 годах до 
35 млрд кубометров в год. С 2016 года 
на газ «Роснефти» перейдут все стан-

ции «Интер РАО», кроме мощностей 
на Черноморском побережье Кавка-
за и Калининградской ТЭЦ-2. Источ-
ники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, го-

ворят, что пока «Интер РАО» не ищет 
альтернативных поставщиков на 
2016 год и далее. По их словам, кон-
тракты с «Роснефтью» выгодны «гиб-
кими условиями» по объемам и скид-
кой к тарифу ФСТ (по данным 

”
Ъ“, она 

составляет несколько процентов).
Контракт с «Интер РАО» должен 

был заложить базу для амбициозной 
газовой программы «Роснефти»: она 
к 2020 году планировала добывать 
100 млрд кубометров в год, став вто-
рым в РФ производителем газа после 
«Газпрома». В 2014 году «Роснефть» за 
счет покупки «Сибнефтегаза» и орга-
нического роста нарастила добычу 

в полтора раза, до 56,7 млрд кубоме-
тров. А глава газового блока компа-
нии Влада Русакова говорила в ин-
тервью 

”
Ъ“ в августе, что «Роснефть» 

на долгосрочной основе законтрак-
товала около 80 млрд кубометров га-
за с «Фортумом», «Э.ОН Россия», «Ру-
салом», группой ГАЗ, «Еврохимом» и 
другими.

Источники 
”
Ъ“, близкие к «Роснеф-

ти», уверяют, что проблем с контрак-
том «Интер РАО» не ожидается, а до-
быча на «Роспане» «ведется даже опе-
режающими темпами». В 2014 го-
ду на проекте добыто 4 млрд кубо-
метров, план на 2016 год — 5,6 мл-
рд кубометров, за четыре месяца это-
го года добыча выросла на 1,9%, до 
1,36 млрд кубометров — чуть выше 
плана. Но компания все же запроси-

ла на проект средства из ФНБ для вы-
хода на «полку» добычи в 18 млрд ку-
бометров к 2018 году, заявку изучает 
Минэкономики. В «Роснефти» заяви-
ли 

”
Ъ“, что запрос средств из ФНБ «ча-

стично связан с ограничениями по 
привлечению капитала на зарубеж-
ных рынках» («Роснефть» под санкци-
ями США и ЕС). «Конечно, 

”
Роснефть“ 

пытается пользоваться всеми воз-
можностями, в том числе ФНБ. Но 
нельзя говорить о том, что 

”
Роспан“ 

не получится без этих средств»,— го-
ворит один из источников 

”
Ъ“. Но 

он отмечает, что в текущей ситуа-
ции действительно неясно, сможет 
ли компания добывать к 2020 году 
100 млрд кубометров.

«Планка в 100 млрд кубометров, 
возможно, и достижима для 

”
Роснеф-

ти“, но не подкреплена слабеющим 
спросом на рынке»,— считает Алек-
сей Кокин из «Уралсиба». По его мне-
нию, еще два года назад газовая про-
грамма «Роснефти» выглядела ри-
скованной, хотя часть объемов яв-
но предназначалась для экспорта в 
форме СПГ или трубопроводного га-
за, но сейчас и эта опция «весьма ту-
манна». «Роснефти», возможно, раз-
умнее не начинать новые газодобы-
вающие проекты, а при необходимо-
сти купить газ у конкурентов, пожер-
твовав маржой, полагает господин 
Кокин. «Едва ли клиенты 

”
Роснефти“ 

в текущей ситуации будут настаивать 
на полном выполнении контрактов: 
при избытке газа на рынке у потреби-
телей есть возможность купить газ на 
еще более выгодных условиях»,— за-
ключает аналитик.

Юрий Барсуков, 
Кирилл Мельников, 
Владимир Дзагуто

В ближайшее время может опре-
делиться судьба Связного банка, 
который уже несколько месяцев 
ждет решения ЦБ о  финансовом 
оздоровлении. По информации 

”
Ъ“, финансовым оздоровлени-

ем банка займется подконтроль-
ный Михаилу Прохорову банк 
«Ренессанс кредит» — именно 
 таков итог консультаций госпо-
дина Прохорова и бенефициа-
ра Связного банка Олега Мали-
са с Банком России.

О том, что Михаил Прохоров, вла-
деющий банком «Ренессанс кредит» 
через холдинг ОНЭКСИМ, в конце 
прошлой недели посетил ЦБ для 
обсуждения возможности участия 

«Ренессанс кредита» в финансовом 
оздоровлении Связного банка, 

”
Ъ“ 

рассказали три источника, знако-
мые с ситуацией. Собеседники 

”
Ъ“ 

указывают, что в ходе данной встре-
чи господину Прохорову удалось 
убедить главу ЦБ Эльвиру Набиул-
лину в целесообразности финансо-
вого оздоровления Связного банка.

В структурах господина Прохо-
рова ранее проявляли интерес к 
финансовым активам ГК «Связной» 
(см. 

”
Ъ“ от 9 августа 2013 года), од-

нако переговоры о создании фи-
нансового холдинга, которые шли 
несколько лет, закончились неуда-
чей. Новая возможность объеди-
нения связана уже с финансовым 

оздоровлением Связного банка при 
участии «Ренессанс кредита». Вчера 
в ЦБ для обсуждения этого вопроса 
побывали нынешний бенефициар 
Связного банка Олег Малис и пред-
правления Связного банка Евгений 
Давыдович. В ЦБ традиционно не 
комментируют деятельность дейст-
вующих банков. В Связном банке и 
«Ренессанс кредите» отказались от 
комментариев, так же поступил и 
Олег Малис.

По словам источников 
”
Ъ“, реше-

ние проблемы Связного банка не за 
горами. «Решение может быть при-
нято на этой неделе,— говорит один 
из собеседников 

”
Ъ“.— В настоящее 

время уточняется объем средств, ко-

торые ЦБ готов выделить на оздо-
ровление Связного банка, а также 
схема. Вероятнее всего, это не будет 
стандартной санацией, когда быв-
шие собственники отстраняются от 
управления, а капитал банка умень-
шается до рубля». По словам друго-
го собеседника 

”
Ъ“, наиболее веро-

ятной является схема финансово-
го оздоровления без отстранения 
собственников банка. По сути, она 
предполагает, что Олег Малис за не-
кую условную сумму продаст банк 
«Ренессанс кредиту», а тот уже зай-
мется оздоровлением банка на сред-
ства, выделенные ЦБ через АСВ.
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Правительство раскритиковало 
идею обязать ритейлеров обес-
печивать присутствие на пол-
ках торговых сетей не менее 
50% продовольственных това-
ров российского производст-
ва. Подобный протекционизм 
противоречит принципам дого-
вора о Евразийском экономи-
ческом союзе и в итоге может 
обернуться серьезным сокра-
щением ассортимента товаров, 
предупреждают чиновники.

Правительство не поддерживает 
законопроект Московской област-
ной думы, говорится в официаль-
ном отзыве правительства, подпи-
санном вице-премьером Сергеем 
Приходько. Законопроект противо-
речит принципам договора о Евра-
зийском экономическом союзе, так 
как «содержит ограничение в торгов-
ле товарами стран-участников», сле-
дует из отзыва. Кроме того, в прави-
тельстве считают, что введение тре-
бований для торговых сетей о при-
оритетном приобретении товаров 
отечественного производства спо-
собно привести к неравным услови-
ям для ведения предприниматель-
ской деятельности в торговле и по-
влечет сокращение ассортимента то-
варов. Наконец, в тексте законопро-
екта не указаны критерии, по кото-

рым следует причислять продукты к 
категории «отечественные».

Проект закона, обязывающий ри-
тейлеров обеспечивать на полке не 
менее 50% продовольственных това-
ров российского производства в ка-
ждой категории, подмосковные де-
путаты внесли в Госдуму в октябре 
прошлого года. «Такая мера поддер-
жит отечественных производителей, 
создаст условия для развития сред-
них и небольших отечественных 
производителей продукции»,— объ-
ясняли депутаты. Один из авторов 
законопроекта зампред Мособлду-
мы Никита Чаплин пояснил 

”
Ъ“, что 

«российскими» могут считаться про-
дукты, которые произведены внутри 
страны и преимущественно из оте-
чественного сырья: «Если у трансна-
циональных корпораций есть свои 
производства в России, на которых 
они перерабатывают отечественное 
сырье, то их товар тоже можно счи-
тать 

”
российским“». Теперь, по сло-

вам господина Чаплина, законопро-
ект будет доработан с учетом всех за-
мечаний и требований международ-
ных организаций и повторно внесен 
в Госдуму. Он не исключил, что раз-
мер квоты будет изменен в зависи-
мости от категории: например, в мо-
лочной продукции он останется 50%, 
а в колбасе будет 20%.

• Согласно «Доктрине продовольст-
венной безопасности», утвержден-
ной в 2010 году, российское мясо и мя-
сопродукты на внутреннем рынке 
должны занимать не менее 85%, мо-
локо и молокопродукты — не менее 
90%, рыбная продукция — не менее 
80%, картофель — не менее 95%, пище-
вая соль — не менее 85%. В конце прош-
лого года финансирование програм-
мы господдержки АПК было увеличе-
но на 20 млрд руб. Минсельхозом, где 
рассчитывают, что к 2020 году вы-
пуск сельхозпродукции по сравнению с 
2012 годом вырастет на 23,4%, пище-
вых продуктов — на 35%.
Хотя предложенная мера была на-

правлена на поддержку производите-
лей, те относятся к ней скептически. 
Директор по развитию «Руспродсо-
юза» Дмитрий Востриков отмечает, 
что любые требования закона созда-
ют необходимость контроля их ис-
полнения, однако, кто и каким обра-
зом будет проверять долю отечествен-
ных товаров в ритейле и сколько это 
потребует расходов госбюджета — не-
ясно. Ритейлеры также уверены, что 
законодательное ограничение доли 
отечественных продуктов в магази-
нах оказало бы негативное влияние 
на продовольственный рынок. В ре-
гионы, граничащие с Белоруссией, 
Казахстаном или Китаем, удобнее и 

выгоднее доставлять импортный то-
вар из этих стран, а предлагаемое ре-
гулирование из-за проблем с логисти-
кой могло бы повлечь удорожание 
продукции или ее дефицит, говорит 
менеджер одной из крупных сетей.

В магазинах нижнего ценового 
сегмента доля импортной продук-
ции уже составляет 30–40%, отмеча-
ет управляющий партнер практики 
АПК компании «НЭО Центр» Анаста-
сия Залуцкая. Представитель Metro 
Cash & Carry Оксана Токарева сооб-
щила, что в целом до 90% продоволь-
ственного ассортимента сеть закупа-
ет в России. По ее словам, введенное 
прошлым летом продовольственное 
эмбарго и валютные колебания и так 
простимулировали сети искать отече-
ственных поставщиков. Мария Кур-
носова из Auchan также говорит, что 
в хлебной, молочной, мясной про-
дукции, курице, яйцах доля отечест-
венных товаров очень высока, иног-
да доходит до 80–100%, а в овощах и 
фруктах процент российских товаров 
сильно зависит от сезона. В сети «Пя-
терочка», по словам представителя X5 
Retail Group Олега Полетаева, у отече-
ственных производителей на 100% за-
купаются молоко, яйца и маргарин, 
на 71% — твердые сыры, на 94% — тво-
рог, на 86% — сливочное масло.

Анастасия Дуленкова

Связному банку пропишут оздоровление
Им займется банк «Ренессанс кредит»

Ритейлеры остались при чужих
Правительство выступило против госрегулирования ассортимента продуктов
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Идеи «Роснефти» столкнулись с реальностью
Она может не выполнить планы по добыче газа
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Крупнейший частный рознич-
ный банк на рынке необеспечен-
ного кредитования — ХКФ-банк 
— в первом квартале этого года 
провел масштабную оптимиза-
цию персонала. Его средняя чи-
сленность сократилась на треть, 
до 20,6 тыс. человек. Будучи обла-
дателем самого большого штата 
сотрудников среди конкурентов, 
ХКФ-банк должен принимать та-
кие меры, чтобы снизить издер-
жки на резко сократившемся 
рынке. Однако существенного 
эффекта для финансового ре-
зультата эти меры все равно не 
дадут, предупреждают эксперты.

ХКФ-банк провел в первом кварта-
ле этого года радикальную оптимиза-
цию штата. Средняя численность его 
персонала за первый квартал, соглас-
но данным ежеквартального отчета 
по ценным бумагам, составила 
20,6 тыс. человек против 31,3 тыс. в 
среднем за прошлый год. Таким обра-
зом, штат сократился на 34%. У других 
розничных банков настолько гло-
бальных сокращений в этот период 
не было, хотя все они проводили 
увольнения: у «Русского стандарта» 
средняя численность персонала 
уменьшилась на 17,6%, до 14 тыс. чело-
век, у «Ренессанс кредита» — на 16,8%, 
до 12 тыс. человек, у «Восточного» — 
на 13,5%, до 7,6 тыс. человек, у ОТП-
банка — на 10,7%, до 15,4 тыс. чело-
век. И только лишь у Тинькофф банка 
средняя численность персонала за 
квартал, напротив, немного выросла 
— на 2,5%, до 4,3 тыс. человек. В самом 
ХКФ-банке сообщили, что приводят 
сеть в соответствие с объемами бизне-
са, но основную оптимизацию уже за-
кончили. Согласно его отчетности по 
РСБУ, за первый квартал портфель 
розничных кредитов ХКФ-банка со-

кратился на 10%, до 217 млрд руб., в 
апреле — еще на 3%, до 210 млрд руб. 
В других банках на запрос 

”
Ъ“ о пла-

нах по оптимизации штата отвечать 
отказались. Только в Тинькофф банке 
сообщили, что планов по сокраще-
нию сотрудников на этот год нет. 

Надо отметить, что ХКФ-банк, как и 
другие его конкуренты, активно нара-
щивал сеть и персонал во время стре-
мительного роста рынка необеспе-
ченного кредитования (2011–2013 го-

ды). Средняя численность его штата за 
три года увеличилась вдвое, с 
16,6 тыс. человек на начало 2011 года 
до 34,5 тыс. человек к концу 2013 года. 
«В то время это была, вероятно, оправ-
данная стратегия, так как рынок рос, 
банк получал хорошую прибыль и 
увеличивал капитал, который сейчас 
и использует на поглощение убытков, 
вызванных резким ухудшением каче-
ства активов вследствие перегрева 
рынка»,— указывает аналитик Fitch 
Ratings Дмитрий Васильев. Однако 
уже по итогам прошлого года ХКФ-
банк впервые за 13 лет работы в Рос-
сии показал убытки по МСФО — 
4,5 млрд руб.

После резкого замедления рынка 
розничного кредитования в прошлом 
году вследствие его охлаждения регу-
лятором лидеры рынка осознали, что 
необходимо корректировать страте-
гию. «ХКФ-банк в прошлом году объя-

вил о том, что хочет ориентироваться 
на более надежный сегмент клиен-
тов, постепенно уходя из сегмента 
subprime,— уточняет глава Frank 
Research Юрий Грибанов.— Этот пере-
ход подразумевал сокращение штата 
и классической сети отделений, где 
банк активно продвигал свои креди-
ты наличными. Именно для этих це-
лей банк в течение нескольких лет ак-
тивно наращивал свою сеть и штат, но 
теперь это не оправданно».

Впрочем, самая большая проблема 
розничных банков, по мнению экс-
пертов, сейчас все-таки не в издержках 
на персонал, а в качестве активов. Рас-
ходы на зарплату по МСФО у ХКФ-бан-
ка составляют 27% от расходов банка 
на создание резервов по проблемным 
кредитам (13 млрд руб. против 48 мл-
рд руб.). «Основные убытки у рознич-
ных банков сейчас связаны с высоким 
уровнем потерь по кредитам, которые 
у ХКФ-банка за 2014 год достигли око-
ло 23% от среднего кредитного портфе-
ля,— отмечает Дмитрий Васильев.— 
Кроме того, негативное влияние на 
финансовый результат текущего года 
окажет резко возросшая в декабре 
2014 года стоимость фондирования (в 
среднем на 15% для розничных бан-
ков), и повлиять на это никто из них 
сейчас не может». 

Юлия Локшина,  
Дмитрий Ладыгин

Розничное кредитование  
уходит за штат
ХКФ-банк сократил треть сотрудников

В апреле, по информации 
”
Ъ“, 

участники рынка, рассматривавшие 
возможность санации Связного бан-
ка, оценивали размер необходимой 
финансовой помощи в 13–15 млрд 
руб. Именно тогда руководство Связ-
ного банка обратилось в ЦБ с прось-
бой о финансовом оздоровлении, ука-
зав на резкое падение достаточности 
капитала —до 9,19% при минимально 
допустимых 10% (см. 

”
Ъ“ от 10 апреля). 

С тех пор состояние банка измени-
лось, в частности, с начала апреля объ-
ем средств физлиц в банке сократился 
с 20,8 млрд до 18,1 млрд руб. на 26 мая 
(по данным банка), объем кредитов — 
с 38,8 млрд до 23,6 млрд руб. Учитывая 
это, объем средств, необходимый для 
финансового оздоровления банка, 
также может быть уменьшен.

По словам партнера юридической 
компании «Яковлев и партнеры» Иго-
ря Дубова, механизм финансового 

оздоровления без отстранения собст-
венников банка при одновременном 
выделении средств на оздоровление 
через АСВ предусмотрен законом «О 
банкротстве», но применяется редко. 
«Как правило, банк до необходимо-
сти предупреждения банкротства до-
водят собственники, и их отстране-
ние вполне логично,— говорит он.— 
Но если собственнику банк достался в 
таком состоянии и при этом есть по-
тенциальный инвестор, готовый 
взяться за оздоровление банка при 
условии выделения ему суммы, мень-
шей, чем объем вкладов, то примене-
ние такого механизма весьма логич-
но». Пожалуй, единственный извест-
ный случай, когда применялся схо-
жий механизм, было оздоровление 
Банка Москвы группой ВТБ, указыва-
ют эксперты.

Другой причиной именно такого 
решения Связного банка может быть 
желание собственников «Ренессанс 
кредита» сохранить добрые отноше-

ния с Олегом Малисом — основным 
владельцем ритейлера «Связной». 
«Сам по себе Связной банк без при-
вязки к ритейлеру неинтересен 

”
Ре-

нессанс кредиту“,— говорит собесед-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией.— 

Цель — получив банк, укрепить парт-
нерство с сетью 

”
Связной“, где 

”
Ренес-

санс кредит“ работает с 2007 года. 
Если Связной банк уйдет в другие ру-
ки, то эта связь может ослабнуть, а 

”
Ре-

нессанс кредит“ заинтересован в раз-
витии на базе Связного банка с помо-
щью ритейловой сети трансакцион-
ного бизнеса». Об интересе акционе-
ров «Ренессанс кредита» к трансакци-
онному бизнесу говорит и тот факт, 
что в свое время они вели перегово-
ры о приобретении платежных сис-
тем Contact (в настоящее время при-
надлежит Qiwi) и «Элекснет», говорит 
другой источник 

”
Ъ“, указывая, что 

все эти переговоры не увенчались 
успехом.

Ксения Дементьева

Связному банку пропишут оздоровление

Юридических рисков при такой схе-
ме взаимодействия не несут ни опера-
торы, ни банки, уверяют юристы. «За-
кон 

”
О персональных данных“ не за-

прещает юрлицам обмениваться неко-
ей цифровой комбинацией по конкрет-
ному абоненту, если на обработку пер-
сональных данных и передачу их треть-
им лицам есть согласие клиента»,— от-
мечает управляющий партнер Legal 
Capital Partners Дмитрий Крупышев.

Персональные данные и информа-
ция об оказываемых услугах банкам не 
передаются, им сообщается исключи-
тельно обезличенный скоринговый 
балл, полученный в результате обработ-
ки математических моделей, заверяют 
в «Вымпелкоме». При этом банки долж-
ны будут получить отдельное согласие 
потенциального заемщика на обработ-

ку данных операторами, отмечают в 
«Вымпелкоме» и МТС, а сами операто-
ры — отдельное согласие от абонентов.

Попытки сотовых операторов ле-
гально извлекать выгоду из собранных 
массивов данных о клиентах являются 
общемировой практикой. «Есть не-
сколько успешных направлений ис-
пользования big data — таргетирован-
ная реклама и розничный бизнес, 
включая банки. Например, в Великоб-
ритании ритейлеры имеют возмож-
ность с помощью данных Telefonica из-
мерять трафик в своих сетях и анализи-
ровать профиль этого трафика»,— рас-
сказал руководитель направления по 
работе с операторами связи Deloitte в 
СНГ Антон Шульга. Он отмечает, что 
банкам очень интересно подобное со-
трудничество, однако для операторов 
это «скользкая тема» и они аккуратно 
анализируют последствия для своего 

бизнеса: «Абоненты могут решить, что 
данные, которые есть у их операторов, 
могут навредить им».

Защитники прав потребителей та-
кие опасения разделяют. «Операторы 
должны сделать публичной методику 
расчета такой оценки и конкретные па-
раметры, на основании которых она 
формируется, чтобы заемщик не ли-
шался права на кредит только потому, 
что не тратит деньги в дорогих рестора-
нах или оказался в обществе финансо-
во недисциплинированных коллег,— 
отмечает глава Международной конфе-
дерации обществ потребителя Дмит-
рий Янин.— Кроме того, у абонента 
должно быть право получить от опера-
тора информацию о том, кому и когда 
тот ретранслировал свою аналитику и 
какую оценку присвоил». 

Ольга Шестопал,  
Анна Балашова

Кредит временно недоступен

В Банке России заявили о планах 
привлекать негосударственные 
пенсионные фонды (НПФ) к от-
ветственности за недополучен-
ную прибыль. Речь идет о том, 
чтобы обязать НПФ компенсиро-
вать убытки или неполученный 
доход, если фондом была выбра-
на не самая надежная и доход-
ная инвестиция среди одного 
класса активов. Участники рын-
ка рассчитывают, что такая от-
ветственность будет введена па-
раллельно со смягчением коли-
чественных инвестиционных 
ограничений.

Вчера директор департамента кол-
лективных инвестиций Банка России 
Филипп Габуния заявил о том, что ЦБ 
планирует ввести для негосударствен-
ных пенсионных фондов ответствен-
ность за недобросовестное инвести-
рование пенсионных накоплений. 
По его словам, в случае с депозитами у 
банков четко определены обязатель-
ства по выплате определенного уров-
ня доходности, у НПФ таких обяза-
тельств нет. «Это создает определен-
ные риски возможного недобросо-
вестного поведения как с точки зре-
ния набрать на себя избыточных ри-
сков, так и с точки зрения инвестиций 
в связанные и дружественные проек-
ты»,— цитирует господина Габунию 
агентство «Интерфакс».

«Механизм ответственности НПФ 
за недобросовестное инвестирование 
накоплений обсуждается. Предпола-
гается, что сравнение инструментов 
для инвестирования будет проводить-
ся в момент заключения сделки. Если 
в это время были более привлекатель-
ные аналоги, но НПФ выбрал более 
рискованный и менее выгодный ин-
струмент, то тем самым он нанес дове-
рителю ущерб, который и должен 
быть  возмещен»,— пояснили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе ЦБ.
В настоящее время законы и норма-

тивные акты достаточно подробно 
описывают ограничения инвестиций 
пенсионных накоплений НПФ. Огра-
ничения касаются как надежности фи-
нансовых инструментов (обращение 
бумаг на бирже, в высшем котироваль-
ном списке и т. п.), так и диверсифика-
ции портфеля и вложений в аффили-
рованные структуры. Так, например, 
согласно положению ЦБ 451-П, с 1 ию-
ля доля вложений НПФ в ценные бума-
ги одного юрлица, бумаги, по которым 
оно выступает поручителем, а также 

на счета этого юрлица (если это банк) в 
совокупности не должны превышать 
25%. И на текущий момент со стороны 
ЦБ нет инициатив, свидетельствовав-
ших бы о постепенном отказе от коли-
чественных ограничений.

Впрочем, некоторые игроки рас-
считывают, что введение обязанности 
НПФ компенсировать недополучен-
ную прибыль на основе анализа ЦБ 
могло бы стать дополнением к внедре-
нию принципа разумного инвестора, 
когда пенсионные средства можно бу-
дет инвестировать в тот или иной 
класс активов без количественных ог-
раничений по доле вложений. «Когда 
нормально заработает система риск-
менеджмента и фонды смогут уйти от 
количественных ограничений, появ-
ление механизма ответственности 
НПФ вполне логично»,— считает ген-
директор НПФ Сбербанка Галина Мо-
розова. Она полагает, что появление и 
внедрение такой системы займет не 
меньше двух-трех лет.

Впрочем, в логику регулятора фи-
нансовых рынков укладывается и 
внедрение оценки добросовестности 
инвестиций НПФ при сохранении 
жесткой системы количественных ог-

раничений. Так, на банковском рын-
ке, где существует жесткая система 
обязательных нормативов, дополни-
тельно собираются внедрить и право 
ЦБ действовать на основании мотиви-
рованного суждения. С 1 января 2016 
года регулятор планирует получить 
право мотивированным суждением 
классифицировать ссуды фирмам-од-
нодневкам как выданные в интересах 
собственника, а значит, включать их в 
расчет нового норматива Н25, ограни-
чивающего кредитование владельцев 
банка 20% его капитала (см. 

”
Ъ“ от 

19 мая). «Не стоит полностью унифи-
цировать регулирование НПФ и бан-
ковское. Сначала необходимо отстро-
ить систему риск-менеджмента и до-
биться прозрачности принятия инвес-
тиционных решений»,— считает ди-
ректор НПФ «Промагрофонд» Ольга 
Буланцева. «Разработать механизм, ко-
торый справедливо бы оценивал вло-
жения НПФ на предмет того, не явля-
ются ли они недобросовестными, 
очень сложно. Очень высока вероят-
ность субъективности в оценке»,— го-
ворит гендиректор НПФ «ЛУКОЙЛ-Га-
рант» Сергей Эрлик.

Мария Яковлева

Доходность под подозрением
Банк России проследит за инвестициями НПФ

с1

с7

20,6 тысячи человек  
средняя численность персонала ХКФ-банка 
в первом квартале против 31,3 тыс.  
в среднем за прошлый год

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
Ц Б  П Р Е Д Л А Г А Е Т  П Р О Д Л И Т Ь  
П Е Р Е Х О Д Н Ы Й  П Е Р И О Д

Банк России считает, что нужно продлить еще минимум на год право граждан пере-
вести пенсионные накопления из Пенсионного фонда России (ПФР) в негосударст-
венные пенсионные фонды (НПФ). Об этом вчера заявил директор департамента 
коллективных инвестиций и доверительного управления ЦБ Филипп Габуния. Со-
гласно текущему законодательству, право перехода из ПФР в НПФ сохранится лишь 
до конца 2015 года. «Учитывая, что первые фонды вступили в систему гарантирова-
ния в самом конце прошлого года, то, считайте, тогда выбор можно было делать 
только вслепую. Поэтому мы полагаем, что как минимум на год возможно было бы 
продлить»,— пояснил господин Габуния. В течение 2013–2014 годов 8,5 млн граждан 
приняли решение о переводе накоплений из ПФР в НПФ. Мария Яковлева

П Р А В И Л А  И Г Р Ы В Э Б  Р А С П И С А Л  Д Л И Н Н Ы Е  И Н В Е С Т И Ц И И

ВЭБ (управляет 1,8 трлн руб. пенсионных накоплений) ожидает, что в текущем году 
доходность от инвестирования накоплений будет значительно лучше, чем в 2014-м, 
заявил вчера директор департамента доверительного управления ВЭБа Александр 
Попов. В прошлом году доходность инвестирования накоплений ВЭБом составила 
2,68% при инфляции 11,4%. На заседании наблюдательного совета ВЭБа 21 мая 
было принято решение о приобретении в 2015 году облигаций ОАО РЖД (в объеме 
40 млрд руб. с максимальным сроком обращения 20 лет), ФГУП «Почта России» 
(4,3 млрд руб., срок 15 лет), ОАО «Россети» (7,1 млрд руб., 30 лет), ОАО «КамАЗ» 
(4,3 млрд руб., 15 лет) и пятилетние облигации ОАО «ВЭБ — лизинг» на сумму 
4,3 млрд руб. При определении минимального уровня плавающей ставки купона 
планируется помимо прироста инфляции использовать в качестве базовой ключе-
вую ставку ЦБ, увеличенную на 1% годовых. Минимальный требуемый уровень до-
ходности к погашению по облигациям ОАО «ВЭБ — лизинг» как аффилированного 
лица ВЭБа установлен на уровне доходности выпуска ОФЗ со схожим сроком пога-
шения, увеличенной на 2,35% годовых. Отдел финансов
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Металлоинвест» до 2023 года вложит в рас-
ширение мощностей и углубление пере-
дела до $5,8 млрд. Основные проекты об-
щей стоимостью до $2 млрд должны быть 
реализованы на Михайловском ГОКе, они 
ориентированы на увеличение производ-
ства концентрата и горячебрикетирован-
ного железа. Эксперты называют их в це-
лом перспективными, но отмечают риски, 
 связанные с ситуацией на рынке КНР.

«Металлоинвест» (входит в USM Holding Holdings 
Алишера Усманова, Владимира Скоча и Фархада 
Мошири) вчера представил стратегию развития до 
2023 года. Основной упор компания будет делать 
на углубление переработки железной руды и вы-
пуск более маржинальной продукции: объем про-
изводства горячебрикетированного и прямовоста-
новленного железа (ГБЖ и ПВЖ) за восемь лет дол-
жен вырасти на 45%, до 7,7 млн тонн. Он может вы-
расти еще на 1,8 млн тонн ГБЖ в год, если компания 
решит строить новый цех на Михайловском ГОКе. 
На этой же площадке «Металлоинвест» может реа-
лизовать проект по обогащению окисленных квар-
цитов на 10 млн тонн концентрата в год — с учетом 
этого к 2023 году компания должна увеличить вы-
пуск на 29%, до 50 млн тонн концентрата в год. Ори-
ентировочная стоимость проекта по обогащению 

составляет около $1 млрд, рассказал гендиректор 
«Металлоинвеста» Андрей Варичев, основные ре-
шения по нему должны быть приняты в этом го-
ду или в начале 2016 года. По словам топ-менедже-
ра, предполагается проектное финансирование, и 
компания «будет рассматривать китайских партне-
ров как потенциально заинтересованных» (в соин-
вестировании и покупке продукции). Всего до 2023 
года «Металлоинвест» должен направить на инвес-
тиции до $5,8 млрд (до $600–700 млн в год).

Основным рынком сбыта железорудного сы-
рья (ЖРС) для компании остается Россия (59% 2014 
году) и Европа (23%), на Юго-Восточную Азию по-
ка приходится всего 11%. Но ситуацию на рынке 
ЖРС определяет Китай: в 2014 году торможение 
роста экономики страны привело к снижению 
мировых цен на руду на 60%, отметил директор по 
стратегии «Металлоинвеста» Юрий Гаврилов. КНР 
— крупнейший в мире потребитель руды (по дан-
ным китайского агентства SteelHome, 1,2 млрд т в 
2014 году, из которых 71% пришлось на импорт). 
Усугубляет ситуацию тактика крупнейших произ-
водителей: Rio Tinto, BHP Billiton, Vale и Fortescue 
нацелены на выдавливание с рынка конкурентов 
с более высокой себестоимостью.

«Металлоинвест» ожидает, что в перспективе до 
2023 года цены на концентрат с содержанием 62% 

железа в руде сохранятся на уровне $68 за тонну, 
на ГБЖ — $309 за тонну. Ставку на последний про-
дукт в компании объясняют тем, что его цена на-
именее зависима от внешней конъюнктуры и ко-
леблется в более узком коридоре, а само ГБЖ бу-
дет востребовано из-за дефицита лома на мировом 
рынке. «Чистого железного лома остается мало, 
поскольку почти во всей продукции последние 
годы используются сплавы, чистое железо сейчас 
только в тяжелом машиностроении, цикл обора-
чиваемости которого 20 лет и выше»,— объяснил 
Андрей Варичев.

Олег Петропавловский из БКС согласен, что для 
«Металлоинвеста» имеет смысл наращивать произ-
водство ГБЖ: эта продукция востребована в Евро-
пе из-за высоких экологических стандартов. В то 
же время, рост потребления концентрата и ГБЖ Ки-
таем, выглядят, по мнению аналитика, маловеро-
ятными: с начала 2000-х годов страна начала резко 
наращивать выпуск стали, соответственно, к 2023–
2025 году на рынке страны могут появиться сотни 
тонн стального лома. Этот же фактор, добавляет он, 
может привести как к резкому сокращению импор-
та ЖРС Китаем, так и к тому, что часть лома пойдет 
на экспорт, снизив для металлургов привлекатель-
ность ГБЖ.

Анатолий Джумайло

«Металлоинвест» делает ставку на горячее
Холдинг представил новую стратегию

«Роснефтегаз», который владе-
ет акциями «Роснефти» и «Газ-
прома», получит от государст-
ва новые нефтегазовые активы. 
Самый крупный из них — 50% 
ЗАО «Арктикшельфнефтегаз», 
владеющего участком в Барен-
цевом море. На эту долю давно 
претендовала «Роснефть», пре-
зидент которой Игорь  Сечин 
возглавляет и совет директо-
ров «Роснефтегаза». Передача 
остальных активов, в основном 
отраслевых НИИ, готовилась 
около двух лет, говорят собесед-
ники 

”
Ъ“. Ранее у господина Се-

чина была идея создать на базе 
«Роснефтегаза» нефтесервис-
ную структуру, но сейчас она 
уже  неактуальна.

Владимир Путин подписал указ 
о передаче ОАО «Роснефтегаз» (100% 
акций у государства; владеет 69,5% 
акций «Роснефти», 11% «Газпрома» и 
27,6% «Интер РАО» и аккумулирует 
их дивиденды) в девятимесячный 
срок пакетов акций 13 предприятий, 
находящихся в федеральной собст-
венности. В оплату активов Росиму-
щество получит акции допэмиссии 
«Роснефтегаза». Среди 13 АО, упомя-
нутых в указе, только одно с ресурса-
ми нефти и газа: «Роснефтегаз» полу-
чит 50% в ЗАО «Арктикшельфнефте-
газ» с лицензией на Медынско-Варан-
дейский участок в Баренцевом море. 
Еще 50% акций принадлежат «Роснеф-
ти» (выкуплены в 2012 году у группы 
«Синтез», сумма не раскрывалась, 
но источники 

”
Ъ“ оценивали долю в 

1,5 млрд руб.).
В этом году «Роснефть» собиралась 

провести на участке сейсмическую 
разведку. Компания еще в 2012 году 
обратилась в Росимущество с предло-
жением выкупа «Арктикшельфнеф-
тегаза», но, как говорят собеседни-
ки 

”
Ъ“, переговоры «нельзя считать 

активными». Доля нужна «Роснеф-
ти» для партнера: она вела перегово-
ры по участку с китайской CNPC. Ан-
дрей Полищук из Raiffeisenbank от-
мечает, что при покупке «Роснефтью» 
50% в «Арктикшельфнефтегазе» цена 
не превысит 1,5 млрд руб.

Большинство прочих передавае-
мых «Роснефтегазу» активов — доли в 
отраслевых НИИ. Компания получает 
100% минус 1 акцию ОАО «Волжское 
отделение геологии и разработки го-
рючих ископаемых», 73% ОАО «Все-
российский научно-исследователь-
ский и конструкторско-технологиче-
ский институт оборудования нефте-
перерабатывающей и нефтехимиче-
ской промышленности», 66,6% ОАО 
«Всероссийский научно-исследова-
тельский институт нефтехимических 
процессов», 60% ОАО «Всероссийский 
научно-исследовательский институт 
по переработке нефти» и меньшие 
доли в других АО. Владельцы остав-
шихся пакетов — физлица и офшо-
ры. «Роснефтегаз» также должен полу-
чить 43,16% в ОАО «НК 

”
Роснефть-Ар-

таг“» (управляет АЗС и нефтебазами 
в Северной Осетии) и 0,0125% в ОАО 
«НК 

”
Роснефть-МЗ Нефтепродукт“» 

(производит смазки).
Как говорят собеседники 

”
Ъ“, про-

цесс передачи активов «Роснефте-
газу» (его совет директоров возглав-
ляет Игорь Сечин, а руководит хол-
дингом вице-президент нефтеком-
пании Лариса Каланда) длился два 
года. «У 

”
Роснефтегаза“ больше воз-

можностей для развития активов, Ро-
симуществу просто не до этого»,— 
поясняет источник 

”
Ъ“, уверяя, что 

«Роснефть» не планирует выкупать 
их. «У Игоря Сечина были планы по 
созданию на базе 

”
Роснефтегаза“ неф-

тесервисной структуры, но от них от-
казались. Эти активы и 

”
Роснефти“ 

неинтересны»,— считает он. 
Кирилл Мельников

«Роснефтегазу»  
отдали нефтяную науку
и половину участка в Баренцевом море

Новое руководство Объединен-
ной авиастроительной корпо-
рации (ОАК) пытается расши-
рить рынки сбыта самолета 
SSJ-100. Наряду с планами раз-
вития в Юго-Восточной Азии 
ОАК начала поиски заказчиков 
в Африке. До конца года может 
быть подписан контракт на по-
ставку 12 самолетов авиакомпа-
нии EgyptAir, причем в новом 
для ОАК формате — корпора-
ция  обсуждает создание в Егип-
те лизинговой компании для 
сдачи самолетов в аренду в аф-
риканские страны и открытие 
местного центра обучения пи-
лотов. В счет оплаты Россия го-
това взять у египетских перевоз-
чиков старые Embraer 170.

Вчера в Каире состоялась презен-
тация SSJ-100 в пассажирской и биз-
нес-версии. По итогам президент ОАК 
Юрий Слюсарь сообщил, что корпо-
рация надеется заключить контракт 
на поставку в Египет 12–24 SSJ-100 до 
конца года. Речь идет об участии в еще 
не объявленном тендере властей стра-
ны: они планируют твердый заказ на 
12 самолетов с возможным опционом 
еще на 12. Интерес к приобретению 
SSJ-100 для национального перевоз-
чика EgyptAir подтвердил министр 
гражданской авиации страны Хусам 
Камаль. По его словам, авиакомпа-
нии нужны региональные самоле-
ты с дальностью 4,5 тыс. километров 
для обслуживания рейсов по Ближне-
му Востоку. «Сначала мы должны из-
учить этот самолет, и если убедимся, 
что он нам подходит, то начнем обсу-
ждать цены»,— уточнил чиновник.

До сих пор ОАК не слишком удачно 
продавала SSJ-100 за рубеж. Ряд пере-
возчиков, с которыми она договарива-

лась, вообще разорились, как венгер-
ская Malev и индонезийская Kartika. 
Единственным крупным заказчиком 
за пределами РФ остается мексикан-
ская Interjet, получившая 14 самоле-
тов. Но контракт с ней не предполагал 
создание центра техобслуживания и 
ремонта, авиакомпания занималась 
этим сама. Проблемы с продвиже-
нием самолета уже вынудили участ-
ников проекта, ОАК и итальянскую 
Alenia, переформатировать работу. 
Стороны создают новое СП и разраба-
тывают новый бизнес-план (см. 

”
Ъ“ от 

20 апреля). Параллельно ОАК пытает-
ся найти покупателей SSJ-100 в Китае 
и Юго-Восточной Азии (пока в регио-
не только три самолета у индонезий-
ской Sky Aviation и один — у лаосской 
Lao Central Airlines). Недавно ОАК вме-
сте с Российско-китайским инвест-
фондом и китайской лизинговой New 
Century International Leasing основа-
ли консорциум, который займется ли-
зингом SSJ-100 и создаст в Китае центр 
техобслуживания (см. 

”
Ъ“ от 8 мая).

Египту ОАК также предлагает па-
кетные условия, которые включают 

регистрацию в стране дочерней ли-
зинговой компании для сдачи 5-10 са-
молетов на условиях операционного 
или «мокрого» (субаренда с экипажем) 
лизинга в африканские страны, по-
яснил господин Слюсарь. Возможна 
также организация сервисного цент-
ра, склада запчастей, обучения пило-
тов (при базировании парка в Египте). 
ОАК обсуждала с египтянами и вари-
ант trade-in старых Embraer 170, кото-
рые Каир мог бы отдать в счет оплаты 
SSJ-100 c последующей их перепро-
дажей. Юрий Слюсарь уточнил, что 
«российскому рынку эти самолеты 
не нужны», для развития trade-in ОАК 
наймет агента.

В корпорации 
”
Ъ“ пояснили, что 

готовы проанализировать маршрут-
ную сеть египетских перевозчи-
ков, в частности EgyptAir, в том чи-
сле по внутренним направлениям, 
на которых можно использовать SSJ-
100 и по обслуживанию турпотока 
из России (порядка 3 млн человек в 
год, объем авиаперевозок — $1 мл-
рд). Сервисные центры в Египте мо-
гли бы в дальнейшем обслуживать 
эксплуатантов из соседних регио-
нов. Независимый авиаэксперт Ан-
дрей Крамаренко считает предлагае-
мую ОАК схему жизнеспособной, но 
сомневается в коммерческом успехе 
проекта. Скорее всего, отмечает экс-
перт, речь идет о том, чтобы закре-
питься в слаборазвитом регионе, где 
наблюдается дефицит современных 
провозных емкостей. Хотя, добавля-
ет господин Крамаренко, использо-
вание регионального самолета на 
туристическом рынке, тем более на 
чартерных рейсах, это «прямой путь, 
чтобы истратить впустую значитель-
ные средства».

Елизавета Кузнецова

Superjet взял курс на Африку
Базой для продаж самолета в регионе может стать Египет

Минэкономики до сих пор не 
определилось, как обеспечить 
возвратность средств Фонда на-
ционального благосостояния 
(ФНБ), которые должны быть 
выделены на электрификацию 
БАМа и Транссиба. Сейчас мини-
стерство хочет выделить в про-
екте некий «окупаемый этап», 
оплата которого за счет фонда 
могла бы позволить соблюсти 
правила расходования ФНБ. Сом-
нения связаны с возможной за-
морозкой планов добывающих 
компаний в регионе, за счет чего 
Федеральная сетевая компания 
могла бы получить новых потре-
бителей. Но эксперты полагают, 
что проект надо считать страте-
гическим для развития Дальне-
го Востока и его финансирова-
ние неизбежно ляжет на плечи 
государства.

Вчера заместитель главы Мин-
экономики Николай Подгузов со-
общил о новой идее министерства 
о том, как скорректировать выделе-
ние средств Федеральной сетевой 
компании (ФСК, входит в «Россети») 
из ФНБ на электрификацию БАМа и 
Транссиба. По его словам, Минэко-
номики смотрит на проект с точки 
зрения обязательной возвратности 

средств ФНБ, но проект многоэтап-
ный, и в нем есть возможность выде-
лить «окупаемый этап» и предоста-
вить средства конкретно на него. Что 
это за этап, он не уточнил. В Минэко-
номики 

”
Ъ“ подтвердили лишь, что 

«совместно с Минэнерго прорабаты-
вают оптимальную схему возвратно-
сти средств ФНБ». В Минэнерго ком-
ментариев не дали.

Проект энергоснабжения БАМа 
и Транссиба оценивается в 127 мл-
рд руб., ФСК подала заявку на выде-
ление из ФНБ 40% стоимости проек-
та — 50,5 млрд руб. (остаток — собст-
венные и заемные средства). Деньги 
из ФНБ формально могут быть инве-
стированы только в окупаемые ин-
вестпроекты, то есть примерно со-
ответствующие требованиям круп-
ных инвестфондов. Как и в случае 
с ОАО РЖД, ведущего на средства 
фонда модернизацию БАМа и Транс-
сиба, коммерческие перспективы 
проекта ФСК зависят от реализа-
ции компаниями планов по освое-
нию месторождений региона: у се-
тей рост должен идти за счет техпри-
соединения новых потребителей, у 
ОАО РЖД — за счет роста грузопото-
ка. Но еще в 2014 году эти планы вы-
зывали сомнение у Deloitte: аудитор 
проектов ОАО РЖД счел риски замо-

розки части проектов высокими, а 
ожидаемый грузопоток — завышен-
ным на 25 млн тонн (см. 

”
Ъ“ от 24 ян-

варя 2014 года). Отсутствие нужно-
го числа потребителей — основной 
источник сомнений и в окупаемо-
сти электрификации проекта, гово-
рит собеседник 

”
Ъ“ в профильных 

ведомствах.
Но ОАО РЖД добиться денег ФНБ 

удалось: правительство в декаб-
ре 2014 года утвердило выделение 
100 млрд руб. на БАМ и Транссиб, в 
2015 году должно быть направлено 
7,5 млрд руб. на развитие восточной 
части БАМа. В марте ФСК и ОАО РЖД 
договорились о синхронизации про-
ектов, но заявка ФСК до сих пор не 
удовлетворена. В конце апреля гла-
ва ФСК Андрей Муров говорил, что 
пока в инвестпрограмме компании 
предусмотрено на этот проект 34 мл-
рд руб. и, если средства ФНБ не вы-
делят, будут построены только объек-
ты, обеспеченные этим финансиро-
ванием. В ФСК проект называют стра-
тегическим, добавляя, что Минэнер-
го его поддерживает и решение за 
правительством, но не уточняют, ка-
кой этап проекта может быть сочтен 
самоокупаемым.

По мнению главы Фонда энерге-
тического развития Сергея Пикина, 

развитие БАМа и Транссиба — гео-
политическая задача, направлен-
ная на удержание Дальнего Востока 
в рамках единой страны, и как тако-
вая и должна рассматриваться. Реа-
лизация таких проектов возможна 
лишь за счет госсредств вне зависи-
мости от того, каков их конкретный 
источник, считает он, поясняя, что 
в текущей экономической ситуации 
любая крупная стройка означает 
рост ВВП и может рассматриваться 
как средство поднятия экономики.

Наталья Скорлыгина,  
Юрий Барсуков,  
Анастасия Фомичева

Минэкономики ловит окупаемость в сетях
Чтобы понять, как выдать деньги из ФНБ

ЦИТАТА

Наши шансы в некоем полити
ческом контексте я оцениваю 
как высокие
— Юрий Слюсарь,
президент ОАК, 26 мая в Каире  
о вероятности заключения контракта 
с Египтом
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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10,5 20,5
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деловые новости

ОАО РЖД дало крайне песси
мистический прогноз погруз
ки на июнь — падение на 5,3%. 
По данным вицепрезидента 
 монополии Вадима Морозова, 
участников рынка и экспертов, 
ключевым фактором спада ста
новится снижение внутреннего 
спроса, а основной вклад в него 
вносит строительная отрасль. 
Поставки сырья на экспорт так
же не компенсируют спада в РФ, 
а официальные прогнозы пра
вительства не предполагают по
ложительных изменений рань
ше третьего квартала.

В проект плана ОАО РЖД на июнь 
предлагается внести падение погруз-
ки на 5,3%, до 3,1 млн тонн, сообщило 
вчера корпоративное издание моно-
полии «Гудок» со ссылкой на совеща-
ние у вице-президента ОАО РЖД Вади-
ма Морозова от 25 мая. По этим дан-
ным, снижение связано в первую оче-
редь с падением внутреннего спроса и 
может коснуться почти всех видов гру-
зов — строительных (–14,5%), цемента 

(–17,9%), промышленного сырья 
(–13,4%), а также нефти и нефтепродук-
тов. В ОАО РЖД вчера отказались это 
комментировать, отметив лишь, что 
сокращение перевозок фиксируется 
также и в экспортном направлении — 
по руде и черным металлам.

ОАО РЖД с прошлого года регуляр-
но фиксирует месячное падение по-
грузки, но до сих пор оно было менее 
масштабным. Так, в апреле погрузка 
упала на 2%, до 3,3 млн тонн. При 
этом официальный прогноз монопо-
лии на год исходил из падения на 
1,1%, тогда как господин Морозов, 
прогнозируя июньский спад на 5,3%, 
ожидал за полгода общего снижения 
погрузки на 2,1%.

Опрошенные 
”
Ъ“ источники среди 

железнодорожных операторов вчера 
согласились с предварительным про-
гнозом ОАО РЖД на июнь, указав и на 
фактор сезонности, и на общее паде-
ние мировых цен, а также промпроиз-
водства в РФ. «Традиционно летом па-
дают перевозки нефтяных грузов по 
железной дороге, поскольку во время 

навигации активно используют вод-
ный транспорт»,— говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“. Кроме того, в это вре-

мя возникают проблемы со сбытом 
угля на экспорт, поскольку «сезон обо-
грева прошел, а создавать резервы по-
ка рано». Но, по словам источника 

”
Ъ“ 

в нефтяной отрасли, помимо сезонно-
сти есть и другие причины падения 
погрузки: плановое снижение нефте-
переработки, что связано с текущей 
макроэкономической ситуацией, и 
отток железнодорожных грузов на 
трубопроводы. Другие источники 

”
Ъ“ 

среди операторов отмечают, что в ию-
не перевозки угля могут упасть как 
минимум на 5%. «Безусловно, скажет-
ся и падение мировых цен на уголь, и 
укрепление рубля»,— говорит один из 
них. Глава информационно-аналити-
ческого центра СОЖТ (объединение 
крупнейших железнодорожных опе-
раторов) Игорь Лебедь согласен, что 
при снижении мировых цен на боль-
шинство сырьевых товаров грузоот-
правителям менее выгодно работать 
на экспорт. Это подтверждают в НП 

«Русская сталь» (объединение метал-
лургов), отмечая, что на падение экс-
порта металлов влияет и рост экспорт-
ных железнодорожных тарифов в 
2015 году сразу на 23,4%.

Но и на внутреннем рынке нега-
тивная ситуация: на прошлой неделе 
Росстат опубликовал данные о паде-
нии промпроизводства в РФ в апреле 
на рекордные с 2009 года 4,5%. В пер-
вую очередь спад коснулся добываю-
щей промышленности (на 7,2%), а в це-
лом в январе—апреле промпроизвод-
ство снизилось на 1,5%. Глава Минэко-
номики Алексей Улюкаев говорил, 
что в последующие месяцы также сле-
дует ожидать негативной динамики, а 
положительные изменения будут 
только в третьем квартале. По мнению 
главы Минпромторга Дениса Манту-
рова, рост промпроизводства начнет-
ся только после снижения ключевой 
ставки Банка России (сейчас — 12,5%).

По оценке Игоря Лебедя, в июне 
продолжится снижение перевозок 
строительных грузов, что связано, в 
частности, с сокращением финанси-
рования строительств автодорог. Гла-
ва «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров также считает, что строи-
тельная отрасль сильнее всего ска-
жется на погрузке ОАО РЖД: объемы 
государственных и частных заказов 
падают, при этом доступ к финансо-
вым ресурсам ограничен. Идет мас-
штабное снижение производства не-
рудных стройматериалов (в апреле 
— на 25,7% к тому же месяцу 2014 го-
да), бетона (на 25,3%) и ЖБИ (на 19%), 
говорит господин Бурмистров, При 
этом показатели мая, по его словам, 
хуже: инвестиционный спрос не вос-
станавливается, а ситуация на потре-
бительском рынке ухудшается. В 
«Русской стали» подтвердили, что 
сейчас особенно ощущается спад в 
строительном сегменте, который 
традиционно является главным по-
требителем металла.

Юлия Галлямова,  
Ольга Мордюшенко

Железные дороги теряют на стройках
ОАО РЖД ждет ускорения спада грузоперевозок

«Русский лед» — крупнейший в Москве опера
тор ледовых катков — создаст на ВДНХ спор
тивноразвлекательный комплекс с самым 
большим в столице искусственным пляжем. 
Под новую зону отдыха выделяется 1,5 га 
на территории выставки. Это второй проект, 
реализуемый на территории выставочного 
центра на средства частных инвесторов: бо
лее 2 млрд руб. вкладывает в строительство 
океанариума ЗАО «Киевская площадь».

Новый комплекс «Порт ВДНХ» появится на быв-
шем пустыре, где когда-то была «Старая ярмарка» за 
павильонами №8 и №9, сообщил 

”
Ъ“ представитель 

выставки. Территория зоны пляжного отдыха, где 
одновременно могут находиться до 700 человек, со-
ставит 1,5 га: здесь будут четыре бассейна с джакузи, 
столько же волейбольных площадок, поле для ми-
ни-футбола, площадка для воркаута и детская пло-
щадка, световой танцпол, а также ресторанная зона. 
Проект реализуется в партнерстве с «Русским 
льдом» (оператор катков на ВДНХ, в Парке Горького, 
парках «Бабушкинский» и «Красная Пресня»), кото-
рый выступает инвестором, передал через предста-
вителя гендиректор ВДНХ Владимир Погребенко. 
В компании эту информацию подтвердили. 

«
”
Порт на ВДНХ“ — это летняя альтернатива ле-

дового катка, ставшего для нас успешным проек-
том»,— отмечает господин Погребенко. Каток в 
ВДНХ был построен в декабре 2014 года. Общая 
сумма инвестиций в этот проект составила 
743 млн руб.— это средства из бюджета выставоч-
ного центра. Первоначально администрация 
ВДНХ планировала окупить затраты за два-три го-
да. Но, похоже, это сделать получится быстрее. По 
собственным данным ВДНХ, за первый сезон ра-
боты каток посетили 1,5 млн человек. На продаже 
билетов в первый сезон заработано 200 млн руб., 
около 30 млн руб.— на сопутствующих услугах и 
около 200 млн руб.— спонсорские средства. Веро-
ятно, это и побудило «Русский лед» стать инвесто-
ром нового спортивно-развлекательного ком-
плекса в ВДНХ, а не просто оператором, как в слу-
чае с катком. 

По данным Kartoteka.ru, 50% долями в ООО 
«Русский лед» владеет его гендиректор Евгений 
Комаров, который, по данным «СПАРК-Интерфак-
са», до 2009 года возглавлял издательство Москов-
ской патриархии. Еще по 25% принадлежит Миха-
илу Власову и Сергею Евтееву — бывшим членам 
совета директоров московского ГУМа.

Сумму инвестиций в «Порт ВДНХ» стороны не 
раскрывают. При заявленных объемах для нового 
развлекательного комплекса потребуется 60–
80 млн руб., оценивает управляющий партнер 
Blackwood Константин Ковалев. Это небольшие 
затраты, которые можно окупить за один летний 
сезон, отмечает эксперт. Но, добавляет он, по-
скольку новая зона пляжного отдыха создается 
под открытым небом, то в холодное лето количе-
ство посетителей окажется меньше расчетного, 
что скажется на прибыли инвестора. 

В прошлый летний сезон в Москве и Подмоско-
вье около 40 пляжей — как общедоступных, так и 
частных. Помимо известного пляжа в Серебря-
ном бору, в городе функционировали, например, 
Olive Beach в Парке Горького, пляжно-развлека-
тельный комплекс Super Beach в Крылатском. 

Строительство компанией «Русский лед» пляж-
ной зоны — второй проект, реализуемый на терри-
тории ВДНХ, за счет инвесторов. В 2013 году «Киев-
ская площадь» Года Нисанова и Зараха Илиева зая-
вила о строительстве на ВДНХ, на месте бывших те-
плиц, самого крупного в европейской части России 
океанариума стоимостью более 2 млрд руб. 

Халиль Аминов, Александра Мерцалова 

Каток выходит на пляж 
На ВДНХ появится своя курортная зона

Вслед за проектом по импорто
замещению оборудования для 
добычи нефти и газа «Ростех» 
намерен до конца 2017 года 
 запустить серийный выпуск те
лекоммуникационного обору
дования на отечественных про
цессорах. В разработку сорока 
его видов планируется инвес
тировать не менее 10 млрд руб. 
Исключить телекоммуникаци
онное оборудование из переч
ня, подлежащего импортоза
мещению, уже потребовала 
Минкомсвязь. Но на основе обо
рудования «Ростеха», возможно, 
будет строиться защищенная 
сеть связи для госорганов.

Объединенная приборострои-
тельная корпорация (ОПК, входит в 
«Ростех») запустит к концу 2017 года 
серийное производство более 40 ви-
дов отечественного телекоммуника-
ционного оборудования для постро-
ения доверенных сетей связи и пе-
редачи данных, сообщил 

”
Ъ“ генди-

ректор ОПК Александр Якунин на 
конференции «IT на службе оборон-
но-промышленного комплекса». 

«Большая часть этого оборудования 
будет построена на базе новых оте-
чественных чипов 

”
Эльбрус“ и 

”
Бай-

кал“ на современном 28 нм техпро-
цессе, их разработка находится в за-
вершающей стадии»,— сообщил го-
сподин Якунин. Совокупный объем 
инвестиций в разработку оборудо-
вания в 2015–2017 годах составит не 
менее 10 млрд руб.

У «Ростеха» уже есть проект для 
импортозамещения оборудования 
для добычи нефти и газа, для чего го-
скорпорация создала СП с Объеди-
ненной машиностроительной кор-
порацией (ОМК, см. 

”
Ъ“ от 26 мая). Те-

лекоммуникационное оборудова-
ние будет ориентировано на гра-
жданский сектор: госструктуры и 
операторов связи. ОПК уже выпусти-
ла IP-АТС «Александрит» и маршру-
тизаторы операторского класса. «Эта 
техника полностью разработана рос-
сийскими специалистами, базирует-
ся на отечественных схемотехниче-
ских решениях и ПО, исключающих 
возможность 

”
шпионских“ закладок 

и негласного съема данных»,— гово-
рит господин Якунин. В конце лета 
НИИ «Масштаб», входящий в ОПК, 
планирует передать на сертифика-
цию маршрутизатор с функцией об-
наружения и предотвращения сете-
вых вторжений, модуль оценки каче-
ства связи и балансировщик нагруз-
ки, а также межсетевой экран. В даль-
нейшем на рынке должны появить-
ся разработанные ОПК системы ана-
лиза и управления трафиком (DPI), 
коммутаторы и маршрутизаторы аг-
регации, базовые станции 4G для 
критически важных объектов и 
устройства 5G, сетевая операцион-
ная система «Масштаб» (собственная 
сборка на базе Carrier Grade Linux).

• По данным IDC, в 2013 году объем 
поставок IT-оборудования в Россию 
составлял $21,7 млрд. На оборудо-
вание для сетей передачи данных при-
ходилось 16% рынка, или $3,47 млрд. 
Согласно данным одного из участни-
ков рынка связи, в конце 2014 года 
28% российского рынка телекомобо-
рудования приходилось на решения 
компании Huawei, 20% занимала 
Ericsson, 8% приходилось на Alcatel-
Lucent, по 6% — на Cisco и Nokia 
Networks.
Импортозамещение телекомму-

никационного оборудования, кото-
рое описывается в плане Минпром-
торга, уже вызвало вопросы у Мин-
комсвязи и самих операторов (под-
робно см. 

”
Ъ“ от 25 мая). «В граждан-

ском сегменте сети уже построены, 
и в большинстве своем они уже на-
столько связаны, что это не просто 
совокупность оборудования. Поэто-
му ставить в уже существующую, вы-
строенную сеть российское обору-
дование — достаточно непростая за-
дача»,— отмечает замминистра свя-
зи Алексей Соколов. По его словам, 
операторы связи скептически отно-

сятся к попыткам использования 
отечественного оборудования, опа-
саясь, будет ли обеспечена совме-
стимость с текущими решениями. 
«Для этих целей сейчас организова-
на тестовая зона на площадке 

”
Ро-

стелекома“, где мы можем протести-
ровать любое оборудование и смоде-
лировать любую сеть»,— говорит го-
сподин Соколов.

Отечественное телекоммуника-
ционное оборудование может быть 
использовано для создания интег-
рированной сети связи (ИСС) для го-
сорганов, сообщает один из собесед-
ников 

”
Ъ“ на телекоммуникацион-

ном рынке. По данным 
”
Ъ“ (см. но-

мер от 25 мая), ИСС получит центра-
лизованное управление, не будет 
присоединяться к сети связи обще-
го пользования и сетям общего 
пользования иностранных госу-
дарств, а для ее создания может 
быть создан резерв ИСС — специ-
альный фонд, куда все операторы 
должны будут перечислять 0,9% до-
ходов от услуг связи.

«Для того чтобы выпускать собст-
венное оборудование, нужно тра-
тить примерно $3–4 млрд в год. Та-
кие R&D-бюджеты у первой пятерки 
производителей из числа глобаль-
ных вендоров. Говорить о каких-то 
единовременных инвестициях не 
приходится. Затраты нужно нести 
постоянно на прикладные и иногда 
даже фундаментальные исследова-
ния»,— предупреждает один из собе-
седников 

”
Ъ“ на телекоммуникаци-

онном рынке. Если же говорить о 
сборке, то на практике для создания 
сборочного производства требуются 
скромные инвестиции от $50 млн до 
$200 млн, добавляет он.

Мария Коломыченко

«Ростех» на связи
Госкорпорация займется выпуском 
телекоммуникационного оборудования

21,7 миллиарда долларов
составил в 2013 году объем поставок  
IT-оборудования в Россию (оценка IDC)



культура

В саду «Эрмитаж» прошел тра-
диционный майский Bosco  
Fresh Fest. Рассказывает  
ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Молодежный блок программы 
«Черешневого леса», или «фести-
валь в фестивале» Bosco Fresh Fest, 
в этом году расположился в город-
ском саду «Эрмитаж» и впервые стал 
платным. Впрочем, был придуман 
и альтернативный вариант — до-
полнительная бесплатная сцена 
с начинающими и просто молоды-
ми артистами. Но основные собы-
тия все же развернулись на главной 
площадке.

Ветеран фестиваля русская ин-
ди-поп-группа On-The-Go на Bosco 
Fresh Fest отыграла уже свой третий 
раз, в меру скучно и меланхолично. 
Продолжает уверенно шествовать 
по московским сценам IDM-коман-
да СБПЧ, феномен которой состоит 
в том, что многие слушатели, не вос-
принимавшие ее студийные запи-
си, начинают рьяно любить юмор 
ее текстов после живых выступле-
ний. Выбор отечественной коман-
ды Triangle Sun, славящейся своим 
атмосферным звучанием и медлен-
ными танцами, в качестве разогре-
вающей группы перед Rudimental, 
поначалу показался спорным. Од-
нако команда выдала такой забори-
стый энергичный сет с образцовым 
звуком, что сомнения тут же развея-
лись. Неожиданным разочаровани-
ем стала группа Therr Maitz с сим-
фоническим оркестром «Новая Рос-
сия». Лидер команды певец и пиа-
нист Антон Беляев выглядел смер-
тельно уставшим и загнанным бес-
конечными выступлениями на бла-
готворительных забегах и прочих 
концертах, а его спасающая в лю-
бых ситуациях харизма раствори-
лась без следа. Натянутые шутки, 
постоянные знаки звукорежиссеру 
и заезженные уже хиты только уси-
ливали это впечатление, команда 
в погоне за модными примочками 
потеряла свое лицо. Другой печа-
лью обернулось выступление Али-
ны Орловой, презентовавшей вес-
ной очаровательный альбом «88». 
Рыжеволосая фея с фарфоровой ко-
жей пела и играла анемично и ин-
тровертно, превратив свой сет из 
долгожданного в совсем необяза-
тельный.

Обаятельный фронтмен англий-
ской группы Citizens, исполняю-
щей романтичный инди-рок, куче-
рявый красавец Том высечь искру 
умел всегда. В нынешний приезд за-
жечь получилось не только сердца 

фанаток. При попытке прыгнуть 
в объятия толпы его сильнейшим 
образом ударило током, видимо, 
дождь и микрофон все же плохо со-
четаются, но, судя по твиттеру груп-
пы, с ним уже все в полном порядке.

Абсолютное счастье подарили 
стильные британцы Kindness, зву-
чание которых будто вышло из аме-
риканского фанка 1970-х годов в ду-
хе Womack & Womack или ускорен-
ной Аниты Бейкер. Длинноволосый 
Адам Бейнбридж ко второму визиту 
в Москву выучил еще больше фраз 
на русском и рассыпал их с милей-
шей улыбкой, хватаясь то за гита-
ру, то за бубен или отстукивая такт 
по коробочке. Бэк-вокалистки по-
казывали чудеса эротического тан-
ца и волшебство соула, особенно 
в заводном кавере на композицию 
Уитни Хьюстон «I Wanna Dance with 
Somebody». Однако обильно пред-
ставленный в последнем успеш-
ном альбоме Kindness «Otherness» 
и обычно игнорируемый в жанре 
поп- и R&B-музыки саксофон музы-
канты с собой не привезли, что осо-
бенно было заметно на исполнении 
заглавного хита «World Restart», не-
мыслимого без духовой секции.

Чего нельзя сказать о хедлайне-
рах фестиваля Rudimental. Эти ге-
рои европейских open air и элек-
тронных чартов, излучающие бро-
небойный позитив, приехали це-
лым табором, иронично нацепив 
шапки-ушанки. Помимо четырех 
участников команды на сцене бес-
новались еще три духовика и три 
вокалиста. С первого взгляда мо-
жет показаться, что Rudimental — 
драм-н-бейсовый мейнстрим в чи-
стом виде, но они настолько само-
забвенно мешают джанг, фанк, ди-
ско, электро и соул по принципу 
перекрестного опыления, что раз-
двигают жанровые рамки чрезвы-
чайно широко. Качающий дабовый 
ритм и задник с граффити с изо-
бражением Боба Марли и видами 
Ямайки показывали одну из пред-
полагаемых колыбелей их музыки, 
все это сменялось на индустриаль-
ные кирпичные гетто и бешеные 
ритмы, обнаруживая еще один ген 
Rudimental — городскую танцеваль-
ную музыку, которую они научи-
лись синтезировать виртуозно. Спу-
стя еще мгновение трубач выдавал 
пронзительные соло в духе Чарли 
Паркера под раскаты драм-машины 
и бодрый речитатив DJ Locksmith. 
Весь этот шумный инструменталь-
ный театр и есть Rudimental, ко-
манда, создающая песни, а не тре-
ки и занимающая свою нишу меж-
ду стадионными Faithless и гедони-
стичными Basement Jaxx.

ФЕСТИВАЛЬ ПОП

Сад молодежного творчества
Прошел Bosco Fresh Fest

На сцене Театра имени Моссо-
вета в рамках Чеховского фе-
стиваля, проходящего при под-
держке М2М Private Bank и банка 
АТБ, французская компания Фи-
липпа Жанти показала спектакль 
«Не забывай меня». Рассказыва-
ет РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Легендарный французский ре-
жиссер Филипп Жанти, благода-
ря Чеховскому фестивалю, дав-
но вошел в ареопаг живых класси-
ков и в представлении московских 
зрителей — Театр имени Моссове-
та буквально ломился от желающих 
увидеть спектакль. И то правда: Фи-
липпу Жанти сегодня далеко за 
семьдесят, поговаривают, что он со-
бирается совсем оставить театраль-
ное сочинительство, и поэтому од-
но только название «Не забывай ме-
ня» уже само вело ноги на встречу 
со знаменитым мастером. Впрочем, 
на поклонах Жанти выглядел до-
вольным и энергичным, да и спек-
такль с этим названием впервые 
был поставлен еще в начале 1990-х, 
в пору расцвета режиссера. Сегод-
ня же Филипп Жанти и его постоян-
ный соавтор Мэри Андервуд восста-
новили «Не забывай меня» для мо-
лодых и энергичных норвежских 
артистов, придавших старому за-
мыслу французского классика оча-
рование и свежесть.

Видимо, данью северной Нор-
вегии стало и то, что сам Жанти на-
звал «звучанием громадных аркти-
ческих просторов посреди вечных 
снегов». Ширмы в глубине сцены 
действительно напоминают иног-
да ледяные торосы, персонажи в ка-
кой-то момент встают на лыжи, 
а в одном из лучших эпизодов спек-
такля действуют существа, похожие 
на одушевленных снеговиков. Но 
вообще «привязывать» к чему-ли-
бо спектакли Жанти — пустое де-
ло. У него сцена всегда превращает-
ся в причудливый изменчивый пей-
заж, нарисованный сюрреалистом 

и населенный безмолвными персо-
нажами из чьих-то странных, запу-
танных снов. Часто говорят «фрей-
дистских», но, скорее всего, просто 
для того, чтобы дальнейшие объяс-
нения стали ненужными.

Спектакль Жанти начинается 
с похожей на вышедшую в тираж 
артистку обезьяны, одиноко сидя-
щей посреди безлюдной пустыни 
и поющей серенаду. Но вот на го-
ризонте появляется вереница лю-
дей, крошечных силуэтных куко-
лок, скользящих по кромке дале-
ких торосов. Еще секунда — и они 
уже на сцене: мужчины в черных 
костюмах и котелках и женщины 
в белых платьях. Трудно сразу ска-
зать, сколько их на самом деле, по-
тому что половина из них — ку-
клы, двойники актеров, прикре-
пленные к телам своих «прототи-
пов». Собственно говоря, фоку-
сы с двойниками — один из глав-
ных и любимых приемов Филиппа 
Жанти. Для него вообще очень важ-
на тема двойничества, вернее ска-
зать, тема подмены живого нежи-
вым, отражения, мимикрии одно-
го под другое. Кажется, он с огром-
ным удовольствием придумывает 
такие трюки: вот женщина танцует 
с мужчиной, а тот вдруг оказывает-
ся куклой, или вот мы точно знаем, 
что перед нами живой актер, а тут 
его вдруг подбрасывают, он падает 
на пол безвольным кулем, и прихо-
дится мгновенно отмотать увиден-
ное назад, чтобы понять, когда про-
изошла подмена.

Иногда фантазии становятся 
страшными — тогда мужчины ли-
шаются голов, а выкатывающиеся 
на сцену огромные снежки их, нао-
борот, обретают. Сначала эти головы 
резиновые, но потом вдруг смеш-
ные существа делают небольшой 
кувырок, и вот уже головы настоя-
щие, человеческие. Превращения, 
сложения и вычитания, появления 
и исчезновения тел под то меланхо-

личную, то бодрящую музыку Рене 
Обри происходят на сцене очень ча-
сто. Но вряд ли спектакль настоль-
ко располагал бы к себе тысячи зри-
телей, если бы не было в нем и ка-
кого-то лирического подтекста, пла-
стического влечения одних пер-
сонажей к другим. Правда, ника-
ких устойчивых пар в освобожден-
ном от земной логики мире образо-
ваться не может, но легкая грусть во 
всем этом все-таки живет — и когда 
женщина-птица колет острием сво-
его белого крыла приближающего-
ся к ней мужчину, изрядная часть 
зрительного зала понимающе взды-
хает: метафора считана

Формулу обаяния спектакля Фи-
липпа Жанти вывести не так-то про-
сто. Хореография в «Не забывай ме-
ня» самостоятельной ценности, ско-
рее всего, не имеет, иллюзионист-
ские номера легко разгадываются, 
как кукольник Жанти делал пре-
жде гораздо более интересные ра-
боты, подтексты трудно назвать от-
кровениями, да и вообще театраль-
ные «сны» за прошедшую четверть 
века появились гораздо более тех-
нологичные и волшебные. Но все, 
что происходит на сцене, словно 
подсвечено увлеченностью собст-
венным ремеслом и искренней ве-
рой в то, что зрителю необходима 
живительная иллюзия, не соотно-
симая с социальным опытом. Ну 
и да, необходима какая-то правиль-
ная точка: в конце концов живое от-
делено от неживого, все куклы сва-
лены в одну повозку, и люди по-
кидают долину обезьяны. Но пре-
жде чем они совсем скроются за го-
ризонтом, от каравана отделяются 
два крошечных силуэта, мужской 
и женский, приближаются друг 
к другу и сливаются воедино.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Кукольный 
переполох
«Не забывай меня» Филиппа Жанти  
на Чеховском фестивале

Коммерсантъ   l   Среда 27 мая 2015 №91   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  11

В Большом театре вручили  
международные балетные премии Benois de la Danse.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В Crocus City Hall почти при ан-
шлаге с камерной программой 
выступил австралийский певец 
Ник Кейв. Рассказывает ЮРИЙ 
ЯРОЦКИЙ.

Это был третий концерт Ни-
ка Кейва в России за последние де-
сять лет. До того он играл с группой 
Bad Seeds, своей самой прославлен-
ной группой, и с радикальным, от-
носительно недолго просущество-
вавшим гаражным сайд-проектом 
Grinderman. В таком составе, как 
сейчас, он в Москве тоже играл — 
в сентябре 2004 года в Театре оперет-
ты, и это было, возможно, его самое 
проникновенное выступление. Сам 
певец большую часть времени про-
вел за роялем, скрипка звучала едва 
ли не чаще, чем гитара, и это, а еще 
атмосфера театрального зала в ка-
кое-то невероятное количество раз 
усиливало каждую эмоцию, которых 
в песнях Кейва и так, как мало у ко-
го, в достатке.

В этот раз приезд Ника Кейва 
вызвал какой-то особенный ажи-
отаж. Количество публики в нема-
леньком зале лишь самую малость 
не дотягивало до аншлага, а частота 
промежуточных отчетов с концер-
та в социальных сетях была, воз-
можно, просто рекордной. В каком-
то смысле для концерта это обер-
нулось недостатком — в «Крокусе» 
вообще часто не очень удачно смо-
трятся концерты, поставленные 
без особой сценографии, вот и сей-
час огромное пространство ощути-
мо давило на сцену, как минимум 
для обитателей балконов делая еще 
меньше и так плохо различимые 
фигурки музыкантов. Впрочем, бы-
ло бы странно, если бы для Ника 
Кейва такое обстоятельство стало 
проблемой.

После двух лирических вступи-
тельных номеров (одним из кото-
рых была знаменитая «Whipping 
Song») была сыграна самая, пожа-
луй, известная песня из репертуара 
Кейва — раскрученная Голливудом 
«Red Right Hand» с леденящим кровь 
скрипом электрооргана и гитар. По 

ходу следующего номера — «Higgs 
Boson Blues» с последнего альбома 
«Push the Sky Away» — певец без осо-
бых проблем поднял с кресел почти 
что всех обитателей сидячего парте-
ра, а вскоре в концерте появился за-
бавный элемент творческого вече-
ра. Из зала выкрикивали названия 
песен, которые хотелось услышать 
отдельным зрителям, а Ник Кейв на 
эти заявки отвечал, правда, чаще 
всего звучало: «Нет, это мы сыграть 
никак не сможем».

Вообще при этом говорил певец 
мало и даже как-то растерянно. В ка-
кой-то момент кто-то из публики по-
интересовался, где Мик и Барри — 
игравшие в Bad Seeds гитарист Мик 
Харви и басист Барри Адамсон. На 
что Ник Кейв несколько оправдыва-
ющимся голосом ответил, что Мик 
ушел, причем совсем давно, а Барри 
ушел тоже, но совсем недавно. Еще 
более забавно стало, когда по ходу 
дела на очередные заявки из зала 
музыканту пришлось отвечать: «Так 
ведь мы это уже сыграли».

Среди такого уже сыгранного 
ближе к финалу концерта неожи-
данно оказалась и совсем не лири-
ческая отчаянная классика ранних 
Bad Seeds, сделавшая из Кейва зве-
зду инди-рока первой величины,— 
«Mercy Seat», «From Her to Eternity» 
и «Tupelo». Пел их Ник Кейв с мо-
щью, не убавившейся ни на грамм, 
напротив, чуть урезанные аранжи-
ровки ее лишь усиливали. При этом 
даже с такими, в общем-то, рарите-
тами певец нисколечко не выгля-
дит памятником самому себе, а та-
кое с годами начинает происходить 
даже с его совсем такого не заслужи-
вающими коллегами. Более того, 
его московская аудитория выгляде-
ла удивительно сбалансированно 
по возрасту. То есть люди, впервые 
услышавшие о Нике Кейве, к при-
меру, из уст «мальчика Бананана» 
в фильме «Асса», седеют, но его не за-
бывают и слушают с прежним благо-
говением, но каждая новая пластин-
ка певца добавляет ему фанатов из 
следующих возрастных категорий, 
точно так же постепенно начинаю-
щих узнавать каждую песню с пер-
вых тактов. То есть «певец мой люби-
мейший» все еще абсолютно в своем 
времени, и это очень хорошо.

КОНЦЕРТ РОК

Камерная мощь
Ник Кейв в Crocus City Hall

Ник Кейв, даже сидя за роялем, 
сохранял полный контакт  
со зрительным залом 
ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА

Участники Rudimental само-
забвенно мешают джанг, фанк, 
диско, электро и соул и тем 
 самым чрезвычайно широко 
раздвигают жанровые рамки 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

В спектакле Филиппа Жанти 
часто становится трудно отли-
чить живых людей от кукол   
ФОТО МИХАИЛА ГУТЕРМАНА
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Краснодарский клуб «Локомотив-Кубань» 
в четвертом матче полуфинальной серии  
play-off Единой лиги ВТБ принимает «Химки»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ЛИГА ЕВРОПЫ

Хлопцы против испанской грусти
В финале второго еврокубка «Днепр» играет с «Севильей»

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Армейцы вышли сухими
из Нижнего Новгорода
Они одержали над одноименным клубом победу  
в трех матчах и вышли в финал

Сегодня в Варшаве  состоится 
финал второго по значимости 
футбольного еврокубка —  Лиги 
Европы. В нем встретятся его 
обладатель и фаворит испанская 
«Севилья» и неожиданно проско-
чивший в решающий матч укра-
инский «Днепр».

В финал нынешнего розыгрыша 
вышли две команды, для которых, 
можно сказать, этот турнир, Лига Евро-
пы, словно специально и создан. Оба 
его участника — архетипы, что ли, та-
ких клубов, двух их основных видов.

Вот «Севилья». Когда про нее гово-
рят, что она укомплектована и играет 
так, что вполне может добиваться до-
вольно серьезных успехов и в евро-
кубке главном,— это ведь ни разу не 
преувеличение. Да, укомплектована 
и играет хорошо. Да, ни у кого при ви-
де «Севильи», скажем, в четвертьфина-
ле Лиги чемпионов глаза на лоб не вы-
лезли бы: откуда она здесь взялась?!

Только все в курсе расклада в ис-
панском чемпионате. В нем есть клу-
бы, которые путевку в Лигу чемпио-
нов могут упустить разве что при ка-
ком-то фантастически неудачном сте-
чении обстоятельств. И их сразу три 
— «Барселона», «Реал», а в последнее 
время еще и «Атлетико». Получается, 
что остальным, в том числе очень хо-
рошим командам, приходится сра-
жаться за единственную вакансию. И 
понятно, что каждый год доставаться 
она тебе не будет, как ни пытайся.

Получается, что для «Севильи» Ли-
га Европы, по сути, единственный 
международный турнир, в котором 
она может как следует прогреметь. 
Поэтому относиться к нему как к че-
му-то второстепенному она не может. 
«Севилья», собственно, и гремит. Она 
выиграла Лигу Европы в 2006 и 2007 
годах, а спустя семь лет повторила 
успех, одолев в финале «Бенфику». И 
теперь, пройдя в play-off в числе про-
чих «Зенит», близка к новому.

«Днепр» — другой тип героя этого 
турнира. Это один из довольно сим-
патичных клубов-выскочек, которые 
периодически забираются в этом тур-

нире высоко-высоко. За минувшие 
десять лет к таким можно отнести сра-
зу нескольких финалистов: доводи-
лось бывать в их статусе английским 
«Мидлсбро» и «Фулхему», португаль-
ской «Браге». Для того чтобы считать-
ся кем-то вроде грандов, у них нет ни 
бюджета, ни состава. Но гранды на-
стоящие часто относятся к Лиге Евро-
пы, если их туда заносит, как к сорев-
нованию почти что лишнему, играют 
в нем спустя рукава и способствуют 
взлетам тех, кто и выход в финал бу-
дет вспоминать десятилетия.

Днепропетровцы, возможно, во-
обще, самый симпатичные среди све-
жих финалистов. Страна переживает 
непростые времена, и Украине нын-
че явно не до футбола. Клуб даже не 
может проводить домашние матчи 
на родном стадионе, а играет их в Ки-
еве. В заявке в основном свои, укра-
инцы, легионеров — минимум. При 
этом звезда, пользующаяся спросом, 
наверное, всего одна — полузащит-
ник Евгений Коноплянка. Свой и тре-

нер — Мирон Маркевич (до прошлого 
лета «Днепр» возглавлял, кстати, испа-
нец Хуанде Рамос, но побиться с сооте-
чественником — наставником «Севи-
льи» Унаем Эмери — за еврокубок ему 
так и не довелось).

Дорога к финалу была даже не тя-
желой, «тяжелая» — слишком мягкое 
для нее определение. «Днепр» чудом 
выкарабкался из группы. А в play-off 
имел дело как раз исключительно с 
соперниками из категории таких же, 
как он или «Севилья», либо сильных 
клубов, которые при этом Лигой Ев-
ропы не пренебрегают, либо клубов, 
всерьез настроившихся на геройский 
поступок. И всех — «Олимпиакос», 
«Аякс», «Брюгге», наконец, совсем уж 
могучий «Наполи» — проскочил.

Сейчас мечтает о том, чтобы спра-
виться с «Севильей» и стать, таким 
образом, первым настоящим вы-
скочкой (по крайней мере, со времен 
лиссабонского триумфа в 2005 году 
ЦСКА), которому удалось не просто 
дотянуть до финала, но и взять тро-
фей. Хотя букмекеры в то, что возь-
мет, практически не верят. Скажем, 
William Hill вчера принимал ставки 
на победу «Севильи» с коэффициен-
том 1,28, на победу «Днепра» — 3,5.

Алексей Доспехов

Первым финалистом чемпиона-
та Единой лиги ВТБ стал дейст-
вующий обладатель титула и яв-
ный фаворит первенства ЦСКА. 
В полуфинальной серии он всу-
хую, в трех матчах, разгромил 
«Нижний Новгород», выиграв 
 вчера третий на чужой площадке 
со  счетом 92:80.

В прошлом сезоне «Нижний Нов-
город» — клуб с отнюдь не самыми 
шикарными бюджетом и составом в 
Единой лиге ВТБ — удивил, добрав-
шись до финала play-off. В сезоне ны-
нешнем пересекся с неуязвимым в 
России ЦСКА на стадии полуфинала, 
но, наверное, тоже мог посчитать и 
попадание в четверку большим до-
стижением. В конце концов, за год 
ни денег, ни звездных игроков у ни-
жегородцев особенно не прибави-
лось, и несколько команд лиги ко-
тировались как минимум не ниже. 
Но его выступление в полуфиналь-
ных матчах все-таки не совсем похо-
дило на выступление клуба, уже ре-
шившего все свои задачи, довольно-
го этим обстоятельством и благодар-
ного судьбе, которая на сей раз доба-
вила к отпуску лишнюю недельку.

«Нижний Новгород» дал армей-
цам что-то наподобие боя еще в мос-
ковской части серии. А вчера пытал-
ся давать бой уже на своей площад-
ке. ЦСКА по ходу стартовой четверти 
ушел вперед на десять очков. Часто 
такой отрыв, созданный фаворитом, 
служит аутсайдеру сигналом к тому, 
чтобы сопротивление прекратить. 
Ну, ведь известно, что, если не «заце-
пился» с самого начала, подобраться 
к мощному сопернику потом бывает 
невероятно трудно.

«Нижний Новгород», однако, сиг-
нал слышать отказался. Во втором 
периоде он настиг ЦСКА и даже за-
ставил столичного тренера Димит-
риса Итудиса брать тайм-аут. Итуди-
су ситуация, возможно, напомни-
ла о недавнем полуфинале Евроли-

ги против «Олимпиакоса»: в нем гре-
ки тоже вроде бы отставали, но стои-
ло чуть-чуть ослабить хватку, как от 
преимущества не осталось никако-
го следа и участие в решающем мат-
че уплыло из рук. Нижегородский 
тайм-аут армейцам помог: они сно-
ва — благодаря в основном череде 
потерь хозяев — слегка оторвались.

«Нижний Новгород» в конце кон-
цов чуточку скис и подвиг «Олимпи-

акоса» не повторил. После большо-
го перерыва ЦСКА добавил, и вскоре 
разница в счете в его пользу, только 
что намекавшая на интригу, на нее 
уже совершенно не намекала, а наво-
дила на мысли о разгроме. «Нижний 
Новгород» титаническими усилиями 
его избежал, и это было его послед-
нее достижение в чемпионате.

ЦСКА вышел в финал play-off. Со-
перника по решающей серии он мо-
жет узнать уже сегодня, если «Локо-
мотив-Кубань», который ведет в про-
тивостоянии с «Химками» — 2:1, 
вновь выиграет у подмосковной ко-
манды на своей площадке.

Алексей Доспехов ПРОЕКТ

Подсчет на табло
РФС составил индекс развития мирового футбола

«Днепр» вышел в финал 
Лиги Европы, имея в составе 
единственную звезду — 
полузащитника Евгения 
Коноплянку (в центре)   ФОТО AFP

Российской футбольный союз 
(РФС) вчера представил индекс 
развития футбола, который ор-
ганизация собирается показать 
на грядущем конгрессе Между-
народной федерации футбола 
(FIFA). Идеолог проекта генераль-
ный секретарь РФС Анатолий Во-
робьев считает, что индекс «помо-
жет адекватно оценивать развитие 
футбола в мире и сверять с ним 
вектор развития футбола в Рос-
сии». Эксперты же полагают, что 
решить фундаментальные про-
блемы российского футбола ин-
декс не сможет, а просто оценить 
положение дел можно и без него.

Представленный индекс развития 
футбола (Football Development Index 
— FDI) призван, по словам генераль-
ного секретаря РФС Анатолия Воро-
бьева, показать, что «наш футбол сла-
вится не только скандалами и раздо-
рами». Идея создания индекса заро-
дилась у господина Воробьева, ког-
да он, «скучая на одном из региональ-
ных заседаний и слушая мантру о раз-
витии футбола», захотел сопоставить 
положение дел в Коста-Рике, которая 
вышла в четвертьфинал последнего 
чемпионата мира, и регионах Золото-
го кольца. Сравнение получилось не в 
пользу России.

Индекс, разработанный Анатоли-
ем Воробьевым и кафедрой менед-
жмента и маркетинга спортивной ин-
дустрии Плехановского университе-
та, оценивает три группы показате-
лей: спортивные достижения, попу-
лярность футбола в стране и условия 
для его развития. Спортивные дости-
жения учитывают выступления всех 
национальных сборных (в том числе 
по пляжному футболу и футзалу), ре-
зультаты клубов и обновляемый рей-
тинг FIFA. Популярность футбола оце-
нивается исходя из трех критериев: 
процент населения, играющего в фут-
бол; количество клубов, зарегистриро-
ванных в национальной федерации, а 
также средняя посещаемость матчей 
высшего дивизиона. Условиями для 

развития разработчики индекса счи-
тают соотношение зарегистрирован-
ных игроков к просто занимающимся 
футболом, количество лицензирован-
ных тренеров и судей категории FIFA, 
а также вместимость стадионов.

Учитывая все эти факторы, лиде-
ром рейтинга ожидаемо стала Герма-
ния, второе место досталось Фран-
ции, а тройку замкнула Голландия. Во-
обще представленная Анатолием Во-
робьевым десятка самых развитых в 
футбольном плане стран получилась 
довольно предсказуемой и отчасти 
напоминала ежемесячный рейтинг 
FIFA. Исключения составляли прорыв 
Англии (в рейтинге FIFA 14-е место) на 
четвертое место индекса, Италии (13-
е) — на пятое, а Чили (16-е) — на деся-
тое. России команда Анатолия Воро-
бьева отвела 20-е место, что, по сути, 
соотносится с ее рейтингом FIFA (27-
е). Наивысшую для себя позицию Рос-
сия заняла в третьей группе показате-
лей: по условиям для развития футбо-
ла она стала 14-й.

В РФС настолько убеждены в полез-
ности и важности своего индекса для 
развития не только российского, но и 
мирового футбола, что в пятницу со-
бираются представить его на конгрес-
се FIFA. Анатолий Воробьев заявил, 
что собирается преподнести свое ис-
следование «в качестве дара новому 
руководству FIFA» — то есть, по сути, 
индекс передадут многолетнему гла-
ве организации Зеппу Блаттеру, кото-
рый считается фаворитом пятничных 
выборов. «Разработанный индекс по-
может адекватно оценивать развитие 
футбола в мире и сверять с ним вектор 
развития футбола в России»,— заявил 
господин Воробьев.

На вопрос корреспондента 
”
Ъ“, 

как индекс поможет на практике с ре-
шением накопившихся футбольных 
проблем, генеральный секретарь РФС 
привел пример с детскими тренера-
ми, которых в стране не хватает и ко-
торые получают мизерную зарплату. 
«Например, выявлена проблема соот-
ношения тренеров и молодых игро-

ков. В Англии этот показатель уника-
лен — 1 к 3: там 300 тыс. зарегистриро-
ванных тренеров непрофессиональ-
ных клубов, которые прошли кур-
сы подготовки, а потом на протяже-
нии года получают методические ма-
териалы. В Германии подготовка бо-
лее требовательная, 70 тыс. тренеров, 
причем более 800 имеют высшую ли-
цензию Pro и не чураются работы в 
детских школах. За последние десять 
лет Германия на программу по под-
готовке талантов потратила €1,2 мл-
рд. У нас же футбольных тренеров все-
го 3,5 тыс., а их зарплата в некоторых 
регионах — 5–6 тыс. руб. И такой тре-
нер вынужден брать дополнительные 
группы, чтобы больше заработать. Ка-
кое тут внимание к ученикам — им 
просто кидают мяч»,— обрисовал кар-
тину господин Воробьев. Он полагает, 
что созданный индекс поможет так-
же улучшить и стратегическое управ-
ление футболом. «Проблем у нас не 
меньше, чем в Роскосмосе»,— резю-
мировал генсек РФС.

Однако председатель совета Про-
фсоюза футболистов и тренеров Вла-
димир Леонченко не слишком ве-
рит в действенность нового индекса, 
считая, что «любые рейтинги — вещь 
вспомогательная». По его мнению, 
на существующие фундаменталь-
ные проблемы отечественного футбо-
ла индекс все равно не укажет. «У нас 
футбольная пирамида перевернута. 
Основные деньги идут в профессио-
нальный футбол, а система подготов-
ки резерва почти не развивается. До-
шло до того, что в России просто не-
выгодно готовить футболистов, при-
чем всем. Ни детскому тренеру, полу-
чающему минимальную зарплату, ни 
клубам, которым проще купить игро-
ков, большинство из которых потом 
невозможно продать. Для меня, как и 
для других профессионалов, все про-
блемы российского футбола очевид-
ны и без индекса — надо менять сис-
тему управления»,— заявил 

”
Ъ“ госпо-

дин Леонченко.
Петр Кузнецов

Российские боксеры 
завоевали три 
олимпийские лицензии
Российская команда завершила вы-
ступление во Всемирной серии бок-
са (WSB). Этот турнир в нынешнем 
десятилетии стал основным для Ме-
ждународной федерации любитель-
ского бокса (AIBA) — правда, сорев-

нования в нем проводятся по прави-
лам, отчасти позаимствованным из 
бокса профессионального. Для сбор-
ной России нынешний сезон полу-
чился достаточно успешным. Она 
прошла в полуфинал серии, где усту-
пила одному из его безусловных фа-
воритов — сборной Казахстана. При 
этом в WSB разыгрывалась значи-

тельная часть лицензий на участие в 
Олимпийских играх в Рио-де-Жаней-
ро в следующем году. Россия получи-
ла их сразу три. Они достались пока-
завшим лучшие результаты в своих 
весовых категориях Владимиру Ни-
китину (до 56 кг), Раджабу Бутаеву 
(до 69 кг) и Петру Хомукову (до 75 кг). 
Александр Петров

ТУРНИРЫ

ШАХМАТЫ

Америка приросла в Сибири
Фабиано Каруана и Хикару Накамура завоевали путевки 
в Кандидатский турнир

Заключительный этап шах-
матной серии Гран-при FIDE, 
который состоялся в Ханты-
Мансийске, можно считать од-
новременно российской побе-
дой и российским поражением. 
Первое место в турнире, если 
учитывать дополнительные по-
казатели, занял Дмитрий Яко-
венко. Зато по итогам всей 
серии россияне не получили пу-
тевок в Кандидатский турнир, 
где определится претендент на 
звание чемпиона мира, хотя пе-
ред началом ханты-мансийского 
этапа казалось, что одна из двух 
от Евгения Томашевского нику-
да не денется. В итоге обе уплы-
ли в Америку: старому и новому 
лидерам шахмат США — Хикару 
 Накамуре и Фабиано Каруане.

По уровню интриги ханты-ман-
сийский турнир следует считать од-
ним из лучших шахматных состяза-
ний за последнее время. Им закан-
чивалась очередная серии Гран-при 
Международной шахматной феде-
рации, которая ценна и интересна 
прежде всего тем, что является ос-
новным отборочным состязанием 
к Кандидатскому турниру. На нем 
весной следующего года опреде-
лится соперник действующего чем-
пиона мира норвежца Магнуса Кар-
лсена в очередном матче за титул. И 
из Гран-при на этот турнир попадут 
двое шахматистов, то есть четверть 
всех участников.

Так вот, перед заключительным 
этапом лидером серии был росси-
янин Евгения Томашевский. Более 
того, они имел в общем-то не такой 

уж эфемерный запас прочности. От 
ближайших преследователей, гросс-
мейстеров из мировой топ-четверки 
Фабиано Каруаны и Хикару Накаму-
ры, его отделяли 22 и 45 баллов. Но, 
начав турнир с выигрыша у грузина 
Баадура Джобавы, он затем играл так 
себе и опустился в подвал таблицы, 
запас растеряв.

В итоге перед заключительным 
туром возник любопытнейший рас-
клад. На первую позицию выбрал-
ся соотечественник Томашевского 
Дмитрий Яковенко, имевший рав-
ное количество очков с Каруаной и 
Накамурой, но опережавший их по 
дополнительным показателям. При 
этом два зарубежных гроссмейсте-
ра возглавили общую классифика-
цию серии. Но шансы добыть пу-
тевку в Кандидатский турнир при 
определенных раскладах сохраня-
ли и Яковенко (к сожалению для не-
го, те самые дополнительные пока-
затели при начислении баллов в за-
чет Гран-при FIDE не считаются), и 
даже Томашевский.

Приобрести их все-таки не выш-
ло. Яковенко не смог обыграть чер-
ными Накамуру, а ничья сделала 
его лишь победителем ханты-ман-
сийского турнира, но не сделала хо-
тя бы серебряным призером серии. 
Томашевский отчаянно пытался до-
жать вчера француза Максима Ва-
шье-Лаграва и заключил с ним мир 
на 115-м ходу марафона. Впрочем, и 
победа ему уже не помогла бы.

Таким образом, ханты-мансий-
ский этап можно представить как 
американский триумф. В Канди-
датский турнир после него попа-
ли всю свою профессиональную ка-
рьеру представляющий США Хика-
ру Накамура и Фабиано Каруана, 
выступавший в России как италья-
нец. Но это, возможно, последний 
крупный турнир, на котором он 
имел такое спортивное гражданст-
во. Дело в том, что в середине мая 
Федерация шахмат США сообщила 
о том, что вундеркинд, родивший-
ся в Майами, будет в дальнейшим 
играть именно за эту страну.

После сибирских соревнований 
определились уже три участника 
Кандидатского турнира. Ими являют-
ся Каруана с Накамурой, а также про-
игравший Карлсену в чемпионском 
матче индиец Вишванатан Ананд. На 
кону еще пять путевок. Они достанут-
ся двум финалистам Кубка мира по 
нокаут-системе, который состоится 
в сентябре в Баку, двум сильнейшим 
шахматистам по рейтингу за период 
с января по декабрь нынешнего года, 
плюс предусмотрена одна wild card от 
организаторов.

Алексей Доспехов

Турнир серии Гран-при 
FIDE в Ханты-Мансийске
Заключительный, 11-й тур. Сергей Карякин 
(Россия)—Борис Гельфанд (Израиль) 0,5:0,5. Хика-
ру Накамура (США)—Дмитрий Яковенко (Россия) 
0,5:0,5. Аниш Гири (Голландия)—Фабиано Каруана 
(Италия) 0,5:0,5. Леньер Домингес (Куба)—Алек-
сандр Грищук (Россия) 0,5:0,5. Петр Свидлер 
(Россия)—Баадур Джобава (Грузия) 1:0. Евгений 
Томашевский (Россия)—Максим Вашье-Лаграв 
(Франция) 0,5:0,5.

Итоговое положение участников. 1–3. Яко-
венко, Каруана, Накамура — по 6,5 очка. 4–5. Гель-
фанд, Домингес — по 6. 6–9. Грищук, Карякин, 
Свидлер, Гири — по 5,5. 10. Томашевский — 5. 
11. Джобава — 4. 12. Вашье-Лаграв — 3,5.

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Кубок Стэнли
1/2 финала. Серия до четырех побед
«Анахайм»—«Чикаго» 5:4 (овертайм). Счет в серии 3:2.

Теннис
Первый круг Roland Garros
Женщины
Слоун Стивенс (США)—Винус Уильямс (США, 15) 7:6 (7:5), 6:1. Каролина Плиш-
кова (Чехия, 12)—Чжан Шуай (Китай) 7:6 (7:4), 6:4. Петра Квитова (Чехия, 4)—Ма-
рина Эракович (Новая Зеландия) 6:4, 3:6, 6:4. Светлана Кузнецова (Россия, 
18)—Кики Бертенс (Голландия) 6:1, 4:6, 6:2. Каролина Возняцки (Дания, 5)—Ка-
рин Кнапп (Италия) 6:3, 6:0. Андреа Петкович (Германия, 10)—Шелби Роджерс 
(США) 6:2, 6:1. Сесиль Каратанчева (Болгария)—Елена Янкович (Сербия, 25) 
6:3, 6:4. Кристина Младенович (Франция)—Эжени Бушар (Канада, 6) 6:4, 6:4. 

Франческа Скьявоне (Италия)—Ван Цян (Китай) 3:6, 6:3, 6:4. Мэдисон Кис (США, 
16)—Варвара Лепченко (США) 7:6 (7:3), 6:3. Серена Уильямс (США, 1)—Андреа 
Главачкова (Чехия) 6:2, 6:3. 
Мужчины
Энди Маррей (Великобритания, 3)—Факундо Аргуэльо (Аргентина) 6:3, 6:3, 6:1. 
Андрей Кузнецов (Россия)—Малек Джазири (Тунис) 6:3, 6:2, 6:4. Марин Чилич 
(Хорватия, 9)—Робин Хасе (Голландия) 6:2, 6:4, 6:2. Давид Феррер (Испания, 
7)—Лукаш Лацко (Словакия) 6:1, 6:3, 6:1. Рафаэль Надаль (Испания, 6)—Квен-
тен Алис (Франция) 6:3, 6:3, 6:4. Кевин Андерсон (ЮАР, 15)—Тим Смычек (США) 
6:4, 6:4, 6:2. Джон Иснер (США, 16)—Андреас Сеппи (Италия) 7:5, 6:2, 6:3. Ри-
шар Гаске (Франция, 20)—Жермен Жигунон (Бельгия) 6:4, 6:4, 6:0. Новак Джо-
кович (Сербия, 1)—Яркко Ниеминен (Финляндия) 6:2, 7:5, 6:2. Джек Сок (США)—
Григор Димитров (Болгария, 10) 7:6 (9:7), 6:2, 6:3.

Баскетбол
Чемпионат НБА
1/2 финала. Серия до четырех побед
«Хьюстон»—«Голден Стейт» 128:115. Счет в серии 1:3.

Армейцы (в красно-синей фор-
ме) не потратили на то, чтобы 
разобраться с «Нижним Нов-
городом», ни одного лишнего 
матча   ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА
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